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• Экспертиза промышленной безопасности проектной 
документации, технических устройств, зданий и сооружений (ОПО)
• Разработка и экспертиза деклараций промышленной 
безопасности (ОПО).
• Разработка и экспертиза иных документов, связанных 
с эксплуатацией ОПО (ПЛАС, технических регламентов и т. д.)

ПРОМЫШЛЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

• Экспертиза организационных и технических решений по 
обеспечению пожарной безопасности.
• Разработка мероприятий по обеспечению пожарной безопасности.
• Предстраховая экспертиза объектов страхования.
• Оценка пожарных рисков.
• Разработка деклараций пожарной безопасности.
• Предлицензионная подготовка материалов соискателей лицензий, 
намеренных осуществлять или осуществляющих деятельность 
в области пожарной безопасности. Представление интересов 
заказчика в Федеральном, территориальном органах 
лицензирования МЧС с получением оформленной лицензии.
• Обучение на курсах повышения квалификации работников 
соискателей лицензий и лицензиатов, имеющих намерения или 
осуществляющих деятельность в области пожарной безопасности.

ПОЖАРНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

• Разработка планов гражданской обороны.
• Разработка планов действий по предупреждению и ликвидации ЧС.
• Разработка планов  по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов.
• Разработка паспортов безопасности опасных объектов.
• Оценка рисков в области гражданской обороны.
• Оценка рисков в области защиты населения и территорий от ЧС.

ЗАЩИТА НАСЕЛЕНИЯ И ТЕРРИТОРИЙ ОТ ЧС

• Обследование зданий и сооружений, выдача экспертных 
заключений по техническому состоянию зданий и сооружений.
• Разработка специальных разделов  проектов:
- инженерно- технические мероприятия гражданской обороны;
-мероприятия по предупреждению ЧС;
-мероприятия по обеспечению пожарной безопасности.
• Добровольная экспертиза проектной документации в части 
соответствия её требованиям  пожарной безопасности.
• Разработка технических условий в области пожарной безопасности 
на объекты капитального строительства при отсутствии 
норм проектирования.
• Разработка компенсирующих мероприятий для обоснованного 
отступления от требований норм пожарной безопасности 
по конкретному объекту.

ПРОЕКТНО - СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ

УДМУРТСКИЙ ФИЛИАЛ
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Федеральная служба по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 
недавно подвела итоги своей деятельно-
сти в 2008 году. Руководитель Ростехнад-
зора Николай Георгиевич Кутьин дал ин-
тервью о проблемах и задачах, стоящих 
перед надзорным органом.

Дмитрий Медведев, 
Президент Российской Федерации:

Ф
едеральная служба  осу-
ществляет надзор за 
безопасностью ведения 
работ на различных объ-
ектах. Фактически наша 
служба находится во 

всех отраслях отечественной экономи-
ки - в энергетике, промышленности, гор-
нодобывающей и атомной отраслях. Мы 
присутствуем, в том числе и как регуля-
тор - выдаем разрешения и лицензии на 
осуществление деятельности. 2008 год 
для Ростехнадзора в целом завершил-
ся нормально, нам удалось избежать тех 
аварий, что были в 2007 году. К примеру, 
в 2008 году на объектах энергетическо-
го надзора произошло 150 смертельных 
случаев, что значительно ниже, чем го-
дом ранее. Мы за прошедший год осуще-
ствили 166 тысяч обследований,  выяви-
ли 1,5 миллиона нарушений и наложили 
штрафов на сумму более 103 миллиона 
рублей.

Инспекторы службы особое внимание 
уделили проведению специализирован-
ных, точечных проверок там, где мы за-
фиксировали  в 2006-2007 годах слабые 
места -  угольные шахты, где мы проверя-
ли системы дегазации, строительные ор-
ганизации.

К сожалению, у нас до сих пор оста-
лась неизжитой коррупционность. Само 
понятие разрешения дает толчок не-
которым сотрудникам Ростехнадзора 
трактовать его в пользу своего личного 
кармана. Что, конечно, приводит к дис-
кредитации нашего органа  в глазах про-
стых граждан и представителей промыш-
ленности. К примеру, до сих пор есть 
позорная практика хождения инспекто-
ров по ларькам и дачам, где они предъ-
являют неправомерные требования, к 
примеру, при подключении к свету дач-
ных домов. Это надо преодолеть, и здесь 
мы видим для себя большое поле рабо-
ты. И в 2008 году мы ее начали. У нас уже 
несколько сотрудников арестованы, не-
сколько находятся под следствием, и мы 
надеемся, что эти примеры продемон-
стрируют остальным нашу решимость в 
борьбе с коррупционными проявления-
ми.  Мы сейчас заняли абсолютно твер-
дую позицию и полностью организовали 
взаимодействие со Следственным коми-

«Я хотел бы, чтобы Россия была эф-
фективным, сильным государством, 
где хорошо живут люди, живут в со-
ответствии с нормальными, цивили-
зованными стандартами, где обеспе-
чено нормальное качество жизни. Я 
хотел бы видеть Россию в ряду демо-
кратических государств, в составе 
единой Европы, видеть государством, 
которое на равных уважительно раз-
говаривает и общается со своими 
партнерами, решает самые трудные 
задачи. Я хотел бы видеть Россию об-
разованной страной, страной, где со-
храняются глубокие традиции рос-
сийской культуры. Это большие цели, 
глобальные цели, но мне кажется, что 
они достижимы».

Федеральный центр 
начал реструктуриза-
цию госурственного ап-
парата. Цель - сниже-
ние бюрократического 
давления на человека, 
на гражданина Россий-
ской Федерации. Власть 
должна быть ответствен-
ной перед народом.  
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тетом и прокуратурой, потому что счита-
ем абсолютно необходимым, особенно 
сейчас, во время мирового финансо-
вого кризиса, предотвратить нелегаль-
ные финансовые потоки. А они огром-
ные. В то же время нельзя говорить, что 
коррупция пронизывает структуры Ро-
стехнадзора в регионах. Но отдельные 
факты действительно есть. Мы принима-
ем действенные меры для преодоления 
коррупции. Ростехнадзор фиксирует 
увеличение числа обращений граждан и 
организаций, и мы сделали рассмотре-
ние этих обращений предметным. Сей-
час, если к нам кто-то обращается, мы 
проводим внутреннее расследование 
и, при наличии признаков состава пре-
ступления, обязательно направляем все 
материалы в Следственный комитет или 
Прокуратуру РФ.

Всего в структурах службы работает 
около 12 тысяч человек. И это в стране, 
где более 280 тысяч опасных производ-
ственных объектов, 36 тысяч гидротехни-
ческих сооружений и более 6 тысяч объ-
ектов атомной энергетики. Вместо того 
чтобы заниматься этими объектами, ин-
спекторы вдруг начинают заниматься 
другими вопросами, которые иначе как 
коррупцией не назовешь. Я сразу же 
вижу сговор, когда инспектор Ростехнад-
зора дает гражданину перечень необхо-
димых документов по дачному домику, а 
гражданин говорит: "Может быть, на ме-
сте договоримся?" Вот с такими инспек-
торами, если они не понимают законы 
РФ и не хотят добровольно покинуть го-
сударственную службу, мы будем бороть-
ся. Я считаю главной нашей задачей ра-
боту именно в рамках промышленных 
предприятий, там, где  есть потенциаль-
ная угроза близлежащим территори-
ям. Многие наши поднадзорные объек-
ты настолько серьезны, что вокруг них 
определены защитные зоны, потому что 
если случится авария, последствия рас-
пространятся на километры вокруг. И вот 
здесь мы и должны концентрировать все 
усилия, а не на каких-то дачных домиках.

- Вы готовы лично готовить дела на 
нерадивых сотрудников для их пере-
дачи в Следственный комитет?

Ростехнадзор 
реформируется 

- В Ваш адрес поступали "интерес-
ные предложения?"

- Регулярно. Мы были вынуждены даже 
пойти на непопулярные меры. Как только 
я стал руководителем, одним из основных 
вопросов, с которым обращались заяви-
тели – ускорить выдачу лицензий. В Ро-
стехнадзор периодически обращались 
с просьбой "очень-очень ускорить выда-
чу лицензий". По закону на рассмотрение 
лицензионного запроса дается 45 суток. 
Гарантирую - подали заявление, через 45 
суток у вас лицензия будет, но ее не бу-
дет, к примеру, на 40-й день, ее не будет, 
тем более, на третьи сутки. Я в октябре 
2008 года ввел данную практику и могу 
сказать, что уже к новому году из интер-
нета исчезли предложения по ускорению 
выдачи лицензии. Ростехнадзору удастся 
найти "рецепты" в рамках действующего 
законодательства, которые снизят актив-
ность заявителей, использующих различ-
ные способы ускорить процесс получе-
ния разрешительных документов.

- Давайте поговорим о реструкту-
ризации Ростехнадзора. Вы сокраща-
ете и укрупняете ряд ваших террито-
риальных управлений. Не приведет ли 
это к ухудшению надзора в каких-то 
секторах?

- До 2004 года отдельно существовали 
Госатомнадзор и Гостехнадзор. Первый 
имел семь территориальных управлений, 
второй - 49 территориальных управлений. 
С 2004 года пошел рост этих управлений. 
То, что мы сегодня делаем - это обратный 
процесс. Мы очищаем верхушку наше-
го административного аппарата, потому 
что сейчас такое количество начальни-
ков и их замов, которые могут самостоя-
тельно принимать решения, имеют право 
подписи, право взаимодействия с под-
надзорными заявителями. Это уже вы-
шло из-под нормального контроля. Число 
территориальных управлений планирует-
ся сократить с 84 до 38, то есть останется 
не больше 50% руководителей. У каждо-
го руководителя было пять, шесть, семь 
заместителей по каждой территории. 
Сейчас останется один, то есть это со-
кращение практически на 80%. Реформа 
направлена в основном на оптимизацию 

Хочу успокоить - реформа 
никоим образом негатив-
но не скажется на потреби-
телях услуг Ростехнадзора, 
на поднадзорных объектах. 
Инспекторы, наши отделы 
как были во всех территори-
ях, так они и остаются. Как 
был адрес, куда приходили 
люди с заявлениями, так он 
и будет.

Николай Кутьин:

- Конечно. Мы можем только одно при 
обращении к нам - предоставить след-
ственным органам комментарии и пере-
дать необходимые документы. Я считаю, 
что если человек совершает правонару-
шение, естественно, последствие это-
го - его привлечение к ответственности. 
И если Следственный комитет, суд при-
нял решение о заключении под стражу 
и ограничении свободы, значит, тяжесть 
совершенного была таковой. Ответствен-
ность будет нести каждый инспектор лич-
но. Когда на Ульяновской шахте погибло 
110 человек, наш инспектор все знал. Я 
лично буду формировать дела и переда-
вать их в прокуратуру.
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количества людей, принимающих реше-
ния, что поможет и в борьбе с коррупци-
ей в территориальных управлениях. На 
местах должны работать честные и знаю-
щие специалисты.

Общая численность сотрудников ве-
домства сохраняется: при сокращении 
числа руководителей повысится число 
инспекторов, которых в Ростехнадзоре 
не хватает. Хочу успокоить - реформа 
никоим образом негативно не скажется 
на потребителях услуг Ростехнадзора, 
на поднадзорных объектах. Инспекторы, 
наши отделы как были во всех террито-
риях, так они и остаются. Как был адрес, 
куда приходили люди с заявлениями, так 
он и будет. Кстати, за последние годы вы-
работалось не совсем верное толкова-
ние полномочий Ростехнадзора. К приме-
ру, документы на лицензию принимались 
только два раза в неделю, причем на мно-
гие лицензии - лишь в Москве. Естествен-
но, мы это меняем. Мы переходим в еже-
дневный режим, на весь рабочий день. 
Мы сейчас пересматриваем количество 
лицензий, разрешений, решения по ко-
торым принимались только в Москве, и 
отдаем это в регионы. С этой целью сей-
час готовятся изменения в администра-
тивные регламенты Ростехнадзора. Я 
уверен, что реформа службы пройдет в 
спокойном, не обвальном режиме и за-
кончится к июлю 2009 года.

- В США вы приняли участие в от-
четной конференции надзорного ор-
гана США в атомной сфере. Расскажи-
те о целях и итогах этого визита?

- Атомный надзор - один из важней-
ших. Он максимально консервативный и 
ответственный. Здесь двух мнений быть 
не может, потому что последствия ава-
рии на атомных объектах весьма значи-
тельны и для экологии, и для промыш-
ленности, и для политики. Я получил 
приглашение представить Россию на от-
четном совещании органа регулирова-
ния США. Он такой же регулятор, как и 
мы, осуществляет контроль над атомны-
ми объектами США, разрешительную де-
ятельность, лицензирование. На отчет 
американского регулятора собралось в 
этом году 2700 человек, были представи-
тели 32 стран мира. Кроме этого, на дан-
ном мероприятии проводится несколько 
мероприятий под эгидой МАГАТЭ. Отчет 
США был интересным, наши коллегии во 
многом откровенно говорили о пробле-
мах, существующих в своей атомной от-
расли. Американцы имеют план развития 
атомной энергетики, собираются стро-
ить большое количество энергоблоков 
АЭС, и проблемы, которые у них возника-
ют в связи с этим, схожи с российскими. 

Сейчас во всем мире ведется строи-
тельство с учетом фирм-поставщиков за-
рубежного оборудования. Поэтому ре-
гуляторы должны проявить активность, 
гарантировать качество работы именно 
этих поставщиков. Органам регулирова-
ния все равно, кто выиграет тендер, глав-
ное - обеспечить безопасность. Еще раз 
повторю - нам все равно, с кем работать - 
с немецкими, французскими компаниями-
поставщиками, главное - обеспечивать 
безопасность. Поставщиков по миру не 
много, мы их всех знаем, но они находят-
ся в разных странах, и органы регулиро-
вания, обмениваясь информацией, могут 
оказать друг другу существенную под-
держку.

Кроме того, там проводились меро-
приятия по межнациональной оценке 
проектов. В настоящее время под мно-
гонациональную оценку попали амери-
канский и французский проекты атом-
ных энергоблоков. Все соглашаются с 
тем, что российский  проект нового энер-
гоблока также необходимо вынести на 
международную оценку. Наши партне-
ры ждут этого, поскольку видят в России 
равного партнера. С главой "Росатома" 
Сергеем Кириенко мы этот вопрос об-
суждали и считаем, что в скором време-
ни сможем вынести на международную 
оценку проект "АЭС-2006" и пройти эту 
оценку достойно. Решение принято, и ду-
маю, что в скором времени начнется реа-
лизация.

Международная оценка даст воз-
можность оценить соответствие постав-
щиков оборудования проекту, соответ-
ствие безопасности проекта и решений 
в нем. К примеру, энергоблок представ-
ляет одна страна, но в нем могут быть 
использованы элементы разных произ-
водителей, в том числе корейские метал-
локонструкции, французская или немец-
кая автоматика. То есть в одном проекте 
может быть реализовано несколько тех-
нологических решений, и все их нужно 
рассмотреть с точки зрения безопасного 
применения, соответствия кодов, чтобы 
оборудование "понимало" друг друга. Вот 
это и есть международная оценка воз-
можности строительства блоков с разны-
ми поставщиками. Возникает очень мно-
го вопросов вокруг доступа иностранных 
специалистов к документам с грифом 
"для служебного пользования". Но сразу 
успокою: международная оценка прохо-
дит в таком режиме, чтобы не навредить 
стране - заявителю проекта и в то же вре-
мя рассмотреть вопросы максимальной 
безопасной эксплуатации будущих атом-
ных энергоблоков и качество оборудова-
ния поставщиков.   

(Материал предоставлен издательству 
журнала «Промышленная и экологическая 
безопасность» агентством РИА Новости)

Их также беспокоит качество строитель-
ства, организация процесса. Перерыв в 
строительстве был огромный, и у нас, и 
у них достаточно долго ничего не строи-
лось. Поиски решений трудных вопросов 
в возведении АЭС в России достаточно 
хорошо отлажены, и американцы обрати-
лись к нам с просьбой поделиться опы-
том ведения контрольно-надзорной дея-
тельности при строительстве.

- Они хотят строить и получить опыт 
Ростехнадзора в этой области?

- В том числе. С момента, когда Рос-
сия и США прекратили строить энерго-
блоки АЭС, изменились технологии стро-
ительства,  появились новые материалы, 
сплавы, учтен опыт эксплуатации старых 
блоков. При том, что физическая кон-
струкция российских и американских 
проектов атомных станций может отли-
чаться, сохраняются общие вопросы: 
оборудование, автоматика, контроль без-
опасности, физическая защита. И тут Ро-
стехнадзор и американский надзорный 
орган как органы регулирования и обе-
спечения безопасности, обмениваясь, 
могут оказать друг другу существенную 
поддержку, в том числе в рамках  меж-
дународной кооперации при возведении 
АЭС.

Деятельность Ростехнадзо-
ра может быть эффектив-
ной только при безусловном 
исполнении действующего 
законодательства как над-
зорными органами, так и 
поднадзорными организа-
циями.

Андрей Соловьев, 
руководитель Управления 
Ростехнадзора по УР:
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Уважаемый 
Сергей Николаевич 
и весь коллектив ООО «Стрела»!
Поздравляю вас с 20-летием 
деятельности организации!

За годы существования предприятия вами 
проделана огромная работа по эксперти-
зе и обеспечению безопасного использова-

ния нефтедобывающего оборудования. Проведение 
экспертизы, являющейся залогом обеспечения на-
дежной и безопасной эксплуатации оборудования в 
такой важной для региона отрасли, как нефтедобы-
вающий комплекс, в свою очередь, положительно от-
ражается на здоровье персонала предприятий и эко-
логии региона в целом. Ваш труд неоценим и значим 
для каждого жителя республики! 

В дни празднования юбилея организации же-
лаю вам дальнейшей успешной работы, процве-
тания и покорения новых профессиональных 
высот. Каждому из сотрудников ООО «Стрела» - 
больших личных успехов, здоровья, долголетия 
и счастья!

кОРОткОВ 
Алексей Валерьевич,

генеральный директор 
компании ООО «тОт»

Уважаемый Борис Иванович!

ШАПкИН 

Борис Иванович,
заместитель руководителя Управления 
Ростехнадзора по УР

Редакционная коллегия журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»

Ежедневно выполняя свой профессиональный долг по обеспе-
чению промышленной безопасности объектов республики, Вы 
вносите свой человеческий вклад в сохранение безопасности 

всего населения Удмуртии. Ваши личностные черты и человеческие 
качества позволяют успешно справляться со сложными профессио-
нальными задачами, своевременно и грамотно принимать решения, от 
которых подчас зависит жизнь и здоровье людей.

Мы желаем Вам дальнейшей плодотворной работы на благо 
республики, привнесения  и реализации методов, позволяющих 
максимально эффективно выстраивать деятельность в области 
обеспечения промышленной безопасности региона. 

Уважаемый 
Вячеслав Михайлович!
В канун Вашего дня рождения 
примите наши искренние поздравле-
ния и пожелания профессиональных 
успехов!

Многолетний труд в области обеспечения 
электроэнергетической безопасности орга-
низаций и промышленных предприятий ре-

спублики снискали Вам репутацию высокопрофес-
сионального специалиста и надежного помощника в 
решении сложных вопросов электробезопасности. 
Сегодня проблема повышения энергоэффективно-
сти отраслей экономики республики и страны, а так-
же неизменно связанная с ними проблема повыше-
ния электробезопасности приобретают все большую 
актуальность и значимость. А потому Ваши знания и 
богатый опыт работы по-прежнему востребованы на 
пути развития республики.

Желаем Вам реализации всех поставлен-
ных профессиональных задач, неиссякаемой 
жизненной энергии, здоровья, удачи и лично-
го счастья!

кАЛЯПИН 
Вячеслав Михайлович, 
начальник отдела по надзору 

в электроэнергетике Управления 
Ростехнадзора по УР

Редакционная коллегия журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»

Примите искренние пожелания 
творческих успехов, благополучия 
и семейного счастья!
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Задача 
2009 года:  
снизить риски влияния 
финансового дефицита на 
эффективность экопрограмм

С 
данных позиций оценива-
ют приоритеты дальнейше-
го развития региональной 
природоохранной политики 
представители Минприроды 
УР. Комментирует перспек-

тивы министр природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Удмурт-
ской Республики Михаил Георгиевич 
Кургузкин. 

-   Михаил Георгиевич, насколько 
существенным в работе Министер-
ства станет фактор нейтрализации 
влияния финансовых барьеров на ка-
чество природоохранных мероприя-
тий? 

- Устранение рисков влияния фи-
нансовых корректировок на эффек-
тивность реализуемых экопрограмм 
— одно из определяющих направле-
ний работы 2009 года. Начавшийся год 
в целом будет непростым. Задача Ми-
нистерства и его подведомственных 
предприятий связывается с заверше-
нием заданий пятилетней программы 
социально-экономического развития Уд-
муртской Республики в сфере установ-
ленной ответственности. Для ее реше-
ния, учитывая нестабильность ситуации 
в экономической и финансовой обла-
стях, необходимо сосредоточить усилия 
на преодолении последствий кризиса. В 
первую очередь, - путем максимальной 
экономии и рационального использо-
вания выделяемых бюджетных средств, 
изыскания дополнительных финансовых 
ресурсов.

- Как, по Вашему мнению, модели-
рование схем финансового обеспече-
ния отразится на выполнении планов, 
ключевых для региона?

- Изменение финансовой составля-
ющей не должно существенно повлиять 
на системообразующие программные 
мероприятия. В области, касающей-
ся водного хозяйства, предстоит завер-
шить работу по капитальному ремонту 
водосбросных сооружений Ижевского 
водохранилища, продолжить строитель-
ство инженерных сооружений по укре-
плению берега объекта, а также очистку 
ложа водохранилища от донных отложе-
ний. Особые акценты, как и прежде, по-
лучит практика контроля за состоянием 
находящихся на балансе Министерства 
гидротехнических сооружений, органи-
зация предпаводкового и послепавод-
кового обследования гидроузлов в горо-
дах и районах республики. Кроме этого, 
специалисты намерены усилить меры по 
охране водных объектов, предотвраще-
нию негативного воздействия вод. Па-

 Ориентируясь на современные принципы экологизации, 
в 2009 году Удмуртия продолжит переход к новым мето-
дам управления природными системами, обеспечиваю-
щими минимизацию негативного влияния на окружаю-
щую среду, сохранение экологического баланса. При 
этом концептуальным станет сохранение качества отрас-
левого менеджмента на фоне снижения финансирования 
программных мероприятий.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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раллельно с основной работой будут подготовлены 
предложения для внесения в программу социально-
экономического развития республики на последующий 
период перечня прудов, имеющих важное народно-
хозяйственное значение и требующих ремонта или 
реконструкции гидротехнических сооружений. Про-
должится организаторская работа по установлению 
собственников или балансодержателей бесхозяйных 
прудов, имеющая целью обеспечение надлежащего 
состояния объектов, их готовности к безопасному про-
хождению паводковых периодов.

- В отношении каких вопросов планируется реа-
лизовать особый надзор?   

- Под постоянным контролем будет находиться ре-
шение вопросов финансового обеспечения водохозяй-
ственных мероприятий, продолжится реализация ини-
циатив по привлечению средств федерального бюджета 
на указанные цели. Для осуществления важнейших во-
дохозяйственных проектов, недопущения долгостроя 
объектов, повышенное внимание планируется уделить 
оптимизации расходования бюджетных средств. Ожи-
дается внедрение новых инструментов практики в сфе-
ре управления отходами производства и потребления. 
Для формирования соответствующей системы, а также 
совершенствования нормативно-правовой базы в этой 
области, в первой половине 2009 года планируется вне-
сти на рассмотрение проект республиканской целевой 
программы «Государственная поддержка создания и 
развития системы переработки и захоронения отходов 
в Удмуртской Республике на 2010-2014 годы». Комплекс 
мероприятий намечен в сфере недропользования. На 
практической основе взаимодействия с организациями-
недропользователями Министерство продолжит работу 
по приросту запасов общераспространенных полезных 
ископаемых. Главным образом, - путем привлечения фи-
нансовых и материальных ресурсов, заложенных пред-
приятиями для увеличения объемов геологоразведоч-
ных работ. Планируется приведение в соответствие с 
федеральным законодательством порядка предостав-
ления прав пользования участками недр, содержащи-
ми общераспространенные полезные ископаемые. Эта 
работа обусловлена изменениями, внесенными в 2008 
году Правительством Российской Федерации в закон 
Российской Федерации «О недрах». В контексте анти-
кризисных мер необходимо провести работу по оценке 
запасов минерального сырья для строительной и дорож-
ной отраслей, определить стратегию поиска и разведки 
новых месторождений общераспространенных полез-
ных ископаемых. Кроме прочего, - продолжить орга-
низацию аукционов по передаче в собственность или 
аренду нефтяных скважин, находящихся в собственно-
сти Удмуртской Республики, объектов, готовых к запуску 
в эксплуатацию.

- С какими направлениями работы Министер-
ства связываются тенденции наиболее активного 
развития ? 

- В условиях возрастающего значения экономии и 
целевого использования финансовых средств, преду-
смотренных для природоохранных мероприятий, в 2009 
году будет налажен более качественный мониторинг 
исполнения подрядчиками договорных обязательств. 
Министерство на основе предложений, поступающих 

от организаций, сформирует перечень 
природоохранных мероприятий, плани-
руемых для реализации в рамках про-
граммы социально-экономического раз-
вития региона на последующие годы. В 
перечень войдут мероприятия, имею-
щие повышенную значимость для обе-
спечения экологической безопасно-
сти республики. А также относящиеся 
к приоритетным направлениям разви-
тия экополитики - улучшение качества 
питьевого водоснабжения, внедрение 
эффективной системы обращения с от-
ходами производства и потребления, 
безопасность эксплуатации гидротехни-
ческих сооружений, повышение эколо-
гической культуры на производстве и в 
быту. В рамках природоохранной прак-
тики будет, кроме того, продолжена ис-
следовательская работа, направленная 
на создание и дальнейшее развитие пер-
спективных особо охраняемых природ-
ных территорий республики. Министер-
ство проведет организационную работу 
по созданию и обеспечению функциони-
рования автономных учреждений «При-
родный парк «Шаркан» и «Природный 
парк «Усть-Бельск».

- Обозначьте ключевые итоги 
2008 года. 

- Для осуществления государствен-
ной политики в области обеспечения 
благоприятного состояния окружаю-
щей среды и рационального природо-
пользования в 2008 году Минприроды 
УР решило ряд приоритетных задач. В 
их числе следует назвать переход на 
новую экономическую систему управ-

кУРгУЗкИН 
Михаил георгиевич,

министр природных 
ресурсов и охраны 

окружающей среды УР

 Состояние окружающей среды в Удмуртской Республике за прошед-
ший год не претерпело существенных изменений, не было допущено 
чрезвычайных ситуаций по загрязнению атмосферного воздуха и водных 
объектов. Для того, чтобы и на современном этапе были достигнуты со-
ответствующие показатели, важно сместить акценты на дальнейшую 
оптимизацию государственного экологического, водного и геологическо-
го контроля, обширное проведение мероприятий, связанных с обеспече-
нием экологической безопасности республики.

70,5 млн.
Всего в 2008 году на 
финансирование охра-
ны окружающей среды 
было выделено более 
70,5 млн. рублей. Значи-
тельный объем средств 
освоен при проведе-
нии работ на водохозяй-
ственных объектах для 
обеспечения безопасно-
го прохождения весен-
них паводков – ремонт 
водосбросного соору-
жения Брызгаловского 
пруда в Вавожском рай-
оне, дополнительные ра-
боты на водосбросных 
сооружениях Ижевского 
гидроузла, разработка 
проекта увеличения во-
дообмена старицы реки 
Большая Сарапулка.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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ления природными ресурсами и охраной окружа-
ющей среды. За рассматриваемый период полно-
стью освоены субсидии в объеме 100 млн. рублей, 
предусмотренные федеральной адресной инвести-
ционной программой на строительство комплек-
са инженерных сооружений по укреплению бере-
га Ижевского водохранилища. Дополнительно в 
этой сфере освоено 64 млн. рублей по линии со-
финансирования из бюджета республики и 100 
тысяч рублей - из бюджета г. Ижевска. Благодаря 
комплексной финансовой поддержке выполнены 
берегоукрепительные работы протяженностью 1 км 
85 м. При поддержке Президента УР через Мини-
стерство регионального развития РФ в конце 2008 
года удалось добиться федерального финансиро-
вания в объеме 200 млн. рублей и 24,3 млн. рублей 
- из республиканского бюджета на продолжение 
берегоукрепительных работ. До конца года были 
освоены и профинансированы работы на сумму 90 
млн. рублей. Остальные средства по Соглашению 
осваиваются в первом и втором кварталах текуще-
го года. При сотрудничестве с Камским бассейно-
вым водным управлением обеспечено проведение 
работ на другом важном объекте – очистке ложа 
Ижевского водохранилища. Извлечено 610 тысяч 
кубометров донных отложений. Затраты на реали-
зацию мероприятий составили более 119,3 млн. ру-
блей. Прошедший год был положительным по по-
ступлению платы за негативное воздействие на 
окружающую среду. Показатели вышли на уровень 
64,5 млн. рублей при изначально запланированных 
48 млн. рублей. Рост составил более 34 %. Всего в 
2008 году на финансирование охраны окружающей 
среды было выделено более 70,5 млн. рублей. Зна-
чительный объем средств освоен при проведении 
работ на водохозяйственных объектах для обеспе-
чения безопасного прохождения весенних паводков 
– ремонт водосбросного сооружения Брызгалов-
ского пруда в Вавожском районе, дополнительные 
работы на водосбросных сооружениях Ижевского 
гидроузла, разработка проекта увеличения водооб-
мена старицы реки Большая Сарапулка. Министер-
ством в 2008 году совместно с учеными УдГУ про-
должалась оценка состояния редких и исчезающих 
видов растений и животных с созданием локальной 
сети особо охраняемых природных территорий. Це-
левые мероприятия осуществлены в четырех райо-
нах республики, а также в г. Воткинске.

- Из общего ряда выделите, пожа-
луйста, показатели истекшего пери-
ода, представляющие особую значи-
мость для современного этапа? 

- Благодаря финансированию из 
бюджета Удмуртской Республики была 
начата работа по улучшению экологи-
ческого состояния Ижевского водохра-
нилища путем вселения микроводорос-
ли хлореллы (альголизация штаммом 
хлореллы), завершена инвентаризация 
ГТС на территории Удмуртской Респу-
блики, оформлен Атлас гидротехниче-
ских сооружений, разработаны декла-
рации безопасности ГТС Ижевского и 
Воткинского водохранилищ. Важное на-
правление деятельности - обеспечение 
безопасности 9 гидротехнических соо-
ружений, находящихся в оперативном 
управлении Минприроды УР на Ижев-
ском, Воткинском и Пудемском гидроуз-
лах, а также на сооружениях гидроузлов 
на реках Чумойка (д. Шудья Завьялов-
ского р-на), Адамка (п. Заречный Гра-
ховского р-на), Варзинка (с.Варзи-Ятчи 
Алнашского р-на), Оска (с. Арзамас-
цево Каракулинского р-на), Селычка 
(с. Якшур-Бодья Як-Бодьинского р-на), 
Юкаменка (с.Юкаменское Юкаменско-
го р-на). В 2008 году  на содержание, 
эксплуатацию и охрану указанных объ-
ектов направлено 8,9 млн. рублей, на 
обслуживание охранных систем и теку-
щий ремонт - 790 тыс. рублей. Не ме-
нее важной стала задача безопасного 
пропуска паводка  в городах и районах 
республики. Оперативные противопа-
водковые мероприятия для обеспече-
ния безаварийного пропуска паводка 
2008 года проведены на общую сумму 
900 тыс. рублей. Эффективность ме-
роприятий можно проиллюстрировать 
следующими данными. Построенные в 
2008 году объекты  позволят защитить 
от наводнений и другого вредного воз-
действия вод около 250 тыс. человек. В 
случае переселения людей затраты бы 
составили около 5,3 млрд. рублей. Эти 
цифры рассчитаны на основании про-
екта Методики оценки вероятностного 
ущерба от вредного воздействия вод и 
оценки эффективности осуществления 
превентивных водохозяйственных ме-
роприятий.

- Насколько эффективно в рас-
сматриваемом периоде были реали-
зованы работы контрольной направ-
ленности? 

- В 2008 году министерством про-
ведено 745 проверок соблюдения тре-
бований законодательства в области 
охраны окружающей среды и приро-

В рамках природо-
охранной практики 
будет, кроме того, 
продолжена иссле-
довательская рабо-
та, направленная 
на создание и даль-
нейшее развитие 
перспективных осо-
бо охраняемых при-
родных территорий 
республики.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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допользования. По результатам про-
верок административные санкции 
применены к 413 юридическим и долж-
ностным лицам. Сумма наложенных 
штрафов составила более 2,2 млн. ру-
блей. Данная цифра превышает пока-
затели прошлых лет - в 2007 году сум-
ма штрафов равнялась порядка 1,2 
млн. рублей. Служба государственно-
го контроля работала в тесном взаи-
модействии с природоохранной про-
куратурой УР, прокуратурами городов 
и районов республики, Управлением 
МВД УР по борьбе с правонарушения-
ми в области охраны окружающей сре-
ды. Государственными инспекторами 
вынесено 39 постановлений о назначе-
нии административного наказания и 41 
постановление по протоколам, состав-
ленным сотрудниками экологической 
милиции. Следует отметить положи-
тельную роль инспекторов в проведе-
нии проверок расчетов за негативное 
воздействие на окружающую среду 
предприятий-природопользователей. 
В результате проверок выявлены орга-
низации, не вносившие соответствую-
щую плату, либо не учитывающие все 
источники загрязнения окружающей 
среды. Эти факты стали основанием 

г. Ижевск, ул. М. Горького, 68, ТЦ «Дельфин», 2�й этаж

тел.: 930�304, 930�305, 930�335

 - Программы по расчету загрязнения атмосферы
 - Программы по безопасному обращению с отходами
 - Программы по охране водной среды
 - Программы по санитарной акустике
 - Программы по расчету платы за негативное воздействие на окружающую среду
 - Программы, решающие задачи в области социально - гигиенического мониторинга
 - Программы, автоматизирующие работу территориальных органов Минприроды России
 - Программы по оформлению природоохранной документации
 - Справочные программы
 - Система компьютерного мониторинга качества атмосферного воздуха города (региона)
 «Эколог-Город»
 - Разработка экологического программного обеспечения под заказ
 • Специальные предложения по поставке программных средств для вузов 
для использования в учебном процессе
 • Методическая литература для экологов

Программное обеспечение серии «Эколог»

улучшению санитарного состояния во-
дных объектов республики.

- В настоящее время, учитывая 
объемы проводимых работ, можно ли 
констатировать факт экологической 
стабильности региона?  

- Благодаря выполнению программ-
ных задач в 2008 году была достигнута 
основная цель, заключающаяся в сохра-
нении экологической стабильности ре-
гиона. Состояние окружающей среды в 
Удмуртской Республике за прошедший 
год не претерпело существенных изме-
нений, не было допущено чрезвычайных 
ситуаций по загрязнению атмосферно-
го воздуха и водных объектов. Для того, 
чтобы и на современном этапе были до-
стигнуты соответствующие показатели, 
важно сместить акценты на дальнейшую 
оптимизацию государственного эко-
логического, водного и геологическо-
го контроля, обширное проведение ме-
роприятий, связанных с экологической 
безопасностью республики. Комплекс-
ный отраслевой контроль создаст пере-
ход к адекватной требованиям времени 
системе управления природными систе-
мами, новому уровню региональной эко-
политики.  

для доначисления платежей в бюджет в 
объеме 3,6 млн. рублей.  Проводилось 
и необходимое химико-аналитическое 
обеспечение инспекторских прове-
рок, проведенных Министерством и 
Управлением Росприроднадзора УР. 
В 2008 году лабораторией ГУ «Управ-
ление Минприроды УР» проведены 
химические анализы почв, сточных 
вод, поверхностных вод на 43 объ-
ектах. Выполнено 1062 определения 
по 155 взятым пробам. Специалиста-
ми ГУ «Управление Минприроды УР» 
в течение года осуществлялись эко-
логические исследования в районах 
сбросов сточных вод предприятиями-
водопользователями. Исследовани-
ями было охвачено 32 предприятия 
жилищно-коммунального хозяйства, 
24 организации сельскохозяйствен-
ной и пищевой отрасли, 12 предпри-
ятий промышленности и энергетики, 
9 предприятий социальной сферы и 
1 войсковая часть. Полученная в ходе 
исследований информация являет-
ся не только базой для обоснованных 
выводов о состоянии очистных соору-
жений, качестве очистки сточных вод, 
утилизации осадков сточных вод, но 
и критерием для определения мер по 
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Кнутом и пряником
Законодательные инициативы по решению 
экологических проблем  
24 апреля в Центре информационных технологий 
компании "Гарант" состоялось интернет-интервью 
с председателем Комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по 
природным ресурсам, природопользованию и эко-
логии Наталией Владимировной Комаровой. Тема 
интернет-интервью: «Развитие природоохранного 
законодательства как необходимый фактор устране-
ния экологических проблем в России».

- Какие проводятся мероприятия, 
направленные на выявление и сокра-
щение источников выбросов опасных 
веществ в атмосферный воздух? Ка-
кие меры принимаются к субъектам, 
нарушающим установленные зако-
нодательством требования?

- Источники выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферный воздух 
выявляются в ходе проведения государ-
ственного экологического контроля, 
проводимого федеральными органа-
ми исполнительной власти и органами 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации в области охраны 
окружающей среды, а также при про-
ведении государственного экологиче-
ского мониторинга. В соответствии со 
статьей 65 Федерального закона "Об 
охране окружающей среды" государ-
ственные инспектора в области охра-
ны окружающей среды имеют право 
в установленном порядке посещать в 
целях проверки организации, объек-
ты хозяйственной и иной деятельности 
независимо от форм собственности, в 
том числе объекты, подлежащие госу-
дарственной охране, оборонные объ-
екты, объекты гражданской обороны, 
знакомиться с документами и иными 
необходимыми для осуществления го-
сударственного экологического кон-
троля материалами; проверять соблю-
дение нормативов, государственных 
стандартов и иных нормативных доку-
ментов в области охраны окружающей 
среды, работу очистных сооружений и 
других обезвреживающих устройств, 
средств контроля, а также выполнение 
планов и мероприятий по охране окру-

жающей среды. При выявлении нарушений законо-
дательства в области охраны окружающей среды го-
сударственные инспектора имеют право предъявлять 
требования и выдавать предписания юридическим и 
физическим лицам об устранении нарушений приро-
доохранных требований, выявленных при осущест-
влении государственного экологического контроля, 
а также привлекать к административной ответствен-
ности лиц, допустивших нарушение. Отношения в 
области организации и проведения государственно-
го контроля над охраной атмосферного воздуха ре-
гулируются также Федеральным законом «Об охране 
атмосферного воздуха». В соответствии со статьей 
24 указанного закона государственный контроль над 
охраной атмосферного воздуха должен обеспечить 
соблюдение: условий, установленных разрешения-
ми на выбросы вредных (загрязняющих) веществ в 
атмосферный воздух и на вредные физические воз-
действия на него; стандартов, нормативов, правил 
и иных требований охраны атмосферного возду-
ха, в том числе проведения производственного кон-
троля над охраной атмосферного воздуха; режима 
санитарно-защитных зон объектов, имеющих ста-
ционарные источники выбросов вредных веществ в 
атмосферный воздух; выполнения федеральных це-
левых программ охраны атмосферного воздуха, про-
грамм субъектов Российской Федерации охраны ат-
мосферного воздуха и выполнения мероприятий по 
его охране.

В соответствии с Кодексом Российской Федера-
ции об административных правонарушениях за со-
вершение административных правонарушений могут 
устанавливаться и применяться следующие адми-
нистративные наказания: предупреждение; адми-
нистративный штраф; возмездное изъятие орудия 
совершения или предмета административного пра-
вонарушения; конфискация орудия совершения или 
предмета административного правонарушения; лише-
ние специального права, предоставленного физиче-
скому лицу; административный арест; административ-
ное выдворение за пределы Российской Федерации 
иностранного гражданина или лица без гражданства; 
дисквалификация; административное приостановле-
ние деятельности. Наказание за экологические пре-
ступления установлены Уголовным кодексом Россий-
ской Федерации.

- Планируется ли разработка комплекса за-
конов в сфере охраны окружающей среды и 
природопользования, дающих гарантию на 
уменьшение техногенного воздействия на окру-
жающую среду?

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера

Очевидно
В современных услови-
ях ужесточения эколо-
гических требований к 
производственным про-
цессам (ратификация 
многими странами и, в 
том числе, киотского 
протокола) назрела не-
обходимость решения 
проблемы утилизации 
попутного нефтяного 
газа (ПНг).
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- Законодательство Российской Фе-
дерации в области охраны окружающей 
среды сегодня позволяет обеспечивать 
сохранение качества окружающей сре-
ды в Российской Федерации. В него 
входят следующие федеральные за-
коны: "Об охране окружающей среды", 
"Об охране атмосферного воздуха", "Об 
экологической экспертизе", "Об особо 
охраняемых природных территориях", "О 
гидрометеорологической службе", "Об 
отходах производства и потребления" и 
ряд других. Основной проблемой в этом 
случае является обеспечение соблю-
дения требований указанных законов. 
Конечно, развивать законодательство 
надо, причем не обязательно за счет 
принятия новых законов. Возможно вне-
сение изменений в действующие зако-
ны. Так, 30 декабря 2008 года был при-
нят Федеральный закон N 309-ФЗ "О 
внесении изменений в статью 16 Фе-
дерального закона "Об охране окру-
жающей среды" и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 
Указанным законом внесены изменения 
в целый ряд действующих федераль-
ных законов, в том числе в Федераль-
ный закон "Об отходах производства и 
потребления", "Об экологической экс-
пертизе" и другие. В настоящее время 
разрабатываются проекты федераль-
ных законов "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в целях повышения 
энергетической и экологической эф-
фективности" и "Об энергосбережении 
и повышении энергетической эффек-
тивности".

- На законодательном уровне 
неоднократно обсуждался вопрос 
ужесточения российского природо-
охранного законодательства. Под-
держиваете ли вы данную идею? 
Планируется ли внесение изменений 
в действующее законодательство в 
части усиления уголовной и админи-
стративной ответственности за нару-
шение экологических норм?

- В настоящее время законодатель-
ством Российской Федерации преду-

смотрены различные виды ответственности за нару-
шение природоохранного законодательства. Такая 
ответственность предусмотрена как Кодексом Рос-
сийской Федерации об административных правона-
рушениях, так и Уголовным кодексом Российской 
Федерации. Однако наказание за совершенное пра-
вонарушение и сегодня далеко не всегда адекватно 
ущербу, наносимому окружающей среде. Штрафы, 
которые предусмотрены Кодексом об административ-
ных правонарушениях, часто крайне незначительны. 
Например, для предприятий, имеющих миллионные 
прибыли, штраф за нарушение правил эксплуата-
ции, неиспользование сооружений, оборудования или 
аппаратуры для очистки газов и контроля выбросов 
вредных веществ в атмосферный воздух, которые мо-
гут привести к его загрязнению, либо использование 
неисправных указанных сооружений, оборудования 
или аппаратуры для юридических лиц, как и для не-
большого предприятия, составляет от десяти тысяч до 
двадцати тысяч рублей. За нарушение условий специ-
ального разрешения на выброс вредных веществ в ат-
мосферный воздух или вредное физическое воздей-
ствие на него юридическими лицами предусмотрен 
штраф от тридцати тысяч до сорока тысяч рублей.

Как вы видите, такой штраф не может стимулиро-
вать промышленный гигант внедрять дорогие совре-
менные технологии. Комитет Государственной Думы 
по природным ресурсам, природопользованию и 
экологии принимает меры по приведению норматив-
ной базы в соответствие с требованиями обеспече-
ния охраны окружающей среды. Так, в соответствии 
с принятым в декабре 2008 года Федеральным зако-
ном N 309-ФЗ "О внесении изменений в статью 16 Фе-
дерального закона "Об охране окружающей среды" и 
отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации" повышены размеры штрафов за нарушение 
законодательства в области обращения с отходами 
производства и потребления. В частности, админи-
стративный штраф за несоблюдение экологических и 
санитарно-эпидемиологических требований при сбо-
ре, складировании, использовании, сжигании, пере-
работке, обезвреживании, транспортировке, захоро-
нении и ином обращении с отходами производства и 
потребления, сумма которого составляла от десяти 
тысяч до ста тысяч рублей, в настоящее время состав-
ляет от ста тысяч до двухсот пятидесяти тысяч рублей. 
Однако наказание не должно являться основным сти-

кОМАРОВА Н.В.:

государственной Думой 
принят в первом чтении 
проект федерального 
закона "О внесении из-
менений в отдельные 
законодательные акты 
Российской Федерации в 
целях повышения энер-
гетической и экологиче-
ской эффективности", 
предусматривающий 
внесение изменений в 
бюджетное и налоговое 
законодательство Рос-
сийской Федерации в ча-
сти стимулирования эко-
логически безопасной 
деятельности физиче-
ских и юридических лиц

Нужно сочетать различные 
методы обеспечения охраны 
окружающей среды. При ре-
гулировании деятельности во 
все времена старались при-
менять так называемую по-
литику «кнута и пряника», и 
наше время не исключение. 

По данным Минприроды России, из 55 млрд.м3 
ежегодно извлекаемого ПНГ, в переработку направ-
ляется 26%, 27% газа сжигается в факелах и 47% 
используется компаниями-недропользователями 
на нужды промыслов либо списывается на техноло-
гические потери. Потери экономики России от та-
кого нерационального использования ПНГ состав-
ляют более 13 млрд. долларов США в год

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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мулом соблюдения требований законо-
дательства в области охраны окружаю-
щей среды. 

Нужно сочетать различные мето-
ды обеспечения охраны окружающей 
среды. При регулировании деятельно-
сти во все времена старались приме-
нять так называемую политику "кнута 
и пряника", и наше время не исключе-
ние. Следует предусматривать эконо-
мическое стимулирование внедрения 
экологически безопасных технологий, 
сокращение ресурсо- и энергоемкости 
производства, сокращение образова-
ния всех видов отходов. Действующее 
законодательство предусматривает на-
личие таких льгот, но в данный момент 
они слабо используются и недостаточ-
ны. Необходимо совершенствовать и 
систему платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду. Государ-
ственной Думой принят в первом чтении 
проект федерального закона "О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации 
в целях повышения энергетической и 
экологической эффективности", пред-
усматривающий внесение изменений 
в бюджетное и налоговое законода-
тельство Российской Федерации в ча-
сти стимулирования экологически без-
опасной деятельности физических и 
юридических лиц. Этим же законопро-
ектом устанавливаются требования, 
обеспечивающие широкое использо-
вание наилучших существующих тех-
нологий, экологического аудита, вне-
дрение экологического страхования 
хозяйственной и иной деятельности, со-
вершенствование системы платы за не-
гативное воздействие на окружающую 
среду и другие методы. 

- В одном из ваших интервью чи-
тала, что наряду с ужесточением от-
ветственности за нанесение ущерба 
природе можно было бы применять 
поощрение. Какие виды поощрения, 
на ваш взгляд, для России являются 
наиболее приемлемыми? Получила 
ли данная идея законодательное за-
крепление?

- Давайте рассмотрим данный воп-
рос на конкретном примере. В совре-
менных условиях ужесточения экологи-
ческих требований к производственным 
процессам (ратификация многими стра-
нами и, в том числе, Киотского прото-
кола) назрела необходимость решения 
проблемы утилизации попутного нефтя-
ного газа (ПНГ). В ежегодном Послании 
Федеральному Собранию в 2007 году 
Президент Российской Федерации от-
метил, что в России на нефтяных про-

мыслах сжигается, по самым минимальным оценкам, 
более 20 млрд. м3 ПНГ в год, и указал на необходи-
мость создания соответствующей системы учета, уве-
личения экологических штрафов, а также высказался 
за ужесточение лицензионных требований к недро-
пользователям. По подсчетам Минприроды России, из 
55 млрд.м3 ежегодно извлекаемого ПНГ, в переработ-
ку направляется 26%, 27% газа сжигается в факелах и 
47% используется компаниями-недропользователями 
на нужды промыслов либо списывается на техноло-
гические потери. Потери экономики России от такого 
нерационального использования ПНГ составляют бо-
лее 13 млрд. долларов США в год (стоимость высоко-
качественных жидких углеводородов, пропана, бутана 
и сухого газа, производимых при переработке ПНГ).

Ответственность уже усилена Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 8 января 2009 г. 
N 7 "О мерах по стимулированию сокращения загряз-
нения атмосферного воздуха продуктами сжигания по-
путного нефтяного газа на факельных установках". В 
качестве поощрения в данном случае можно использо-
вать, во-первых, налоговые и таможенные преферен-
ции для предприятий, реализующих проекты по рацио-
нальному использованию ПНГ, и, во-вторых, снижение 
НДПИ на добычу нефти при достижении нефтяной ком-
паний более 95% утилизации ПНГ по лицензионному 
участку. Законодательного закрепления в полной мере 
идея преференций пока не получила, однако уже сей-
час в Государственной Думе на рассмотрении нахо-
дится проект Федерального закона N 160401-5 "О вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам эффективного 
использования нефтяного (попутного) газа". В данном 
документе предусматриваются и карательные (адми-
нистративная ответственность за выброс вредных ве-
ществ в атмосферный воздух без специального раз-
решения) и поощрительные механизмы (понижающий 
коэффициент к НДПИ и таможенные льготы). 

Комментарий специалиста

ФАЙЗУЛЛИН
Нурбак Василович, 
заместитель директора ФгОУ СПО «Ижевский 
государственный политехнический колледж» 
по учебно-производственной работе

получают образование по техническим спе-
циальностям, а значит, еще будучи студента-
ми, они знают, что любой процесс производ-
ства подразумевает вредное воздействие на 
окружающую среду. Это и выброс газов при 
сварке или при работе автомобильного дви-
гателя, отработанные масла, специальные 
жидкости и другие выработавшие свои ре-
сурсы материалы. В Ижевском политехни-
ческом колледже все эти отходы до утили-
зации хранятся в специально отведенных и 
оборудованных местах, а утилизацию прово-
дят предприятия, имеющие необходимые ли-
цензии. Также в колледже применяется обо-
рудование, способствующее сокращению 
вредных выбросов, уплачивается налог «на 
загрязнение окружающей среды». 

В учебных заведениях, как и на про-
мышленных предприятиях, вопросы эколо-
гии сегодня в приоритете. Экология – это 
наше будущее, поэтому проблеме сохране-
ния окружающей среды в Ижевском госу-
дарственном политехническом колледже 
уделяется большое внимание. В колледже 
нашим студентам преподают курс «Эколо-
гические основы природопользования». Но 
не менее важно, помимо теоретических зна-
ний, показать на практике, что защита эко-
логии действительно важное дело. В связи с 
этим перед нашим учебным заведением сто-
ит довольно сложная задача. Во-первых, мы 
должны донести до студентов теоретические 
знания. А во-вторых, на своем примере пока-
зать, что это не просто слова. Наши студенты 

Закон
В настоящее время за-
конодательством Рос-
сийской Федерации 
предусмотрены различ-
ные виды ответствен-
ности за нарушение 
природоохранного за-
конодательства. такая 
ответственность преду-
смотрена как кодексом 
Российской Федерации 
об административных 
правонарушениях, так 
и Уголовным кодексом 
Российской Федерации.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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Владимир Григорьев:
Очистка жидких отходов - одна из главных 
экологических проблем республики
Руководитель Управления Росприроднадзора по УР Влади-
мир Михайлович Григорьев рассказал журналу «Промышлен-
ная и экологическая безопасность» об экологических проб-
лемах Удмуртии, а также проинформировал об изменении 
природоохранного законодательства.

- Полномочный представитель 
Президента РФ в Приволжском фе-
деральном округе Григорий Рапота 
заявил, что очистные сооружения 
почти сорока процентов населенных 
пунктов в ПФО находятся в аварий-
ном состоянии. Насколько актуаль-
на данная проблема для Удмуртии, 
Ижевска?

- Ситуация с очистными сооруже-
ниями в Удмуртии аналогична. Десятки 
очистных сооружений утрачены вслед-
ствие неправильной их эксплуатации, 
или просто и в последствии разгра-
блены – такова на сегодня картина в 
районах. Это коллосальные финан-
совые потери. Представьте, даже для 
небольшого населенного пункта (5 ты-
сяч человек) стоимость очистных соо-
ружений исчисляется десятками мил-
лионов рублей! 

Яркий пример - поселок Рябово 
Увинского района. Очистные сооруже-
ния сданы в эксплуатацию в середине 
80-х годов, то есть относительно но-
вые. Но сейчас они буквально по кир-
пичу разобраны, даже помещения уже 
нет! Из-за их отсутствия бытовые сто-
ки поселка Рябово по открытому каналу 
сбрасываются в водный объект.

Отмечу противоположный пример - 
очистные сооружения г. Ижевска. Объ-
ект работает практически на пределе 
проектной мощности. В ближайшие 
годы может возникнуть серьезная про-
блема:  построится несколько десятков 
домов в г. Ижевске - и городские очист-
ные сооружения с объемами стоков не 
справятся… Несмотря на это, «Ижво-
доканал» по качеству эксплуатации 
можно поставить в пример не только в 
масштабах Удмуртии, но и России. 

Второй пример - Камбарские очист-
ные сооружения. Казалось бы, самые 
современные очистные сооружения, 
сотни миллионов рублей вложено в их 

строительство в рамках реализации программы по уни-
чтожению запасов химического оружия. Превышение 
по загрязняющим веществам, определенное лицензи-
ей, составляет десятки, а в иные периоды – сотни раз! 
Оговорюсь сразу, биологические очистные сооруже-
ния г. Камбарки не предназначены для очистки стоков с 
объекта по уничтожению запасов химического оружия, 
только для коммунальных стоков. Несколько месяцев 
бьем тревогу, и вопрос сейчас поднят на федеральном 
уровне, в Управлении по уничтожению запасов химиче-
ского оружия. По поручению Капашина на объект при-
езжали специалисты, в том числе проектировавшие 
данный объект. Мы должны добиться нормального ре-
жима функционирования Камбарских очистных соору-
жений, чтобы в перспективе они стали показательным 
объектом либо учебной базой по эксплуатации очист-
ных сооружений. 

- Какие еще проблемы актуальны в настоящее 
время? 

- Большую озабоченность вызывают участки, терри-
тории продолжительной хозяйственной деятельности, 
где не принимались природоохранные меры. Яркие 
примеры – станция Кама и Камбарская нефтебаза.

На станции Кама в настоящее время образовалось 
«озеро» нефтепродуктов – последствие устаревшей 
технологии очистки цистерн с мазутом и другими не-
фтепродуктами, в процессе которой отходы слива-
лись рядом с железнодорожным полотном. Главная 
опасность в том, что с паводковыми водами нефте-
продукты из этого «озера» растекаются по релье-
фу… Недалеко от указанного места протекает река 
Кама! Собственник объекта - ОАО «РЖД» - привлечен 
к ответственности, руководству выдано предписание 
и предъявлен иск на сумму 3 млн. рублей, но эта сум-

гРИгОРЬЕВ 
Владимир Михайлович, 

руководитель Управления 
Росприроднадзора по УР

Задача
Проблема не во взыска-
нии денег. Наша задача 
– добиться устранения 
источника загрязнения 
и проведения природо-
восстановительных ра-
бот. При этом исковые 
требования могут быть 
зачтены в выполнение 
природоохранных меро-
приятий.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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ма корректируется, т.к. общая сумма ущерба состав-
ляет около 12 млн. руб.

Второй объект – Камбарская нефтебаза, где про-
исходит накапливание отходов нефтепродуктов в не-
фтешламохранилищах. Также из-за перелива здесь не 
исключено загрязнение природных ресурсов в окрест-
ности. Наверняка загрязнены грунтовые воды. 

Также актуальна для Удмуртии проблема утилизации 
попутного нефтяного газа. ПНГ составляют примерно 
треть от объема загрязнений атмосферного воздуха. 
При этом в трети случаев ПНГ не горюч, что ограни-
чивает его применение в котельных, газо-поршневых 
станциях. Единственный способ – обратная закачка в 
пласт. На трети лицензионных участков нефтедобычи 
придется безальтернативно применять именно данную 
технологию. Тема ПНГ обширна, и в одном из ближай-
ших номеров журнала мы рассмотрим ее подробнее.

- Как, по-вашему, много миллионные штрафы 
способны изменить природоохранную политику 
хозяйствующих субъектов?

- Проблема не во взыскании денег. Наша задача 
– добиться устранения источника загрязнения и про-
ведения природовосстановительных работ. При этом 
исковые требования могут быть зачтены в выполнение 
природоохранных мероприятий.

К примеру, Балезинскому спиртзаводу Управлени-
ем Росприроднадзора за нарушение природоохран-
ного законодательства был предъявлен иск на 4 млн. 
рублей. Руководство предприятия вышло с предложе-
нием о проведении природоохранных мероприятий и 
приобретении в счет этих средств необходимого обо-
рудования. Мы пошли навстречу. 

- Владимир Михайлович, российское законода-
тельство в области экологии и охраны окружающей 
среды в последнее время претерпело ряд измене-
ний. В одном из прошлых номеров мы говорили о 
Постановлении Правительства №309-ФЗ. Какие еще 
документы были приняты в последнее время?

- В марте 2009 года было принято Постановление 
Правительства Российской Федерации № 285 «О пе-
речне объектов, подлежащих федеральному государ-
ственному экологическому контролю». 

Документ устанавливает процедуру утвержде-
ния списков конкретных объектов хозяйственной и 
иной деятельности, подлежащих федеральному го-
сударственному экологическому контролю, учиты-
вает изменения, произошедшие в законодательстве 
Российской Федерации за последние годы.  Ранее 
в 2008 г. правительством было также утверждено 
Положение о государственном экологическом кон-
троле, разработанное Минприроды России, кото-
рым были определены порядок проведения данного 
вида контроля, меры реагирования в случае выявле-
ния нарушений в сфере охраны окружающей среды. 
Согласно Постановлению Правительства РФ № 
285, Министерство природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации утверждает списки кон-
кретных объектов хозяйственной и иной деятель-
ности, оказывающих негативное воздействие на 
окружающую среду и подлежащих федерально-
му государственному экологическому контролю. 
В Перечень, согласно документу, вошли объекты хо-

зяйственной и иной деятельности, на-
ходящиеся в ведении Российской Фе-
дерации - объекты, относящиеся к 
федеральным энергетическим систе-
мам, федеральному транспорту, ли-
ниям связи; объекты, связанные с 
использованием атомной энергии, обе-
спечением обороны и безопасности го-
сударства; объекты, расположенные на 
континентальном шельфе Российской 
Федерации и (или) в пределах исклю-
чительной экономической зоны Рос-
сийской Федерации. Также в перечень 
включены объекты, оказывающие не-
гативное воздействие на подлежащей 
особой охране территории, включен-
ные в списки всемирного культурного и 
природного наследия, особо охраняе-
мые природные территории федераль-
ного значения, а также природные ком-
плексы, подпадающие под действие 
международных договоров Россий-
ской Федерации; природные объекты 
Байкальской природной территории и 
др. Кроме того, в документ вошли объ-
екты, способствующие трансгранично-
му загрязнению окружающей среды; 
объекты, подлежащие государственно-
му контролю за геологическим изуче-
нием, рациональным использованием 
и охраной недр и др. 

РАПОтА
григорий Алексеевич, 
полномочный представитель 
Президента Российской Федерации 
в Приволжском федеральном округе

Практически на всей территории Приволжского феде-
рального округа очистные сооружения, построенные 
еще в 70-х годах прошлого века, устарели и требуют 
замены или капитального ремонта. В округе из 1337 
населенных пунктов с центральной канализацией 504 
(38%) не имеют очистных сооружений или эксплуати-
руют их в аварийном состоянии, 857 промышленных 
предприятий сбрасывает в открытые водоемы неочи-
щенные или недостаточно очищенные стоки. Боль-
шой объем сбросов отмечается в Пермском крае (за-
грязнение р. Кама), В Оренбургской области (сброс 
технических вод в р. Блява), в Республике Мордовия и 
Пензенской области (реки Сура и Мокша).

Статистика

На станции кама в на-
стоящее время образо-
валось «озеро» нефте-
продуктов – последствие 
устаревшей технологии 
очистки цистерн с мазу-
том и другими нефтепро-
дуктами, в процессе ко-
торой отходы сливались 
рядом с железнодорож-
ным полотном. главная 
опасность в том, что с 
талыми водами нефте-
продукты из этого «озе-
ра» растекаются по ре-
льефу…

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера

PS. В процессе верстки номера поступила информация из 
Управления Росприроднадзора по УР относительно работы очист-
ных сооружений объекта по уничтожению запасов химического 
оружия в г. Камбарка. В настоящее время Управлением проводит-
ся внеплановые мероприятия по водному контролю. Химические 
анализы образцов сточных вод с очистных сооружений превыше-
ния концентраций загрязняющих веществ не выявили. Эту ситуа-
цию В.М. Григорьев прокомментировал так: «Не всегда для реше-
ния проблемы очистки стоков нужны значительные средства. В 
отдельных случаях достаточно привести работу в порядок».
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Ижевский пруд: 
сток закрыть
Водоем требует минимизации 
антропогенного воздействия

На сегодняшний день инте-
ресы различных обществен-
ных и государственных струк-
тур Удмуртской Республики 
сконцентрированы на про-
блеме оздоровления Ижев-
ского водохранилища. Ее 
решение связывается с пре-
доставлением видимых пре-
ференций – как с точки зре-
ния организации профильных 
мероприятий, так и с ракурса 
финансовой обеспеченности.

В 
настоящее время экологическая полити-
ка, реализуемая применительно к Ижев-
скому водохранилищу, получает новое 
развитие. Одним из проявлений этого яв-
ляется начало работ по альголизации во-
доема. Важным этапом в мероприятиях 

по «реанимации» водохранилища можно назвать и 
дальнейшую консолидацию заинтересованных орга-
низаций, занимающихся вопросами восстановления 
экологического благополучия водоема. В недавнем 
времени с этой целью по инициативе Министерства 
природных ресурсов и охраны окружающей среды 
УР был организован научно-практический семинар 
«Ижевское водохранилище как источник питьевого 
водоснабжения: современное состояние и перспек-
тивы реабилитации».

Уникальность данного семинара состоит в том, 
что он обеспечил выход за пределы «площадки», 
свойственной мероприятиям подобной направлен-
ности. Причем достаточно далеко – специфика се-

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера

минара позволила комплексно взгля-
нуть на существующие проблемы, 
связанные с состоянием Ижевского 
водохранилища, и выработать дей-
ствительно конкретные меры по кор-
ректировке ситуации. Так, к примеру, 
участниками семинара было принято 
решение о создании временной на-
учной организации, задачей которой 
станет формирование экологической 
модели водоема. В целом организа-
ция возьмет на себя одну из важных 
функций - консолидацию научного по-
тенциала региона для создания но-
вых условий реанимации экосистемы 
Ижевского водохранилища.    

Что также важно, на семинаре был 
представлен масштабный пласт науч-
ных данных о сегодняшнем состоянии 
Ижевского водохранилища, раскрыта 
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возможность улучшения с их использованием кон-
цепции оздоровления пруда. Эту сторону вопроса 
раскрыли представители УдГУ, ОАО «Институт «Уд-
муртгипроводхоз».

Семинар послужил и цели «глобального взгля-
да» на проблему эковозрождения объекта. По оцен-
кам главы Минприроды УР Михаила Георгиевича 
Кургузкина, внесшего особую детализацию в по-
нимание методики оздоровления водохранилища, в 
центр осуществляемой практики следует поставить 
задачу замедления и прекращения наблюдаемых 
деградационных процессов. «Для этого необходи-
мо, - отметил министр, - данную работу нужно про-
водить планомерно».    

В объемном информационном пространстве се-
минара одну из ключевых ниш занял доклад гене-
рального директора ОАО «Институт «Удмуртги-
проводхоз» Владимира Ивановича Своекошина. 
Он рассказал о том, что за почти 250-летнее суще-
ствование водохранилища в нем происходили есте-
ственные процессы эвтрофикации: заболачивание 
территорий, примыкающих к верховьям водохрани-
лища, интенсивный рост высшей водной раститель-
ности в зонах мелководий, заиление водохранилища 
(объем привнесенных донных отложений составляет 
7-7,5 млн. м3). И сегодня Ижевское водохранилище 
условно подразделяется на три участка (так назы-
ваемые шири),  существенно различающиеся по со-
держанию экологических проблем. 

Верхняя ширь находится под сильным влияни-
ем привносимых гуминовых веществ, взвешенных 
наносов, железа. Эта проблема усугубляется зна-
чительными рекреационными нагрузками в районе 
поселка Воложка. Для средней шири при минималь-
ной рекреационной нагрузке существенными источ-
никами экологического неблагополучия являются 
процессы заиления и зарастания в Юровском зали-
ве. Кроме того, здесь расположен водозабор «Иж-
водоканала», на котором изымается большое коли-
чество зоопланктона и создаются предпосылки для 
снижения интенсивности самоочищения, подтягива-
ния загрязненных железом грунтовых вод. Нижняя 
ширь отличается наименьшей проточностью в пери-
од летней межени. Она испытывает максимальную 
рекреационную нагрузку. Здесь активно происхо-
дит выщелачивание металлов из шламоотвала ОАО 
«Ижсталь», происходит поступление загрязняющих 
веществ с неорганизованным стоком с улиц города, 
а также из рек Подборенка и Малиновка.

- Общей же причиной констатируемого неблагопо-
лучия является несоответствие возможностей Ижев-
ского водохранилища к самоочищению и уровень 
техногенной нагрузки, создаваемой современным го-
родом, - такой фактор акцентировал в  выступлении В. 
И. Своекошин. – При этом потенциал самоочищения 
объекта неуклонно понижается, а нагрузка на него, 
напротив, увеличивается. Остановить данный процесс 
можно лишь путем внедрения комплекса инженерных, 
экономических, экологических и юридических меро-
приятий. Ни одно из них в отдельности не является 
универсальным средством решения проблемы.

На фоне определения существующих проблем 
в ходе семинара прозвучали конкретные «противо-
стрессовые» инициативы. Идея использования но-

вых методов восстановления природ-
ного баланса водоема содержалась в 
выступлении специалиста УдГУ Оль-
ги Анатольевны Капитоновой. Экс-
перт сделала акцент на значимость 
структурно-функциональных элемен-
тов водоема в процессах его возрож-
дения, представив доклад «Раститель-
ность Ижевского водохранилища и ее 
роль в самоочищении воды»:

- Рассматриваемый водный объект 
обладает способностью к самоочище-
нию, в результате которого качество 
воды, ранее подверженной химиче-
ским, физическим, биологическим 
воздействиям, возвращается к пер-
воначальному состоянию либо к по-
казателям, близким к нему. В данных 
процессах очищения воды пруда от 
загрязняющих веществ весьма велико 
значение макрофитов - фитомассы, 
представленной высшими растениями 
и крупными многоклеточными водо-
рослями. Растительность этого вида 
обладает механической очиститель-
ной функцией. Вместе с поверхност-
ными стоками в водный объект посту-
пает большое количество взвешенных 
и слаборастворимых органических и 
минеральных веществ. Водная рас-
тительность выполняет роль механи-
ческого фильтра, уменьшающего как 
скорость течения в зоне зарослей, так 
и оседание взвешенных частиц. На-
пример, выявлено, что растительность 
задерживает до 90% взвешенных ве-
ществ, содержащихся в животновод-
ческих стоках.

Вместе с тем макрофиты являют-
ся антагонистами сине-зеленых во-
дорослей, - дополнила специалист. - 
Высшие водные растения выделяют 
активные вещества, снижающие чис-
ленность патогенных организмов. Выч-
леняется еще одна функция – извле-
чение из воды и аккумуляция водными 
растениями химических элементов, - 

гРИгОРЬЕВ В.М.:
В комплексе мероприятий не-
обходимо расставить соот-
ветствующие приоритеты 
деятельности. Один из них - 
инвентаризация источников 
загрязнения водохранилища. 
Эта работа должна сопровож-
даться четким определением 
существующих источников за-
грязнения, установлением в их 
отношении необходимого 
контроля». 

гРИгОРЬЕВ 
Владимир Михайлович, 
руководитель Управления 
Росприроднадзора по УР

Заросли водных рас-
тений являются мощ-
ными биологическими 
фильтрами. Они созда-
ют дополнительную воз-
можность сохранения 
приемлемого качества 
прудовой воды

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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было подчеркнуто в выступлении. - В больших коли-
чествах они способны адсорбировать (поглощать) 
фосфор и другие, содержащиеся в воде загрязняю-
щие вещества. Скорость такого «потребления» до-
статочно высока. К примеру, экспериментально до-
казано, что отдельные виды растений через 6 часов 
потребляют до 60% азота, поступившего в водоем 
вместе с сельскохозяйственными стоками. Водные 
растения обладают ресурсами поглощения токсич-
ных веществ, в том числе тяжелых металлов. Важно, 
что растительность, устойчивая к воздействию мно-
гих химических веществ, накапливает в своих тка-
нях значительное количество химэлементов отно-
сительно их общего содержания в водоеме. Кроме 
названного, растения выполняют задачи, связанные 
с минерализацией и окислительными процессами, 
которые непосредственно влияют на самоочищение 
водоема. Следует обратить внимание и на то, что в 
числе функций макрофитов системообразующее 
место занимает детоксикация органических загряз-
нений, выражающаяся в поглощении нефтепродук-
тов, фенолов, пестицидов. Детоксикация происхо-
дит в том случае, если загрязнения не превышают 
летальных для растений концентраций.

Таким образом, заключила О. А. Капитонова, 
макрофиты являются резервуарами-накопителями 
вредных веществ и, что показательно, способству-
ют снижению их содержания в водной среде:

- Учитывая совокупность озвученных факторов, 
признается рациональным культивирование макро-
фитов в системе очистки загрязненных вод с по-
следующим их удалением из водного пространства. 
Дальнейшая переработка извлеченной флоры по-
зволяет утилизировать многие токсичные вещества.

По информации, представленной в докладе, во-
дная растительность Ижевского водохранилища на-
считывает 189 видов высших водных растений. Сре-
ди них выделяется 5 основных экологических групп. 
«Эти виды составляют биологическое сообщество 
водохранилища, - пояснила докладчик. - Основная 
биомасса сосредоточена в верховьях пруда. В каче-
стве примера скажу, что именно в верховьях водо-
ема состояние воды наиболее благоприятно с эко-
логической точки зрения». Подводя итог, специалист 

УдГУ еще раз обозначила целесоо-
бразность учета роли растительности 
в процессах самоочищения водоема: 
«Заросли водных растений являются 
мощными биологическими фильтрами. 
Они создают дополнительную возмож-
ность сохранения приемлемого каче-
ства прудовой воды».

Состояние области, тесно сопря-
женной с обсуждаемой проблемой, 
прокомментировала главный техно-
лог МУП г. Ижевска «Ижводоканал» 
Наталья Борисовна Помосова. Она 
рассказала о мероприятиях, способ-
ствующих повышению качества воды 
в системе водоснабжения г. Ижевска:

- В 2004 году были разработаны и 
приняты к исполнению Первоочеред-
ные мероприятия по обеспечению на-
селения г. Ижевска доброкачествен-
ной питьевой водой, - напомнила она. 
- Работы, согласно документу, ведутся 
в двух направлениях – по линии улуч-
шения качества водопроводной воды, 
подаваемой с очистных сооружений 
МУП г. Ижевска «Ижводоканал», и в 
сфере улучшения качества воды в са-
мом водоисточнике – Ижевском водо-
хранилище. Первую их часть реализу-
ет МУП г. Ижевска «Ижводоканал» по 
отдельной программе. Что касается 
прошедшего периода, отмечу, что он 
стал весьма определяющим для улуч-
шения ситуации в сфере обеспече-
ния населения питьевой водой. В 2008 
году специалистами МУП г. Ижевска 
«Ижводоканал» было продолжено 
строительство сооружений ультрафи-
олетового обеззараживания, а также 
внедрение аммонизации и углевания 
воды. На современном этапе в русле 
общих мероприятий по оздоровлению 
водохранилища требуется усовер-
шенствование деятельности, повыша-
ющей качество питьевой воды. Работа 
должна производиться с учетом новых 
внедряемых технологий.   

Несмотря на то, что на семинаре 
прозвучали самые различные предло-
жения по оздоровлению водохранили-
ща, коллегиальное мнение специали-
стов свелось к единому знаменателю. 
Оно заключило в себе определение 
необходимости вынесения на первый 

СВОЕкОШИН  
Владимир Иванович,
генеральный директор 
ОАО «Институт 
«Удмуртгипроводхоз»

СВОЕкОШИН В.И.:
Общей же причиной констатируемого не-
благополучия является несоответствие 
возможностей Ижевского водохранилища 
к самоочищению и уровень техногенной 
нагрузки, создаваемой современным го-
родом. При этом потенциал самоочище-
ния объекта неуклонно понижается, а на-
грузка на него, напротив, увеличивается. 
Остановить данный процесс можно лишь 
путем внедрения комплекса инженерных, 
экономических, экологических и юриди-
ческих мероприятий.

Верхняя ширь ижевского водохранилища на-
ходится под сильным влиянием привносимых 
гуминовых веществ, взвешенных наносов, 
железа. Эта проблема усугубляется значи-
тельными рекреационными нагрузками в рай-
оне поселка Воложка.

государственный во-
дный контроль и мони-
торинг претерпел зна-
чительные изменения. 
В частности, с позиций 
увеличения его масшта-
бов. С помощью создан-
ного механизма отсле-
живаются параметры, 
отражающие степень 
экологического благопо-
лучия водохранилища.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера
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г. Ижевск, ул. М. Горького, 154, 
тел.: (3412) 250-060, 222-940, 600-618, 600-619, e-mail: uralpk@udm.net

Оптимальное решение проблемы сточных вод 
предлагает ООО «УралПром-Комплект»

Безопасна для 
окружающей среды
Высокая степень очистки
Отказ от ассенизационной 
машины
Использование 
стабилизированного активного 
ила в качестве удобрения
Компактность
Монтаж в любых типах грунта
Стабильная работа при низких 
температурах
Простота монтажа

Аэрационная станция глубокой биологической очистки «TOPAS»

Преимущества АС «TOPAS»:
Работа без поступления 
стоков
Длительный срок 
эксплуатации
Герметичный 
водонепроницаемый 
корпус
Отсутствие коррозии
Низкие эксплуата-
ционные затраты
Удобство и простота 
обслуживания
Отсутствие запаха
Низкий уровень шумаВозможность использования очистных сооружений большого 

объема переработки стоков до (450,00 м� в сутки)

план задачи минимизации антропогенного воздей-
ствия на объект. Главным образом, - путем снижения 
поступления в водоем сточных вод, которые привно-
сят большое количество загрязняющих веществ. 
Согласно оценкам, озвученным представителями 
надзорных и контролирующих органов, прежде все-
го, следует инвентаризировать источники загрязне-
ния Ижевского водохранилища. «Отмечу, что работа 
по оздоровлению данного водного объекта должна 
основываться на комплексном подходе, - сказал ру-
ководитель Управления Росприроднадзора по 
УР Владимир Михайлович Григорьев. – В свою 
очередь, в комплексе мероприятий необходимо 
расставить соответствующие приоритеты деятель-
ности. Один из них - инвентаризация источников за-
грязнения водохранилища. Эта работа должна со-
провождаться четким определением существующих 
источников загрязнения, установлением в их отно-
шении необходимого контроля». В качестве органи-
зационной меры также было предложено внедрение 
регулирующих методик, обеспечивающих снижение 
воздействия на водохранилище деятельности хо-
зяйствующих субъектов.       

Комплекс предлагаемых мероприятий по сниже-
нию воздействия на водный объект должен сопрово-
ждаться государственным мониторингом. Эту мысль 
в качестве основной высказал заместитель мини-
стра природных ресурсов и охраны окружающей 
среды УР Александр Николаевич Кокорин: «Го-
сударственный экологический мониторинг создает 
базу для реализации системы наблюдения, оценки 

и прогноза изменения состояния во-
дного объекта. Этот инструмент спо-
собствует соблюдению требований, 
касающихся использования и охраны 
водохранилища. За последнее время 
государственный водный контроль и 
мониторинг претерпел значительные 
изменения. В частности, с позиций 
увеличения его масштабов. С помо-
щью созданного механизма отслежи-
ваются параметры, отражающие сте-
пень экологического благополучия 
водохранилища. Их использование в 
перспективе обеспечит возможность 
создания карты комплексного состоя-
ния пруда». 

Благодаря тому, что научно-
практический семинар объединил в 
своих рамках специалистов, профес-
сионально подходящих к проблеме со-
стояния Ижевского водохранилища, 
он позволил обобщить существующие 
данные и спроецировать их на во-
просы оздоровления водного объек-
та. Главным итогом мероприятия ста-
ла разработка методики предстоящей 
практической деятельности, направ-
ленной на восстановление природно-
го баланса Ижевского водохранили-
ща, являющегося одним из ключевых 
узлов региональной экосистемы.  

В числе функций 
макрофитов си-
стемообразую-
щее место зани-
мает детоксикация 
органических за-
грязнений, вы-
ражающаяся в 
поглощении нефте-
продуктов, фено-
лов, пестицидов.
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Штамм хлореллы 
против сине-зеленых
Реабилитация Ижевского водоема с внедрением 
перспективного биологического подхода

Министерство природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Удмуртской 
Республики объединяет экологов для 
продолжения работ по биологической 
реабилитации Ижевского водохранили-
ща. Новый подход предполагает улуч-
шение состояния водоема путем прове-
дения работ по альголизации штаммом 
хлореллы.

С
овременный инструментарий для решения 
вопросов экологизации Ижевского водохра-
нилища, составляющий ключевые элементы 
природоохранной политики региона, продол-
жает расширяться с акцентом на примене-
ние новых экоподходов. Последующий этап 

реабилитации водоема, планируемый к реализации в те-
кущем году, подразумевает внедрение перспективного 
биологического подхода, на опыте подтвердившего свою 
эффективность. О механизмах новой для республики ме-
тодики рассказала ведущий специалист-эксперт отде-
ла водохозяйственных мероприятий и водного хозяйства 
Минприроды УР Мария Валентиновна Романова на со-
стоявшейся 20 марта 2009 г. публичной лекции, посвя-
щенной вопросам экологии Ижевского водохранилища.    

В условиях, характеризующихся ухудшением орга-
нолептических свойств воды водохранилища, работы 
по альголизации штаммом хлореллы признаны наибо-
лее адекватными сложившейся ситуации как метод, 
позволяющий обеспечить нормативные показатели 
качества водных ресурсов. Мария Валентиновна по-
яснила целесообразность запланированных меропри-
ятий: 

 - В 2003 году произошло резкое ухудшение орга-
нолептических свойств воды Ижевского водохранили-

ща. Причиной явилось бурное цветение 
в водоеме сине-зеленых водорослей. 
Появившись в 2003 году, проблемы цве-
тения водохранилища, а также запаха в 
питьевой воде стали регулярно повто-
ряться с ранней весны по октябрь. Экс-
периментальные гидробиологические 
исследования по данной проблеме, 
представленные в различной литерату-
ре, позволили выделить факторы, наи-
более существенно влияющие на раз-
витие сине-зеленых водорослей. Это, 
прежде всего, химический состав воды, 
температура, освещенность, ветро-
вое перемещение водных масс, изме-
нение уровней воды в водохранилище. 
Для восстановления самоочищающей 
способности водоема и улучшения ка-
чества воды на 2009 год запланирова-
но проведение работ по альголизации 
Ижевского водохранилища штаммом 
хлореллы.

Намеченные мероприятия, пред-
полагающие вселение микроводо-
росли хлореллы, ставят своей целью 
изменение видового состава фито-
планктона водного объекта в сторону 
опережающего развития зеленых водо-
рослей, которые должны будут вытес-
нить сине-зеленые водоросли, негатив-
но влияющие на качество воды. 

- Говоря о зарождении данного 
биологического подхода, отмечу, что 
штамм хлореллы такого назначения 
был выделен из образца воды горного 
ручья, впадающего в  Нурекское водо-
хранилище (Таджикистан) в 1977 году, 

В результате вселения 
хлореллы в Пензенское 
водохранилище, произ-
веденное в 2001-2006 гг., 
цветение воды в нем не 
отмечается, несмотря на 
то, что в водохранилище 
поступают сине-зеленые 
водоросли из прилегаю-
щих водоемов.
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- подчеркнула специалист Минприро-
ды УР. - Альголизация водоемов штам-
мом хлореллы ранее уже проводилась в 
Пензенской и Волгоградской областях. 
В результате вселения хлореллы в Пен-
зенское водохранилище, произведен-
ное в 2001-2006 гг., цветение воды в нем 
не отмечается, несмотря на то, что в во-
дохранилище поступают сине-зеленые 
водоросли из прилегающих водоемов. 
Благодаря целевым мероприятиям, про-
веденным в Волгоградской области в 
2004-2006 гг., в заливах Волгорадского 
и Цимлянского водохранилищ цветение 
сине-зеленых водорослей также не на-
блюдается. В 2006 году было получено 
положительное заключение экспертизы 
по материалам «Биологическое обосно-
вание на вселение штамма хлореллы в 
Ижевское водохранилище», заказчиком 
проведенной работы выступило МУП г. 
Ижевска «Ижводоканал». 

Реализация проекта пройдет под ру-
ководством Минприроды Удмуртской 
Республики при участии специалистов 
Научно-производственного объединения  
«Альгобиотехнология» Воронежской об-
ласти. Представители НПО «Альгоби-
отехнология» проведут комплекс ме-
роприятий биологического характера, 
способствующих поставленной задаче – 
восстановлению самоочищающей спо-
собности Ижевского водохранилища, 
улучшению качества воды.

- Подледное вселение штамма хло-
реллы в Ижевский пруд осуществле-
но 23 апреля. После прохождения ве-
сеннего половодья, ориентировочно в 
середине мая, планируется провести 
послепаводковое вселение штамма 
хлореллы.

При проведении альголизации и по 
окончании работ будет производиться 
всесторонний контроль состояния во-
доема. Надзорные мероприятия станут 
одним из системных элементов общего 
мониторинга качества воды Ижевского 
водохранилища, проводимого в настоя-
щее время.

- Осуществление практики по аль-
голизации Ижевского водохранилища 
штаммом хлореллы является значимым 
элементом природоохранной политики, 
- подытожила озвученную информацию 
Мария Валентиновна Романова. – Про-
фильные мероприятия можно расце-
нить как начало нового этапа «реанима-
ции» водного объекта. Ожидается, что 
благодаря примененному методу жите-
ли города уже в ближайшей перспек-
тиве почувствуют изменение качества 
воды, ее органолептических свойств. 
Главным же образом, работы по альго-
лизации послужат улучшению качества 
воды водохранилища, являющегося ис-
точником питьевого водоснабжения для 
35% населения г. Ижевска. 

Начат проект по очищению 
Ижевского водохранилища 
хлореллой

23 апреля 2009 года была начата практическая реализация 
проекта по альголизации Ижевского водохранилища. В пяти 
местах водоема: в районе Воложки, рядом с  Юровским мы-
сом, возле водозабора МУП г. Ижевска «Ижводоканал», на-
против ОАО «Ижсталь» и в месте  впадения речки Подбо-
ренки -  было произведено внесение штамма хлореллы ИФР 
№ С-111 общим объемом 1,5 тонны.

К
урировавший первый этап аль-
голизации начальник отдела 
водохозяйственных мероприя-
тий и водного хозяйства Мини-
стерства природных ресурсов 

и охраны окружающей среды УР Александр 
Владимирович Мироносцев отметил, что 
двух запланированных на 2009 год этапов 
запуска хлореллы в Ижевское водохрани-
лище будет достаточно, второй раз хлорел-
лу в объеме 2 тонны внесут в конце мая. В 
последующие годы вселение хлореллы по-
требуется в гораздо меньших объемах. Так-
же Александр Мироносцев рассказал, что 
первые результаты улучшения качества 
воды в водохранилище можно будет ощу-
тить уже летом этого года.

«В районе водозабора МУП г. Ижевска 
«Ижводоканал» берет пробы постоянно, по-
этому, что происходит с качеством воды в 
этом месте, можно будет сказать уже после 
второго запуска хлореллы», - добавил  А. В. 
Мироносцев.

Специально приехавший в Ижевск для 
проведения подледной альголизации Ижев-
ского водохранилища генеральный директор 
НПО «Альгобиотехнология» Владимир Ти-
мофеевич Лухтанов (г. Воронеж) рассказал 
журналистам об особенностях запускаемой в 
водоем зеленой водоросли и самой методике 
его очищения от сине-зеленых водорослей.

«Мы приехали для реализации условий 
контракта с Министерством природных ре-
сурсов и охраны окружающей среды УР – 
для осуществления подледной альголизации 
Ижевского водохранилища штаммом хло-
реллы ИФР № С-111. В каждом мл специаль-
но приготовленной для реализации данного 
проекта суспензии находится 50 млн особей 
хлореллы. Методика подледной альголиза-
ции позволит зеленой водоросли распростра-
ниться по всей площади водохранилища. В 
процессе таяния льда и достижения условий 
температуры воды +3-4 градуса, а также при 
достаточном количестве солнечного света 
хлорелла начнет интенсивно размножаться 
(каждая водоросль хлореллы живет всего 1 
сутки, за это время она успевает пройти про-

цесс деления на 2-4-8-16 особей). За 10-15 сол-
нечных дней зеленая водоросль полностью 
завоюет водоем, вследствие чего условия 
для развития сине-зеленых водорослей бу-
дут практически исключены. То есть хлорел-
ла начнет активно поглощать биогены, нахо-
дящиеся в Ижевском водохранилище, таким 
образом, лишит питания сине-зеленые водо-
росли. Вселяя в водоем зеленую водоросль, 
мы создаем новую трофическую цепочку: 
хлорелла – зоопланктон – растительноядная 
рыба – плотоядная рыба. Такая цепочка по-
зволит максимально положительно повлиять 
на очищение Ижевского водохранилища», – 
рассказал Владимир Лухтанов. 

Также он отметил, что привезенная из 
Воронежа хлорелла была специально адап-
тирована для данного объекта. Специалисты 
НПО «Альгобиотехнология» на первом эта-
пе подготовки сделали биологическую про-
бу, которая показала хороший рост хлореллы 
в условиях Ижевского водохранилища. На 
втором этапе на основе взятых из водоема 
60 литров воды была произведена адаптация 
штамма хлореллы. Впоследствии была выра-
щена зеленая водоросль в объеме 1,5 тонны, 
на генном уровне которой заложена инфор-
мация о возможности развития в воде Ижев-
ского водохранилища. 

В конце своей беседы с журналистами 
Ижевска В. Т. Лухтанов отметил, что уже в 
этом году сине-зеленых водорослей останет-
ся совсем немного, а через 4 года острота 
данной проблемы будет минимизирована.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера



22

№
 5

 (
31

) 
   

м
а

й
'2

00
9 

Из артезианской 
скважины, 

Сегодня, по мере развития проблемы экологического неблагополучия во-
доисточников, которая является характерной для многих регионов Рос-
сии, продолжает расширяться поиск дополнительных методов обеспе-
чения населения качественными питьевыми ресурсами. В Удмуртской 
Республике, где остро поставлены задачи экологизации водных объектов, 
вопрос снабжения населения доброкачественной питьевой водой на се-
годняшний день во многом решен. В рамках региона предлагаются эф-
фективные альтернативы. Одна из них - компенсация «водного дефици-
та» за счет обеспечения граждан подготовленной бутилированной водой.

П
ервыми в республике 
положительный преце-
дент создали специали-
сты ЗАО «Кристальная 
вода», ровно 10 лет на-
зад предоставив насе-

лению возможность использования бу-
тилированной воды. Внедренная идея 
по сути сформировала в регионе но-
вую  субкультуру качественного водо-
потребления. И со временем благода-
ря компании она переросла в разряд 
полномасштабной культуры, о чем пря-
мо свидетельствуют факты современ-
ности. В настоящее время подготовлен-
ную бутилированную воду использует 
значительное число жителей республи-
ки, при этом более 50% потребителей 
обращается за услугами к основателю 
экологической традиции - ЗАО «Кри-
стальная вода».

Такая первостепенность роли поясня-
ется тем, что компания работает в соот-
ветствии с долгосрочной Республикан-
ской целевой программой «Обеспечение 
населения Удмуртской Республики ка-
чественной питьевой водой». Точнее, с 
принципами документа, которые заклю-
чаются в том, чтобы каждый житель ре-
гиона мог реализовать свое право на 
использование экологически чистой и 
безопасной для здоровья воды. 

- Компания видит свое призвание в развитии соци-
ального значимого вида бизнеса, который направлен 
на сохранение и улучшение жизни человека, - рас-
крывает специфику деятельности генеральный дирек-
тор ЗАО «Кристальная вода» Ирина Анатольевна Ке-
кишева. -  Ориентируясь на законы здорового образа 
жизни, мы связали их с основным природным факто-
ром - водой. И все наши действия направлены на глав-
ный приоритет — обеспечение жителей доброкаче-
ственной питьевой водой. В этом компании помогает 
не только существенный, приобретенный с практикой 
опыт, но и использование в работе современных от-
раслевых методик, высокотехнологичного оборудова-
ния, полностью соответствующих действующим стан-
дартам.

Для создания емкого экологического бренда в 
работу компании внедрен жесткий контроль бакте-
риологической безопасности конечного продукта, 
соответствия физико-химических  показателей бути-
лированной воды установленных СанПиН 2.1.4.1116-
02 «Питьевая вода. Гигиенические требования к ка-
честву воды, расфасованной в емкости. Контроль 
качества». И данный внутренний контроль являет-
ся лишь одним из элементов политики по обеспече-
нию качества. К важным составляющим оценки, под-
тверждающей безусловность высокой экологичности 
продукта, относится надзорная деятельность государ-
ственных структур. Продукт ЗАО «Кристальная вода» 
подвергается многоступенчатому «внешнему» госкон-
тролю, исключающему возможные экориски.

- Наша вода добывается из артезианской сква-
жины, проходит многоступенчатую систему водопод-
готовки на современном оборудовании, насыщается 
кислородом и разливается в специальную поликар-
бонатную бутыль, - подчеркивает Ирина Анатольев-
на. - Используя возвратную многооборотную тару, 

кЕкИШЕВА 
Ирина Анатольевна, 
генеральный директор
ЗАО «кристальная вода»

ЗАО «кристальная вода»: 10 лет на рынке Удмуртии
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сквозь многоступенчатую систему 
водоподготовки  и  насыщение кислородом
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мы облегчаем «головную боль» эко-
логов по проблемам утилизации «со-
временных упаковок» и перегрузку 
полигонов ТБО г. Ижевска. Такой ком-
бинаторный подход обуславливает 
основные характеристики продукта – 
экологичность и максимизированная 
степень качества. Постоянно рабо-
тая над ассортиментом продукции, 
наши специалисты не обошли вни-
манием проблему региона – недоста-
ток в природных водах жизненно не-
обходимых микроэлементов. Сегодня 
мы предлагаем воду первой категории 
«Кристальная», а также единственный 
продукт в регионе - воду высшей кате-
гории качества, обогащенную ионами 
йода и фтора, кальция и магния «Кри-
стальная Люкс». 

Важно, что, имея многие профес-
сиональные регалии, организация на-
целена на дальнейшую оптимизацию 
деятельности. Так, к примеру, в недав-
нем времени компания вступила в Ассо-
циацию «Вода – Медицина – Экология» 
НИИ экологии человека и гигиены окру-
жающей среды им. А. Н. Сысина РАМН.

г. Ижевск, ул. Удмуртская, 269 (к. 97), тел.: (3412) 45-45-22, 45-45-33, www.crystalwater.ru

Cегодня трудно переоценить значение воды для чело-
века - она доминирует в теле большинства живых организ-
мов. Вода в организме выполняет ряд важных функций. ЗАО 
«Кристальная вода» является единственным производите-
лем в регионе питьевой воды высшей категории качества 
«Кристальная ЛЮКС», восполняющей недостаток йода и 
фтора в организме. Дефицит йода, начиная с внутриутроб-
ного развития, определяет не только неполное развитие го-
ловного мозга, но и низкий уровень или неполное развитие 
интеллектуальных возможностей человека, снижение имму-
нитета, проблемы со зрением, с сердечно-сосудистой си-
стемой и обменом веществ. Особая формула йода в воде 
позволяет этому хрупкому элементу сохранять свои полез-
ные свойства весь период хранения, устойчивость к кипяче-
нию воды. Обогащение питьевой воды «Кристальная ЛЮКС» 
профилактическими концентрациями фтора – еще один при-
мер повышения ее физиологической значимости для орга-
низма человека. Именно фтор природа выбрала в качестве 
строительного материала костей и зубов. При этом данно-
му методу профилактики кариеса и других последствий де-

ЗАО «кристальная вода»: 10 лет на рынке Удмуртии

фицита фтора, сопоставимой по эффективно-
сти, удобству применения и контролируемости, 
альтернативы практически нет. «Кристальная 
ЛЮКС» – вода, которая заботится о вашем здо-
ровье и здоровье ваших детей.

компания «кристальная вода» - победитель республиканского конкурса в номинации 
«Лучшие продукты - детям» в 2007 и 2008 годах, а также обладатель золотых медалей, 
завоеванных в республиканском конкурсе «БРЕНД Удмуртии 2007 и 2008 г.»

- Эта инициатива объясняется тем, 
что цели нашей компании полностью 
идентичны политике Ассоциации, - по-
ясняет Ирина Анатольевна. - Мы стре-
мимся к единому приоритету, который 
связан с улучшением сферы обеспе-
чения населения качественной питье-
вой водой. Налаженное с Ассоциацией 
сотрудничество позволит нам внедрять 
новые проекты по модификации про-
изводства, исходя из принципов охра-
ны окружающей среды и минимизации 
влияния ее неблагополучных факторов 
на здоровье населения.                     

За годы своего развития экологи-
чески ориентированная политика ЗАО 
«Кристальная вода» перешла на объек-
тивно новый уровень. Сегодня ее можно 
рассматривать не только в тесной связи 
с экологической стратегией региона, но 
и в контексте общей Программы «Раз-
витие Удмуртии». Компания работает 
согласно ключевому принципу докумен-
та — безусловному выполнению взятых 
перед населением обязательств по обе-
спечению его социально значимым про-
дуктом.  
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Чистый сброс

Сброс в водоемы сточных вод - сегодня один из наибо-
лее актуальных и обсуждаемых вопросов во всем мире. На 
предприятии МУП г. Ижевска «Ижводоканал» данному на-
правлению уделяется особое внимание. О том, как устроена 
система водоотведения города, о внедрении в работу новых 
технологий и состоянии дел сегодня рассказали инженер-
эколог Михаил Прокашев и ведущий инженер-технолог 
службы эксплуатации канализационных сетей и сооружений 
Елена Лагутина.

- Как устроена система водоотве-
дения города Ижевска, ее основные 
составляющие? 

- Система водоотведения города 
Ижевска включает в себя сеть сложней-
ших наземных и подземных сооружений 
и коммуникаций (сети, коллекторы, кана-
лизационные насосные станции, очист-
ные сооружения канализации). Общая 
протяженность сетей  составляет по-
рядка 800 км, на балансе "Ижводокана-
ла" находится около 500 км. Канализаци-
онные насосные станции, общее число 
которых доходит до 60 (при этом в веде-
нии Водоканала находится 34), выполня-
ют немаловажную задачу по выведению 
стоков с больших глубин под землей на 
более близкий к поверхности уровень. 
Среди этих 34 станций имеются две глав-
ные, которые подают стоки на очистные 
сооружения канализации.

Еще одна составляющая системы во-
доотведения и, пожалуй, самая главная и 
трудоемкая в эксплуатации, - это очист-
ные сооружения канализации, которые 
расположены в юго-западной части го-
рода между поселками Медведево и Ме-
таллург и занимают площадь около 30 
га. Они включают в себя комплекс слож-
ных сооружений и оборудования. Это 
очень ответственный объект природо-
охраны, поскольку там осуществляется 
очистка стоков, которые собираются со 
всего города. В результате данного эта-
па в реку Иж поступает, не побоюсь ска-
зать, чистая вода.

- Какие технологии применяются 
на очистных сооружениях канализа-
ции? 

ЛАгУтИНА 
Елена Людвиговна,
ведущий инженер-технолог 
службы эксплуатации канали-
зационных сетей и сооружений

- Ежесуточно очистные сооружения канализации принимают по-
рядка 250 тысяч кубометров сточных вод, которые включают в себя 
около 80% собственно хозяйственно-бытовых отходов от деятельно-
сти человека и порядка 20% производственных сточных вод. В связи с 
этим хочется сказать, что 15-20 лет назад доля промышленных стоков 
была гораздо больше. На сегодняшний день в связи со спадом про-
мышленного производства количество сточных вод несколько умень-
шилось, и соотношение сточных вод стало в пользу хозяйственно-
бытовых. Надо сказать, что это положительный фактор, поскольку 
Ижевск считается индустриальным городом, где широко развита тя-
желая промышленность. К сожалению, тяжелые металлы раньше не 
обезвреживались и попадали в канализацию, что наносило урон си-

Перспективы развития системы 
водоотведения и очистки г. Ижевска
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г. Ижевск, Воткинское шоссе, 204, тел. (3412) 21-67-75, факс 21-45-88

ПРОкАШЕВ 
Михаил Михайлович,
инженер-эколог 
МУП «Ижводоканал»

планировался на 2009 год, но финанси-
рование также приостановлено. Назна-
чение этой станции - обезвреживание 
стоков от патогенной микрофлоры. 

Другим не менее важным аспек-
том в работе по водоотведению яв-
ляется соблюдение требований по 
экологической безопасности. О том, 
как на предприятии ведется данная 
работа, рассказал инженер-эколог 
Михаил Михайлович Прокашев. 

- При осуществлении деятельности 
по водоотведению на предприятии ве-
дется производственный экологиче-
ский контроль за составом сбрасыва-
емых сточных вод и качеством воды в 
пунктах контроля на объектах, оказы-
вающих негативное воздействие на 
окружающую среду. Всего имеется че-
тыре организованных выпуска сточных 
вод. Основное внимание при осущест-
влении производственного контроля 
обращается на соблюдение установ-
ленных нормативов сброса. 

Производственный контроль ведет-
ся в соответствии с план-графиками, 
разработанными на основании проек-
тов нормативов. В них указывается ме-
сто отбора проб и их периодичность, 
тип пробы, контролируемые показате-
ли. Контроль сброса по подавляюще-
му большинству показателей предпри-
ятие осуществляет самостоятельно на 
базе двух собственных лабораторий, 
аккредитованных на выполнение ис-
следований. 

По результатам производственного 
контроля, подготавливается и предо-
ставляется в контролирующие органы 
отчетная документация. 

- Какие мероприятия по сниже-
нию негативного воздействия на 
окружающую среду осуществляют-
ся на предприятии? 

- Начиная с 2006 года, на водопро-
водном узле 3-их очистных сооружений 

стеме водоотведения в целом и особенно сердцу очист-
ки - ее биологическому этапу.

На очистных сооружениях канализации технология 
очистки стоков представлена тремя ступенями. Первая 
- это предварительная (механическая), основная задача 
которой изъять из сточных вод грубые примеси с помо-
щью физических процессов. Следующий этап - биоло-
гическая очистка, "сердце" очистки. Ее задача - изъять 
из сточной воды примеси, находящиеся в растворенном 
состоянии и в виде очень легкой взвеси, которую трудно 
удалить физическими методами. Биологический метод 
осуществляется с помощью живых организмов (бакте-
рий), которые представляют собой уникальное сообще-
ство микроорганизмов (активный ил). После биологиче-
ской очистки мы уже имеем очищенную сточную воду.

Ижевск вообще один из немногих городов, не по-
боюсь сказать, в мире, где осуществляется третий 
этап очистки, который называется доочистка (глубокая 
очистка). Она представлена редкой технологией, разра-
ботанной профессором Куликовым. Это тоже биологи-
ческий метод, но он осуществляется при помощи носи-
телей биоценоза.

- Какие мероприятия осуществляются по модер-
низации, реконструкции существующей системы 
очистных сооружений канализации?

- Сегодня актуальным вопросом в  мировой практике 
является удаление биогенных элементов из сточных вод, 
которые представлены главным образом соединениями 
азота и фосфора. Осуществляется данный вид очист-
ки на втором этапе, но для этого необходимо создание 
особых условий, что требует также модернизации суще-
ствующих сооружений и значительных финансовых за-
трат. В настоящее время нашим головным институтом 
(Северо-Кавказский Гипрокоммунводоканалпроект, г. 
Ростов-на-Дону) разрабатывается проект на осущест-
вление реконструкции.

В результате всех этапов очистки образуются отхо-
ды - осадки сточных вод. В Ижевске ежесуточно обра-
зуется порядка 1300 кубометров осадка сточных вод, 
влажность которых близка к влажности воды 97%. Эту 
массу необходимо подвергать обезвоживанию и по воз-
можности утилизировать. Во многих странах мира ее 
сжигают. Это очень затратная технология. В России се-
годня существует лишь два таких завода, и оба - в Санкт-
Петербурге.

В 1996 году специалисты Водоканала столкнулись 
с тем, что осадок стало некуда складировать. Это по-
служило основанием для создания цеха механического 
обезвоживания, который функционирует в настоящее 
время. Сегодня в рамках проекта "Канализация, рекон-
струкция, расширение" построено новое здание цеха, 
где учтены необходимые требования техники безопас-
ности труда и санитарной гигиены. Осталось закупить 
новое оборудование и завершить отделочные работы, 
но финансирование данного объекта приостановлено. 
В конце 2008 года куплены два новых фильтр-пресса из 
нержавеющей стали московской фирмы "Бифар", кото-
рые смонтированы в существующем здании и выдают 
хорошие показатели.

 Гордость наших очистных сооружений - станция 
ультрафиолетового обеззараживания. Ее строитель-
ство тоже практически завершено. Имеется все обо-
рудование, осталось его смонтировать. Пуск станции 

Ижевск - один из немно-
гих городов в мире, где 
осуществляется третий 
этап очистки, который 
называется доочистка 
(глубокая очистка). Она 
представлена редкой тех-
нологией, разработанной 
профессором куликовым.

Промышленная и экологическая безопасность / Тема номера



26

№
 5

 (
31

) 
   

м
а

й
'2

00
9 

Декларирование безопасности ГТС законодательно 
закреплено в Федеральном законе «О безопасности 
гидротехнических сооружений» и постановлениях 
Правительства РФ. В соответствии с Федеральным 
законом Российской Федерации от 21.07.1997 г. № 
117-ФЗ декларация безопасности гидротехниче-
ского сооружения – основной документ, в котором 
обосновывается безопасность гидротехнического 
сооружения и определяются меры по обеспечению 
безопасности гидротехнического сооружения с уче-
том его класса.

водоподготовки "Пруд Ижевск" проводятся производ-
ственные испытания по внедрению системы повтор-
ного использования промывных сточных вод. Глав-
ная цель данной работы - полная ликвидация сброса 
в Ижевский пруд неочищенных сточных вод. 

Реализацию этого мероприятия можно считать 
продолжением работ, начатых на этих же сооруже-
ниях еще в начале десятилетия, когда был ликвиди-
рован третий по величине сбрасываемых стоков вы-
пуск. Тогда промывные воды с водопроводного узла 
2 также без очистки сбрасывались в р. Подборенку 
- приток Ижевского пруда. В 2001 году отвод стоков 
удалось переключить в систему городской канали-
зации с последующей их транспортировкой на го-
родские сооружения канализации, где и происходит 
их очистка. 

В недалекой перспективе предприятие планиру-
ет приступить к изучению возможности внедрения 
подобной системы и на очистных сооружениях во-
доподготовки "Кама - Ижевск", сброс неочищенных 
сточных вод с которых осуществляется в р. Октя-
бринку в Устиновском районе г. Ижевска. Это вто-
рой по величине сбрасываемых стоков выпуск. 

Основным сбросом по объему и значимости счи-
тается выпуск очищенных сточных вод с город-
ских сооружений канализации. Выпуск располо-
жен в Первомайском районе города в районе дер. 
Медведево. Отвод очищенных сточных вод с выпу-
ска осуществляется в р. Иж. В прошлом году объем 
сброшенных стоков составил порядка 86,3 миллио-
на куб. м. Это 91% от общего объема сточных вод, 
сбрасываемых предприятием в поверхностные во-
дные объекты. 

Учитывая, что результаты деятельности очистных 
сооружений канализации напрямую влияют на эко-
логическую безопасность водного объекта - прием-
ника сточных вод р. Иж, любые мероприятия, на-
правленные на повышение эффективности работы 
сооружений, имеют важное природоохранное зна-
чение. 

На этот год запланированы и проводятся такие 
крупные мероприятия, как: 

- ремонт воздухо-надувной насосной станции, что 
позволит улучшить эффективность работы аэротен-
ка и, как следствие, качество очистки сточных вод; 

- ремонт цеха механического обезвоживания 
осадка сточных вод с одновременным продолжени-
ем строительства нового цеха. Это позволит умень-
шить объемы образующегося осадка и рациональ-
нее использовать площади под его складирование; 

- заключительные работы по внедрению станции 
ультрафиолетового обеззараживания, которая по-
зволит улучшить качество очистки стоков по микро-
биологическим показателям. 

В целом следует отметить, что в течение 2008 
года общие затраты предприятия на реализацию 
природоохранных мероприятий составили порядка 
3,6 млн. рублей, а за 1 квартал текущего года уже 
около 4,4 млн. рублей. 

Немаловажное значение имеет также разработ-
ка проекта нормативов допустимого сброса для 
всех выпусков. Разработанные нормативы будут 
полностью соответствовать новому водному законо-
дательству. 

Д
екларирование безопасно-
сти гидротехнических соо-
ружений, аварии на которых 
могут привести к возникно-
вению чрезвычайных ситуа-
ций, является обязательным 

при их проектировании, строитель-
стве, вводе в эксплуатацию, эксплуата-
ции, выводе из эксплуатации, а также 
после реконструкции, при капитальном 
ремонте, восстановлении или консер-
вации.

Согласно Положению, Министер-
ство природных ресурсов  Российской 
Федерации  организует проведение де-
кларирования безопасности гидротех-
нических сооружений поднадзорных 
объектов, аварии на которых могут при-
вести к возникновению чрезвычайных 
ситуаций. Положение определяет, что  
орган надзора за безопасностью гидро-
технических сооружений  во взаимо-
действии с Министерством Российской  
Федерации по  делам  гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации   последствий стихийных бед-
ствий устанавливает:

• дополнительные требования к со-
держанию деклараций безопасности и 
методику их составления в зависимости 
от назначения, класса, конструкции,  
условий эксплуатации и специальных 
требований к   безопасности гидротех-
нического сооружения;

кОРНЕВ
Александр Иванович, 
инспектор отдела по надзору в электроэнер-
гетике Управления Ростехнадзора по УР

Решение   о  деклари-
ровании  бесхозных  
гидротехнических   со-
оружений   принимает-
ся  после  завершения  
процедуры  определе-
ния   собственника.
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Декларация безопас-
ности гидротехнических 
сооружений

пределах своих полномочий государ-
ственный надзор за безопасностью 
гидротехнических сооружений (далее 
именуется - орган надзора).

При составлении декларации безо-
пасности должны учитываться следую-
щие требования:

а) полнота и достоверность данных 
о гидротехническом сооружении и его 
безопасности;

б) всестороннее и полное выявле-
ние степени опасности и разработ-
ка сценариев возможных аварий и по-
вреждений;

в) обоснованность применяемых ме-
тодов анализа, достаточность выпол-
ненных оценок риска и уровня безопас-
ности гидротехнического сооружения с 
учетом его класса;

г) полнота учета всех факторов, вли-
яющих на результаты оценки безопас-
ности;

д) эффективность и достаточность 
реализованных и планируемых мер по 
обеспечению безопасности, соответ-
ствие содержания декларации безопас-
ности законодательным и другим нор-
мативным правовым актам, правилам и 
нормам.

Составлению декларации безопас-
ности эксплуатируемых и строящихся 
гидротехнических сооружений предше-
ствует обследование гидротехнических 
сооружений, которое организуется их 
собственником или эксплуатирующей 
организацией, с обязательным участием 
представителей органа надзора. В слу-
чае если после проведения обследова-
ния возникла аварийная (предаварий-
ная) ситуация или имели место опасные 
отклонения фактических показателей 
состояния и условий эксплуатации ги-
дротехнических сооружений от установ-
ленных критериев безопасности, обсле-
дование гидротехнических сооружений 
должно быть проведено повторно.

Декларация безопасности подписы-
вается декларантом и представляет-
ся им в орган надзора не реже одного 
раза в 5 лет.

• форму деклараций безопасности;
• перечень объектов, имеющих гидротехнические   сооружения, 

подлежащие декларированию.
Для установления полноты и достоверности сведений, указанных 

в декларации безопасности, проводится их государственная экс-
пертиза, осуществляемая экспертными центрами, определяемыми 
органом   надзора.

Декларация безопасности эксплуатируемых гидротехнических 
сооружений, в том числе при их выводе из эксплуатации, а также 
после реконструкции, капитального ремонта, восстановления или 
консервации составляется их собственником или эксплуатирующей 
организацией, а проектируемых и строящихся гидротехнических со-
оружений - юридическим лицом или физическим лицом, выполняю-
щим функции заказчика.

Декларация безопасности представляется декларантом в фе-
деральный орган исполнительной власти, осуществляющий в 
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По решению органа надзора или по инициативе 
декларанта указанная декларация также представ-
ляется:

• при изменении условий, влияющих на обеспече-
ние безопасности гидротехнических сооружений, вы-
явлении повреждений и аварийных ситуаций на ги-
дротехнических сооружениях, ухудшении условий 
локализации или ликвидации чрезвычайных ситуаций 
и защиты от них населения и территорий - в течение 6 
месяцев со дня обнаружения опасности;

• при изменении нормативных правовых актов, 
правил и норм в области безопасности гидротехниче-
ских сооружений, локализации и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций и защиты населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций, если гидротехнические соо-
ружения не соответствуют требованиям указанных ак-
тов, правил и норм, - в течение года со дня вступле-
ния в силу соответствующих нормативных правовых 
актов, правил и норм;

• после реконструкции, капитального ремонта, вос-
становления или консервации гидротехнических соо-
ружений - до приемки соответствующих строительно-
монтажных работ.

Декларация безопасности проектируемых гидро-
технических сооружений представляется в орган над-
зора в период проведения государственной эксперти-
зы проекта.

Декларация безопасности строящихся гидротех-
нических сооружений представляется в орган над-
зора не позднее 4 месяцев до установленного срока 
сдачи сооружений как во временную, так и в постоян-
ную эксплуатацию.

В соответствии с требованиями Федерального за-
кона «О безопасности гидротехнических сооружений» 
от 21.07.1997 г. № 117-ФЗ, «Положения о деклариро-
вании безопасности гидротехнических сооружений», 
утвержденного Постановлением Правительства РФ от 
06.11.1998 г. № 1303, приказом Министерства природ-
ных ресурсов РФ от 02.03.1999 г. № 39 обязательному 
декларированию безопасности подлежат все гидротех-
нические сооружения I, II и III классов капитальности.

Для   гидротехнических   сооружений  IV  класса   ка-
питальности   декларация  безопасности разрабатыва-
ется при напоре на  сооружениях   более  3  м  и  объ-

емах  водохранилища  более  0,5  млн.  
куб. м,   накопителя   -  более  0,1  млн.  
куб.  м.  Детальность  проработки   во-
просов в декларации безопасности соо-
ружений IV класса может  быть  пониже-
на (п. 3 "Дополнительных требований").

Для  сооружений IV класса с напо-
ром на сооружениях менее 3 м  и  объ-
емами водохранилища или накопите-
ля менее (соответственно) 0,5  и   0,1 
млн. куб. м  декларация безопасности 
не разрабатывается.

По  решению  органов надзора за 
безопасностью  гидротехнических   со-
оружений,   согласованному  с  органа-
ми   исполнительной   власти   субъектов 
Российской Федерации или местными 
органами власти,  могут   быть   под-
вергнуты   декларированию  безопас-
ности  гидротехнические   сооружения  
и других параметров, если авария этих 
сооружений  может   причинить   значи-
тельный   ущерб  или   после   их   ре-
конструкции,   капитального ремонта, 
восстановления либо консервации.

Решение   о  декларировании  бес-
хозных  гидротехнических   сооружений   
принимается  после  завершения  про-
цедуры  определения   собственника.

Декларирование безопасности ГТС, 
несомненно, имеет следующие положи-
тельные стороны:

- определение собственников ГТС и 
ликвидация бесхозяйных гидроузлов;

- заблаговременное выявление сла-
бых сторон во время разработки декла-
раций, принятие соответствующих мер 
и тем самым предупреждение аварий-
ных ситуаций;

- установление ежегодной отчет-
ности о ремонтно-восстановительных 
работах, израсходованных на них 
средствах и планируемых затратах на 
следующий год. 

кАЛЯПИН 
Вячеслав Михайлович, 
начальник отдела по надзору 

в электроэнергетике Управле-
ния Ростехнадзора по УР

Официально

Состояние гидротехнических сооружений (ГТС), 
к которым относятся гидроузлы, водосбросы, грунто-
вые плотины, водозаборные сооружения, каналы, за-
щитные дамбы и др., вызывает серьезные опасения за 
их надежность и работоспособность. Следует отме-
тить, что гидротехнические сооружения – сооруже-
ния с большим сроком службы, который начинается 
с момента заполнения водохранилища и постановки 
«под напор» и продолжается в течение многих лет. До-
статочно большое количество ГТС построено до 1917 
года, часть из них реконструирована, но имеются и та-
кие, которые не изменялись конструктивно за 200-250 
лет и продолжают выполнять свои функции.

Моральное старение и неудовлетворительное состоя-
ние существенно повышают вероятность аварий и ката-
строф, негативно влияющих как на окружающую среду, 

так и на жизнедеятельность человека. 
Часто отсутствие финансирования не по-
зволяет поддерживать ГТС в технически 
исправном состоянии. На ряде ГТС соб-
ственниками не поддерживается на соот-
ветствующем уровне квалификация об-
служивающего персонала. Ряд ГТС имеет 
неисправное механическое оборудова-
ние и высокую степень износа металли-
ческих конструкций. Опасение вызывает 
состояние гидротехнических затворов и 
механизмов для управления ими. Активи-
зация застройки нижних бьефов гидроуз-
лов в зонах возможного затопления и без 
того усугубляет чрезвычайные ситуации, 
и особенно в паводковый период.

Проблема гтС – неэффективные собственики

Порядок
Согласно Положению, 
Министерство природ-
ных ресурсов  Россий-
ской Федерации  ор-
ганизует проведение 
декларирования безо-
пасности гидротехниче-
ских сооружений под-
надзорных объектов, 
аварии на которых мо-
гут привести к возник-
новению чрезвычайных 
ситуаций.
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Экологический 
аутсорсинг

Каждое предприятие (органи-
зация) в ходе своей деятельно-
сти  взаимодействует с окружа-
ющей средой. В основном все 
мероприятия по охране приро-
ды направлены на регулирова-
ние воздействия на природные 
системы. К ним относятся, на-
пример, установление норма-
тивов, лицензирование, сер-
тификация, стандартизация, 
экологический аудит, плата за 
загрязнение окружающей сре-
ды, экологическое страхование. 

Н
изкое качество управления 
экологической составляю-
щей подвергает компанию 
большому риску: данный не-
достаток может быть исполь-
зован конкурирующими ком-

паниями, государственными органами и 
общественными организациями, что по-
влечет за собой крупные убытки, а воз-
можно, и полное прекращение экономи-
ческой деятельности. 

Экология как экономическая состав-
ляющая в бизнес-системах пока воспри-
нимается больше как вынужденные за-
траты. Однако благоприятное состояние 
природной среды это не только показа-
тель позитивной социальной обстановки в 
регионе, но и актив для развития бизнеса. 
Таким образом, на предприятии должна 
быть создана целостная система эколо-
гического менеджмента, взаимодейству-
ющая с различными внешними организа-
циями и позволяющая не только снизить 
воздействие на окружающую среду при 
обычной хозяйственной деятельности, но 
и свести к минимуму риск аварий и воз-
можный ущерб от них. Создать подобную 
систему могут не только крупные про-
мышленные предприятия, но и компании, 
представляющие средний и мелкий биз-
нес, — при помощи аутсорсинга. 

ПЕРМЯкОВА 
Надежда Валентиновна, 
директор ООО «Ижица»

Аутсорсинг (out - внешний, source 
- источник) является способом опти-
мизации деятельности предприятий 
за счет сосредоточения усилий на 
основном предмете деятельности и 
передачи непрофильных функций и 
корпоративных ролей внешним спе-
циализированным компаниям. Аутсор-
синг представляет собой инструмент, 
обеспечивающий реализацию одного 
из базовых принципов современной 
теории управления, который заключа-
ется в развитии ключевых компетен-
ций бизнес-системы при максимально 
возможном отказе от непрофильных 
активов. Его применение позволяет 
субъекту хозяйствования минимизиро-
вать расходы, связанные с выполне-
нием второстепенных функций либо 
развитием направлений, не обеспечи-
вающих основную долю прибыли ком-
пании.  В России данный вид услуг на-
чал внедряться сравнительно недавно 
наряду с аутсорсингом в сфере бух-
галтерского учета, юридических услуг, 
IT-технологий, клиринга и др.).

Применение экологического аутсор-
синга способно обеспечить субъекту 
хозяйствования возможность: 
 • направлять собственные ресурсы на 
реализацию основных направлений по-
средством передачи природоохранных 
функций во внешнее управление компа-
ниям, которые специализируются в кон-
кретных сферах природоохранной дея-
тельности;

 • добиться снижения себестоимости пе-
редаваемых функций за счет узкой спе-
циализации внешних компаний, позво-
ляющей им минимизировать стоимость 
и достичь необходимого качества вы-
полняемых работ в результате “оптовой” 
продажи своих знаний и умений, а также 
наличия конкурентной среды;
 • получить доступ к ресурсам, которые 
отсутствуют у компании, таких как пра-
вовая, информационная база данных;
 • достичь высокого уровня надежности 
посредством выполнения внешними ком-
паниями многочисленных однотипных за-
дач, решение которых позволяет нако-
пить значительный практический опыт в 
сфере природоохранной деятельности;
 • произвести разделение рисков меж-
ду субъектом хозяйствования и внеш-
ней компанией, в результате делегиро-
вания последнему ответственности за 
выполнение конкретной природоохран-
ной задачи, что наряду с возрастающи-
ми штрафами (с 1 января 2009 года по 
некоторым экологическим правонару-
шениям в 10 раз) становится особенно 
актуальным.

Первоначально ООО «Ижица» ориен-
тировалась на выполнение узких специ-
ализированных проектных работ, кото-
рые предприятию-природопользователю 
выгоднее заказать сторонней организа-
ции, чем создавать свою экологическую 
службу. Время показало, что это оказа-
лось правильным подходом. В ходе ра-
боты с предприятиями в рамках разра-
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ботки проектной документации в течение 
следующих 5 лет (срок действия  норма-
тивов) мы регулярно поддерживаем об-
ратную связь со своими заказчиками, 
которая состоит в  оказании следующих 
видов услуг:

- юридическое сопровождение при-
родоохранительной деятельности пред-
приятий как оказание помощи в решении 
СЛОЖНЫХ вопросов, выработка ЛЕ-
ГИТИМНЫХ и грамотных решений, кор-
ректирующих мер с целью соблюдения 
действующего законодательства и мини-
мизации риска наступления ответствен-
ности за  нарушение законодательства 
Российской Федерации;

- формирование пакета документов 
для продления разрешающей докумен-
тации, которые  регулярно претерпева-
ют изменения;

- информирование об изменениях в 
законодательстве, требованиях контро-
лирующих органов,  что очень актуаль-
но на сегодняшний день, т.к. далеко не 
все экологические службы обеспечены 
правовой  и нормативной базой в пол-
ном объеме;

- профессиональное консультирова-
ние по частным вопросам деятельности 
предприятия;

- обучение экологов предприятий 
грамотному использованию разработан-
ной природоохранной документации для 
оптимизации природоохранительной де-
ятельности  своего предприятия, а не 
только снижению платежей за загрязне-
ние окружающей среды (разработанная 
проектная документация зачастую ис-
пользуется не в полном объеме, а лишь 
на 20-50%). 

На сегодняшний день актуальным 
является сопровождение деятельно-
сти предприятия в сфере соблюдения 
им природоохранного законодатель-
ства, которое заключается, как мини-
мум, в консультиро-
вании и обновлении 
нормативно-правовой 
базы и, как макси-
мум, - в комплекс-
ном и всесторон-
нем мониторинге 
деятельности пред-
приятия с выдачей 
своевременных рекомендаций в спосо-
бах минимизации негативных послед-
ствий, связанных с соблюдением приро-
доохранного законодательства.

В итоге мы пришли к выводу о не-
обходимости (эту необходимость под-
тверждают и наши Заказчики) создания 
и предложения расширенного переч-
ня услуг в сфере экологии, который за-
ключается в полной либо частичной  пе-
редаче функций в сфере деятельности 
предприятия по соблюдению законода-

и должностных лиц предприятия;
• предоставление базы данных контра-
гентов, осуществляющих деятельность  
в сфере оказания услуг  в сфере ООС 
(вывоз отходов, демеркуризация ртут-
ных ламп, проектирование  очистных со-
оружений).
• подготовка от имени предприятия 
справок, писем и информационных ма-
териалов по запросам государственных 
органов;
• юридическое сопровождение деятель-
ности предприятия при заключении до-
говоров в  сфере ООС;
• представление интересов компании 
(предприятия) при проведении меропри-
ятий по государственному экологическо-
му контролю; 
• экологическое обеспечение работ по 
ликвидации последствий нештатных 
(аварийных) ситуаций; 
• другие текущие работы по ООС.

Перечень и виды работ, передавае-
мых предприятием на аутсорсинг, уточ-
няются в каждом конкретном случае 
в зависимости от вида деятельности, 
структуры предприятия и ряда других 
факторов.

Таким образом преимущества эколо-
гического аутсорсинга очевидны. Это:  

- существенная экономия по сравне-
нию с зарплатой штатного эколога (при-
мерно в 2 раза), 

- отсутствие «побочных» расходов на 
содержание эколога: аренда дополни-
тельных площадей, покупка и содержа-
ние компьютерной техники, приобрете-
ние специализированного программного 
обеспечения и т.д.,  

- снижение нагрузки 
административно-управленческого пер-
сонала, высвобождение времени для 
профильных направлений и отсутствие 
необходимости найма и развития персо-
нала (эколога). 

Вы «выключае-
те» человеческий 
фактор: вероят-
ность того, что вы 
наймете действи-
тельно грамотного 
эколога существен-
но меньше 100 %. 
В результате, вос-

пользовавшись услугой экологического 
аутсорсинга, вы получаете эколога, ко-
торый никогда не заболеет, не уйдет в 
отпуск и не уволится.  Кроме того, гра-
мотная оценка специалистов по приро-
доохранной деятельности предприятия 
помогает выявить основные «болевые 
точки», предложить мероприятия по их 
устранению, а также снизить производ-
ственные затраты и экологические пла-
тежи, что в настоящее время очень акту-
ально и своевременно.  

тельства в области охраны окружающей 
среды внешней организации. Перечень 
работ, возможных для передачи  на  эко-
аутсорсинг:
• подготовка внутренних руководящих 
документов, регламентирующих органи-
зацию и проведение производственного 
экологического контроля (ПЭК) на пред-
приятии (положение о ПЭК, структура 
ПЭК, должностные обязанности, регла-
менты и инструкции по проведению ПЭК 
и проч.);
• разработка, согласование и утвержде-
ние в природоохранных органах норма-
тивных документов по охране окружаю-
щей среды (нормативы ПДВ, ПНООиЛР, 
НДС, паспорта опасных отходов, обосно-
вание размеров санитарно-защитных 
зон предприятий, программы наблю-
дения на границе санитарно-защитных 
зон, планы-графики контроля источни-
ков воздействия на окружающую среду, 
регламенты ПЭК и др.); 
• получение необходимых разреши-
тельных документов по охране окружа-
ющей среды (ООС) в природоохранных 
органах (решения и договора на водо-
пользование, лицензии на обращение с 
отходами, разрешения на выбросы в ат-
мосферу, на сброс сточных вод, лимиты 
размещения отходов);
• организация и проведение наблюде-
ний и измерений на источниках воз-
действия на окружающую среду произ-
водственных объектов в соответствии 
с утвержденными планами-графиками 
в целях контроля соответствия факти-
ческих воздействий установленным для 
данного предприятия нормативам;
• ведение первичной учетной документа-
ции на производственных объектах;
• подготовка и представление в приро-
доохранные органы государственной 
статистической отчетности по ООС;
• расчеты и представление в природо-

охранные органы платежей за негатив-
ное воздействие на окружающую среду 
и природопользование;
• анализ полученной в процессе ПЭК ин-
формации и подготовка рекомендаций и 
предложений, направленных на сниже-
ние негативного воздействия на ООС; 
• подготовка информационных материа-
лов, справок, необходимых для принятия 
решений в сфере ООС руководством 
предприятия; 
• консалтинг в сфере ООС сотрудников 

Аутсорсинг (out - внешний, source - источник) является спосо-
бом оптимизации деятельности предприятий за счет сосредото-
чения усилий на основном предмете деятельности и передачи 
непрофильных функций и корпоративных ролей внешним спе-

циализированным компаниям.
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Билдинг из рециклинга

Использование отходов производства в качестве сырья для стро-
ительных материалов на сегодняшний день способно эффектив-
но решить две актуальные проблемы: снизить темпы роста по-
лигонов, свалок и негативного влияния на окружающую среду, а 
также уменьшить стоимость строительных материалов в услови-
ях растущей урбанизации планеты. 
В Удмуртии разработкой новых строительных материалов на 
основе отходов производства продолжает заниматься кафедра 
«Геотехника и строительные материалы» Ижевского государ-
ственного технического университета.

- Григорий Иванович, расскажите о работе кафедры в 
области создания строительных материалов с исполь-
зованием отходов производства?

- Как известно, все промышленные отходы, с точки 
зрения экологии, представляют собой серьезную эко-
логическую проблему, так как их размещение на поли-
гонах или несанкционированных свалках в конечном 
итоге негативно отражается на состоянии окружаю-
щей среды. 

Аспиранты, магистранты и бакалавры кафедры «Ге-
отехника и строительные материалы» под руководством 
профессорско-преподавательского состава пытаются 
найти разумное применение техногенным материалам 
за счет создания материалов на их основе, а также, ис-
пользуя отходы, ведут исследования в области улучше-
ния свойств традиционных строительных материалов. 
Таким образом, обеспечивая нетрадиционное примене-
ние отходов производства, мы вносим свой небольшой 
вклад в улучшение экологии окружающей среды. 

В своих разработках ученые кафедры использу-
ют такие техногенные материалы, как золошлак, отхо-
ды металлургической и химической промышленности, 
сельского хозяйства и т.д. Мы достигли определен-
ных результатов в части создания новых и модифи-
кации известных материалов, установили их физико-
технические свойства, включая экологические аспекты 
влияния на микроклимат в зданиях и сооружениях. На-
пример, на кафедре был разработан полистиролбетон 
на основе синтетического ангидрида – отхода химиче-
ского производства ОАО «Галоген», расположенного в 
г. Закамске Пермского края. В результате был получен 
теплоизоляционный материал, из состава которого ис-
ключен портландцемент, что, кстати, весьма актуально в 
период высокой стоимости на этот вид вяжущего. Свой-
ства созданного полистиролбетона достаточно привле-
кательны для строителей – он обладает низкой тепло-
проводностью,  необходимой прочностью, не проявляет 
усадочных деформаций, равномерно заполняя изолиру-

создание новых строительных материа-
лов на основе отходов производства

ЯкОВЛЕВ
григорий Иванович, 
заевдующий кафедры «геотехника 
и строительные материалы» Ижевского 
государственного технического университета

емое пространство за счет компонентов, 
которые дополнительно подвспучивают 
массу непосредственно после заливки. 

Использование растительных отходов 
сельскохозяйственного производства, 
например, льняной костры, в качестве 
основного компонента в составе строи-
тельных материалов позволяет получать 
изделия, которые по своей прочности 
не уступают керамическому кирпичу, а 
по теплопроводности ниже его в 3 раза. 
Минерализация растительного волокна, 
используемого в качестве заполнителя 
и одновременно армирующей добавки, 
приводит к тому, что материал не подда-
ется возгоранию при пожарах и гниению, 
поэтому возможно эффективное исполь-

Использование растительных отходов сель-
скохозяйственного производства, например, 
льняной костры, в качестве основного компо-
нента в составе строительных материалов по-
зволяет получать изделия, которые по своей проч-
ности не уступают керамическому кирпичу, а по 
теплопроводности ниже его в 3 раза. 
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зование изделий в малоэтажном строительстве. 
Разработки кафедры в этой сфере могут привести к 

внедрению в строительство эффективных по техниче-
ским характеристикам и при этом экологически чистых 
конструкционных и теплоизоляционных материалов.

- В качестве компонентов строительных материалов 
вы используете техногенные материалы. Безопасны ли 
ваши разработки с экологической точки зрения?

- Используя отходы производства при разработке 
строительных материалов, мы обязательно учитываем 
наличие соответствующих документов о классе опасно-
сти отходов – и применяем только те, которые экологи-
чески безопасны, или те, в процессе технологических 
переделов которых происходит нейтрализация  опасных 
веществ до уровня непредельно допустимых концентра-
ций. Таким образом, получаемые материалы не оказыва-
ют негативного воздействия на здоровье человека.

- Какие разработки коллектива кафедры внедрены 
в производство? Что, на Ваш взгляд, мешает более ши-
рокому использованию в строительстве новых, в том 
числе разрабатываемых вами, материалов?

- В свое время в Удмуртии существовало производ-
ство прессованного магнезиального бруса, в улучшении 
технических свойств которого мы принимали непосред-
ственное участие: отходы деревопереработки смеши-
вались с магнезиальным вяжущим и прессовались. В 
результате получался материал, который по прочно-
сти и теплозащитным свойствам превосходил керами-
ческий кирпич, имел значительно меньшую стоимость, 
чем обычный деревянный брус, и при этом обладал био-
стойкостью и был не сгораем. Несмотря на уникальные 
характеристики изделий, в силу существенного удоро-
жания применяемого вяжущего, производство прессо-
ванного бруса стало нерентабельным и было закрыто. В 
настоящее время аспирант нашей кафедры занимается 
разработкой альтернативного вяжущего на основе от-
ходов производства. Возможно, при положительном ре-
зультате проведенных исследований выпуск прессован-
ного бруса в республике будет  возобновлен.

Конечно, оптимальный результат лю-
бого проведенного исследования - это 
его внедрение в производство. Мы пы-
таемся внедрять разработанные нами 
материалы, но все это тормозится от-
сутствием соответствующей разреши-
тельной документации на применение. 
Получение же сертификата на исполь-
зование требует денег, часто значи-
тельных для получения необходимых 
заключений. В результате разработки и 
изобретения не внедряются в производ-
ство, часто они не известны широкому 
кругу заинтересованных строителей. 
Но, так или иначе, в опытном порядке 
мы пытаемся применять материалы на 
строительных объектах Удмуртии: раз-
работанным на кафедре лакокрасоч-
ным покрытием на основе цементно-
силикатного состава, включающего 
отходы керамического производства,  
окрашено одно из зданий Ижевска; те-
плоизоляционный материал на осно-
ве отходов пенополиэтилена, разрабо-

Растущая урбанизация планеты (по прогнозам ООН, к 2030 году 
городскими жителями станут более 60% населения Земли) и одновре-
менное истощение природных ресурсов рождают все больший спрос 
на строительные материалы синтетического происхождения. Между 
тем пропорционально росту использования синтетических материа-
лов в строительстве увеличивается и проблема их экологической 
опасности. 

Основными характеристиками строительных материалов, нега-
тивно влияющими на здоровье человека и изменение экосистемы в 
целом, являются их токсичность, радиоактивность и биоповрежде-
ния. При этом, если говорить о применении синтетических материа-
лов, то наибольшую опасность представляет токсичность полимеров,  
которые начали использоваться в строительстве с 60-70-х годов 20 
века и на сегодняшний день широко применяются в силу их невысо-
кой стоимости и достаточных физико-технических показателей. Од-
нако бесрассудное использование полимеров в строительстве, их по-
следующая утилизация могут приводить к серьезным заболеваниям, 
вызванным как изменениями микроклимата в помещениях, так и из-
менениями окружающей среды, увеличением содержания в ней тяже-
лых металлов (часто широко используемых в качестве стабилизато-
ров долговечности) и других вредных веществ. 

В учебном пособии Л.В. Передельского и О.Е. Приходченко 
«Строительная экология» (Ростов-на-Дону, 2003) отмечено, что при 
оценке экологической чистоты полимерных строительных материа-
лов следует руководствоваться такими требованиями к ним, как:

- полимерные материалы не должны создавать в помещении стой-
кого специфического запаха,

- выделять в воздух летучие вещества в опасных для человека кон-
центрациях,

- стимулировать развитие патогенной микрофлоры на своей по-
верхности,

- ухудшать микроклимат помещений,
- напряженность поля статического электричества на поверхности 

полимерных материалов не должна быть больше 150 В/см (при отно-
сительной влажности воздуха в помещении 60-70%).

Кстати Экологическая опасность 
строительных материалов
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танный на кафедре, после разрешения 
Госстроя (в прошлом) УР в опытном по-
рядке был апробирован на двух строи-
тельных объектах республики. 

Вытеснение  или препятствие вне-
дрению на рынке новых строительных 
материалов часто обусловлено чисто 
коммерческими причинами – производи-
тели, уже занявшие определенную нишу, 
просто не пускают на рынок конкурен-
тов. В мировой практике известны  слу-
чаи, когда один производитель в недо-
бросовестной конкуренции с другим 
распространяет дезинформацию (на-
пример, об опасности асбестсодержа-
щих материалов для здоровья челове-
ка и т.д.), направленную на вытеснение 
конкурентной продукции с рынка. 

Конечно, опасных для здоровья че-
ловека строительных материалов в на-
стоящее время более чем достаточно, 
их производство и применение в стро-
ительстве в настоящее время принима-
ет угрожающие масштабы. Особенно 
это касается повсеместно используе-
мых в строительстве полимерных ма-
териалов – выделение токсичных ве-
ществ в процессе их эксплуатации  
(таких как стирол, меламин, фенол и 
др.) способно причинять существен-
ный вред здоровью человека и его дол-
голетию. Происходит это потому, что 

на сегодняшний день ни одна технология не обеспе-
чивает 100%-ную полимеризацию используемых мо-
номеров, которая связала бы и предотвратила выде-
ление токсинов. Надо также помнить, что в процессе 
эксплуатации многие полимеры способны к деструк-
ции с выделением отмеченных выше веществ, явно 
токсичных для человека.

- Каковы перспективы использования экологически 
чистых материалов в эпоху растущего в мире спроса на 
жилье? И каковы шансы разработок кафедры занять 
свою нишу на рынке стройматериалов?

- Использование экологически чистых материалов 
на сегодняшний день затруднено из-за их высокой сто-
имости по сравнению с синтетическими аналогами, что 
отрицательно сказывается на рентабельности произ-
водства, себестоимости строительства в целом. Однако 
лет через 10-15, когда человечество наглядно столкнет-
ся с последствиями применения «грязных» и убедится, 
что применение экологически неблагополучных матери-
алов опасно для здоровья, в ущерб многим экономиче-
ским выгодам придется вернуться к использованию эко-
логически безопасных (натуральных или синтетических) 
материалов. Иначе мы идем к своей физической дегра-
дации и обречены в своем существовании.

Что касается востребованности разработок кафедры 
«Геотехника и строительные материалы» ИжГТУ, думаю, 
определенные шансы нам может дать экономический 
кризис: удорожание известных стройматериалов долж-
но привлечь внимание производителей и потребителей 
к строительной продукции, еще не получившей широко-
го применения, но обладающей высокими техническими 
характеристиками и экологически безопасной.   

г. Ижевск, 
Воткинское шоссе, 200а, тел.: (3412) 508-508, 21-67-10, 
ул. Пушкинская, 247, м-н «Колорит»; тел.:  (3412) 568-508, 568-588

г. Воткинск, 
ул. Кирова, 20, тел.: (34145) 673-38, 8-912-870-63-02
e-mail: evrodom18@mail.ru

«Алюминиевые конструкции - 
эстетика и качество на высоте» 

Опыт – наша гарантия!
лет работаем для вас!

ШАЛИМОВ 
Александр 
Викторович,
заместитель директора
ООО «Евро ДОМ»

14
Сегодня в строительстве большое 

распространение получили алюминие-
вые конструкции. Наша компания пред-
лагает широкий ассортимент окон, две-
рей, фасадов, выполненных из данного 
материала. Изделия отличаются легко-
стью и одновременно высокой прочно-
стью, ровной и гладкой поверхностью, 
четкой геометрической формой, стой-
костью к открытому огню, высокими зву-
коизолирующими и теплоизолирующими 
качествами.

Так, например, входные группы из 
алюминиевого профиля обладают вы-
сокой устойчивостью к агрессивной 
среде, не горят, хорошо защищают от 
шума, очень долго и надежно служат. 
Компания «ЕвроДОМ» производит те-

плые и холодные распашные алюминиевые 
двери, использование которых - прекрасная 
возможность гармонично соотнести внутрен-
нюю и внешнюю отделку здания за счет воз-
можности покраски поверхности профиля в 
любой цвет.

Главное преимущество алюминиевых окон в 
том, что они не требуют специального ухода. Та-
кое окно можно окрасить в 400 разных цветов, 
включая оттенки, а также придать почти любую 
структуру. А алюминиевые фасады в сочетании 
с алюминиевыми конструкциями придают зданию 
современный вид.

Наши конструкции комплектуются только ка-
чественной фурнитурой, что является гарантией 
высокой степени надежности, долговечности про-
дукции и открывает дополнительные возможности 
для совершенствования дизайна интерьера.

Вытеснение  или пре-
пятствие внедрению на 
рынке новых строитель-
ных материалов часто 
обусловлено чисто ком-
мерческими причина-
ми – производители, уже 
занявшие определенную 
нишу, просто не пуска-
ют на рынок конкурен-
тов. В мировой практике 
известны  случаи, когда 
один производитель в 
недобросовестной кон-
куренции с другим рас-
пространяет дезинфор-
мацию.

Промышленная и экологическая безопасность / СТроиТельный надзор
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Работы, 
оказывающие влияние на безопасность 
объектов капитального строительства

Согласно Федеральному закону от 22 июля 2008 г. N 148-ФЗ "О внесе-
нии изменений в Градостроительный кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации" с 1 января 
2009 года прекращается предоставление лицензий на осуществление 
деятельности в области проектирования, строительства и инженерных 
изысканий для строительства и вводится саморегулирование в ука-
занной сфере. При этом вышеназванным Федеральным законом пред-
усмотрена необходимость переходного периода от лицензирования к 
саморегулированию деятельности в строительной отрасли.

До 1 января 2010 года осуществление предпри-
нимательской деятельности по инженерным изыска-
ниям, архитектурно-строительному проектированию, 
строительству, реконструкции, капитальному ремон-
ту объектов капитального строительства разрешает-
ся по выбору исполнителя соответствующих видов ра-
бот на основании:

• лицензии, выданной в соответствии с Федераль-
ным законом от 8 августа 2001 г. N 128-ФЗ "О лицензи-
ровании отдельных видов деятельности";

• свидетельства о допуске к определенному виду 
или видам работ, которые оказывают влияние на без-
опасность объектов капитального строительства, вы-
данного саморегулируемой организацией в области 
инженерных изысканий, архитектурно-строительного 
проектирования, строительства, реконструкции, капи-
тального ремонта объектов капитального строитель-
ства в порядке, установленном Градостроительным 
кодексом Российской Федерации.

Кроме того, до 1 января 2010 года после установ-
ления уполномоченным федеральным органом испол-
нительной власти перечня видов работ по инженер-
ным изысканиям, подготовке проектной документации, 
строительству, реконструкции, капитальному ремонту 
объектов капитального строительства требование о 
наличии лицензии, выданной в соответствии с Феде-
ральным законом "О лицензировании отдельных видов 
деятельности", не применяется в отношении иных ви-
дов работ по инженерным изысканиям для строитель-
ства зданий и сооружений, проектированию зданий и 
сооружений, строительству зданий и сооружений.

Вышеназванный перечень утвержден Приказом 
Минрегиона России от 9 декабря 2008 г. N 274, заре-
гистрированным в Минюсте России 16 января 2009 г. 
N 13086.

ПЕРЕЧЕНЬ видов работ, которые оказывают влияние 
на безопасность объектов капитального строительства.

I. Виды работ по инженерным изысканиям:
1. Работы по выполнению инженерно-геодезических изы-
сканий
2. Работы по выполнению инженерно-геологических изы-
сканий
3. Работы по выполнению инженерно-
гидрометеорологических изысканий 
4.  Работы по выполнению инженерно-экологических из-
ысканий
5. Работы по выполнению инженерно-геотехнических из-
ысканий
6. Работы по обследованию состояния грунтов оснований 
зданий и сооружений, их строительных конструкций

II. Виды работ по подготовке проектной докумен-
тации
1. Работы по подготовке схемы планировочной организа-
ции земельного участка
2. Работы по разработке архитектурных решений
3. Работы по разработке конструктивных и объемно-
планировочных решений
4. Работы по подготовке сведений об инженерном обору-
довании, о сетях инженерно-технического обеспечения, 
перечня инженерно-технических мероприятий, содержа-
ния технологических решений
5. Работы по подготовке проекта организации строи-
тельства
6. Работы по подготовке проекта организации работ по 
сносу или демонтажу объектов
7. Работы по разработке мероприятий по охране окружаю-
щей среды
8. Работы по разработке мероприятий по обеспечению по-
жарной безопасности
9.  Работы по разработке мероприятий по обеспечению 
доступа инвалидов
10.  Работы по подготовке проекта полосы отвода линей-
ного объекта
11.  Работы по разработке технологических и конструктив-
ных решений линейного объекта

Полный перечень видов работ смотрите на сайте 
www.prominf.ru в разделе Нормативно-техническая до-
кументация. 

СЕМЕНОВ 
Сергей Иванович, 
государственный инспектор отдела по госу-
дарственному строительному надзору и над-
зору за подъемными сооружениями Управ-
ления Ростехнадзора по УР
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любой сложности, архитектуры и назначения

Вопрос обеспечения качественных усло-
вий жизнедеятельности на производстве 
еще в недавнем времени оценивался как 
проблемный сегмент сферы охраны тру-
да. В первую очередь, отмечался низкий 
уровень организации быта и проживания 
специалистов, занятых на территориаль-
но отдаленных объектах - работающих 
вахтовым методом, участвующих в гео-
логоразведке, занимающихся эксплуа-
тацией нефтегазовых месторождений. 
Параллельно с этим наблюдалось и не-
эффективное решение задачи обустрой-
ства офисных помещений, контрольно-
пропускных пунктов предприятий. 
Внедрение новых технологий позволи-
ло преодолеть вопрос низкого качества 
малых объектов. Прежде всего, - за счет 
панельно-каркасного строительства.

Р
ынок производства продукции для возве-
дения малых архитектурных форм сфор-
мирован не так давно, однако в нем уже 
расставлены видимые приоритеты. В на-
стоящее время одним из ведущих его 
участников является ООО «ФТ-ТИМ». 

Компания производит сэндвич-панели, применяемые 
в строительстве малоэтажных домов любой сложно-
сти, архитектуры и назначения. Сэндвич-панели из-
готавливаются методом вакуумного прессования из 
ориентированно-стружечных плит европейского про-
изводства и пенополистирола ПСБ-С-25Ф (модель-
ный ряд «ИЗОЛЮКС») или NEOPOR (модельный ряд 
«ПРИМА»).

За счет комплекса функциональных преимуществ 
продукция ООО «ФТ-ТИМ» используется при строи-
тельстве малоэтажных объектов для самых различных 
отраслевых предприятий.

- Материалы, применяемые в ходе производства па-
нелей, сертифицированы и соответствуют современ-
ным требованиям по теплосбережению, - рассказы-
вает руководитель ООО «ФТ-ТИМ» Олег Анатольевич 
Бородин. - Сэндвич-панели обеспечивают не только 
эффективную теплозащиту здания, но и высокую проч-
ность его конструкций. Кроме того, - отвечают между-
народным экологическим стандартам. Данные характе-
ристики позволяют реализовывать уникальные планы 
строительства малоэтажных зданий, осуществлять 
проекты повышенной степени сложности. Среди ряда 
преимуществ отмечается малый срок  готовности объ-
екта – двухэтажное помещение площадью 150-200 кв. 
м. от планирования до сдачи «под ключ» возводится за 
10 недель. Этот аспект играет большую роль для всех 
субъектов бизнеса. 

Особенностью технологии является и 
то, что удалённость места строительства 
не влияет ни на скорость, ни на качество 
работ, позволяет при этом экономить 
на доставке материалов и строитель-
ной технике. Это преимущество выделя-
ют геологоразведочные и нефтегазодо-
бывающие предприятия, использующие 
конструкции для строительства жилых 
городков на отдаленных рабочих терри-
ториях. 

Весьма сложно найти альтернативу 
применения сэндвич-панелей для созда-
ния стиля малых объектов.  

- Наряду с эффектом удобства и эр-
гономичности использование панельно-
каркасной технологии позволяет 
достичь современного стиля зданий, - 
подчеркивает руководитель. - Этот факт 
важен как при возведении комфортно-
го жилья,так и при строительстве КПП, 
офисов, бытовых помещений, социаль-
ных объектов - 2-3-этажных общежитий, 
мотелей, кемпингов. 

Конструкции ПРИМА и ИЗОЛЮКС в 
условиях кризисной экономики являют-
ся наиболее эффективным решением 
развития жилого сектора и инфраструк-
тур предприятия. В перспективе ООО 
"ФТ-ТИМ" планирет продолжить реали-
зацию инновационных проектов, ори-
ентированных на производство продук-
ции нового поколения, охватывающей 
по своей значимости все группы потре-
бителей.     

г. Ижевск, ул. Дзержинского, 71А,  оф. 206, 207, тел.: 935-161, 917-582, e-mail: ft-tim@mail.ru, www.ft-tim.ru  

БОРОДИН
Олег Анатольевич, 
генеральный директор 

ООО «Фт-тИМ» 

Малоэтажные дома

Сэндвич-панели
обеспечивают не только 
эффективную теплоза-
щиту здания, но и высо-
кую прочность его кон-
струкций.
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Аварийный список
Ростехнадзор информирует о строительных организациях, 
допустивших аварии и несчастные случаи при эксплуатации 
подъемных сооружений на объектах строительства
В связи с тем, что в настоящее время проводится 
процесс формирования саморегулируемых орга-
низаций в сфере строительства, Ростехнадзор ин-
формирует участников рынка и НП, организующие 
данную работу, о тех строительных организациях, 
которые в 2009 году допустили аварии и несчаст-
ные случаи на своих объектах:

ИП Барбачков Андрей Геннадьевич, г. Южно-
Сахалинск. Строительная площадка в Южно-
Сахалинске, Мартовский пер, д. 1а. Во время 
перемещения груза произошло опрокидывание пнев-
моколесного стрелового крана "KOBELKO RK 450". Де-
формирована стрела, смята кабина машиниста, сам 
машинист получил смертельную травму. 

ООО Компания «Северспецтранс», г. Тюмень. 
Строительная площадка в г. Новый Уренгой. Во время 
перемещения груза козловым краном из-за разгиба 
крюков на стропах произошло падение груза на со-
единительную балку стоек крана. Кран разрушился. 
Пострадавших нет. 

ООО «Строй Град», г. Белгород. Строительная 
площадка в г. Белгород, ул. Буденного, 3. Каменщик 
работал на балконе 7 этажа, где был смертельно трав-
мирован упавшим кирпичом, который столкнула крю-
ковая подвеска грузоподъемного крана КБ-405.1А с 
балкона 12 этажа. 

ООО «Керенг-строй», г. Хабаровск. Строитель-
ная площадка жилого дома в г. Хабаровск, ул. Дико-
польцева, 28. При движении кабины строительного 
подъемника вниз произошло столкновение с грузом, 
перемещаемым башенным краном. В результате стол-
кновения произошел отрыв кабины машиниста подъ-
емника и ее падение с уровня 12 этажа. Машинист по-
гиб. 

ООО «ИП  К.И.Т.», г. Воронеж. Строитель-
ная площадка в г. Воронеже, Бульвар Победы, 11а. 
При подъеме груза башенным краном КБ-403А произо-
шло его падение. Крановщица получила легкие ушибы. 

ООО «Строительная компания «Стимул», г. Но-
вокузнецк. Строительная площадка жилого дома № 
13, квартал 12-19 в г. Калтан. Во время перемещения 
башенным краном КБ-405-2 железобетонной плиты из 
вертикальной кассеты произошел сдвиг кассеты и па-
дение плит. Одной из упавших плит смертельно трав-
мирован стропальщик. 

ООО «Новокузнецкий домостроительный ком-
бинат», г. Новокузнецк. Строительная площадка в г. 
Новокузнецке, Новоильинский район, квартал 20, д. 
№ 20, секция "М". При перемещении наружной стено-

вой панели произошел съезд крана  КБ-405-1А с кра-
нового пути и его падение. Машинист крана получила 
травму. 

ООО «ЕФТО», г. Нижний Новгород. Строитель-
ная площадка в г. Нижний Новгород, пр. Ленина, д. 
61. При монтаже башенного крана КБМ-401.П произо-
шел обрыв телескопических подкосов, и кран упал на 
рядом стоящий пятиэтажный дом, разрушив верхний 
этаж. В результате два жителя дома погибли и один 
получил травму. 

ООО «Инжсетьстрой», г. Санкт-Петербург. Стро-
ительная площадка в г. Санкт-Петербурге, Дальнево-
сточный пр-д, 43. Во время подъема автомобильным 
краном стальной трубы произошло ее падение, в ре-
зультате чего находившийся в зоне работы крана мон-
тажник получил смертельную травму. 

ООО «Искожжилстрой», г. Киров. Строительная 
площадка в г. Кирове, ул. Ленина, 134, корп. 3. Грузо-
вой канат башенного крана КБ-403А зацепил и сбро-
сил два кирпича из свежей кладки технического эта-
жа. Упавший на голову штукатура кирпич нанес ему 
тяжелую травму, от которой он скончался в больнице 
07.04.09.  

* Пресс-служба Ростехнадзора

Промышленная и экологическая безопасность / СТроиТельный надзор
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О том, какими будут но-
вые «ворота»  нашего горо-
да, нам рассказал начальник 
Ижевского отделения Горь-
ковской железной дороги – 
филиала ОАО «РЖД» Алек-
сандр Аркадьевич Лапшин.

- Александр Аркадьевич, можно ли уже сегодня 
говорить, что работы по реконструкции вокзала 
завершены?    

- Мы уделяем большое внимание облику вокза-
ла. Вокзал – это «лицо» столицы Удмуртии, сюда 
прибывают жители Ижевска, гости Удмуртии, офи-
циальные делегации. И первое впечатление о на-
шем городе у них создается от того, как выглядят 
«ворота» города.  

В 2001 году в рамках Генерального соглашения 
между ОАО «Российские железные дороги» и Удмурт-
ской Республикой была начата реконструкция вок-
зального комплекса в Ижевске. Здание, которое мы 
реконструировали в первую очередь, было построено 
в 1952 году. Его реконструкция проходила с 2001 по 
2005 гг. Далее в рамках соглашения на 2006-2009 гг. 
мы провели реконструкцию здания пригородного вок-
зала. Сметная стоимость второй очереди вокзально-
го комплекса составила 311 миллионов рублей. Эти 
средства в рамках соглашения в равных долях вы-
делило ОАО «Российские железные дороги» и Пра-
вительство Удмуртской Республики. Здание вокза-
ла пригородного назначения было построено в 1973 
году. Естественно, к началу века оно уже не отвечало 
ни функциональным требованиям, ни внешнему виду 
вокзального комплекса. Сегодня в этом здании вокза-
ла применены все новейшие технологии по обслужи-
ванию пассажиров. Так, оборудованы кассы, в которых 
пассажир может приобрести билеты как за наличный, 
так и за безналичный расчет и даже через интернет. 
Также в кассах пригородного вокзала можно приоб-
рести билеты на любой вид транспорта: и на самолет, 

и на автобус, и на речной транспорт. 
Кроме того, на вокзале предусмотрены 
2 кафе с полным циклом приготовления 
пищи, комнаты отдыха для пассажиров, 
комната матери и ребенка. Также мно-
гое сделано  для удобства пассажиров-
инвалидов. Оборудованы пандусы на 
въезде в здание, установлены широкие 
двери, отдельный туалет (кстати, сегод-
ня в поездах существуют специальные 
купе для инвалидов и сопровождающих 
их лиц). Мы старались сделать так, что-
бы все без исключения пассажиры чув-
ствовали себя на нашем вокзале удоб-
но и комфортно. 

- То есть больше строительные 
работы на Ижевском вокзале про-
водиться не будут?

- В настоящее время мы закончили 
реконструкцию зданий вокзала даль-
него следования и пригородного на-
значения. Приступили к реконструк-
ции посадочных платформ, чтобы 
пассажирам было удобно осущест-
влять посадку и высадку. Параллель-
но с этим ведется капитальный ре-
монт 1 и 3 путей.

Также в этом году мы планируем 
провести реконструкцию и капиталь-
ный ремонт на 181 км путей на поли-
гоне Ижевского отделения. В 2008 году 

ЛАПШИН
Александр 
Аркадьевич, 
начальник Ижевского 
отделения горьковской же-
лезной дороги – филиала 
ОАО «РЖД» 

В ближайшее время Ижевское отделение Горьковской 
железной дороги  откроет для жителей Ижевска и гостей 
столицы Удмуртии здание пригородного вокзала

Промышленная и экологическая безопасность / СТроиТельный надзор

Новые ворота 
столицы Удмуртии
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Ижевский ЖД вокзал: уникальный проект

г. Ижевск, Воткинское шоссе, 156, тел. (3412) 917-636, www.izhpv.ru

ОАО «Ижпромвентиляция» 40 лет 
работает на рынке Удмуртии и России. 
За время своей деятельности компа-
ния достигла качественных показате-
лей развития, получила авторитет про-
грессивно развивающейся структуры. 
Одним из таких индикаторов является 
интенсивность реализации производ-
ственных планов – на территории ре-
гиона, а также за его пределами пред-
приятием введено в эксплуатацию 
свыше 2000 объектов.

Подобная результативность связана 
с постоянной оптимизацией политики, 
внедрением новых направлений работы. 
В 2007 году в деятельность предприятия 
была интегрирована система менеджмен-
та качества ИСО 9001, обеспечивающая 
высокий уровень качества выпускаемой 
продукции. В рамках компании создано 
собственное производство по изготов-
лению, подбору, комплектации, монтажу 
и сервисному обслуживанию систем вен-
тиляции, а также аспирации и кондицио-
нирования воздуха. 

 Сегодня ОАО «Ижпромвентиля-
ция» обеспечивает выполнение пол-

ного комплекса вентиляционных ра-
бот. В него входит проектирование, 
изготовление, монтаж и пусконалад-
ка климатической, вентиляционной и 
отопительной техники, создание си-
стем автоматизированного контроля 
и управления микроклиматом зданий 
и сооружений. Благодаря новым про-
изводственным мощностям, наличию 
специализированной техники, вентиля-
ционное оборудование выпускается в 
больших объемах и в кратчайшие сро-
ки. Также, применяя высокотехноло-
гичные решения, компания производит 
очистку систем вентиляции.  

Руководствуясь целью выполнения 
работ повышенной сложности, пред-
приятие планирует расширить профес-
сиональные возможности. В первую 
очередь, за счет развития перспектив-
ных направлений деятельности, реа-
лизации новых проектов, расширения 
производственной базы. При этом ОАО 
«Ижпромвентиляция» сохранит ориен-
тир на основные принципы работы - 
качество, надежность, высокую конку-
рентоспособность.

ОАО «Ижпромвентиляция» 
полный комплекс вентиляционных работ

на 118 км пути мы заменили деревян-
ные шпалы на железобетонные, что по-
зволит нам, начиная с 31 мая 2009 года, 
водить поезда на «удлиненных плечах». 
То есть сократить количество смен ло-
комотивных бригад (каждая смена бри-
гады занимает 25 минут), а значит - со-
кратить следование поезда. 

- Когда пассажиры смогут на 
себе ощутить комфорт современ-
ного Ижевского вокзала пригород-
ного назначения?

- Здание пригородного вокзала пол-
ностью готово и внутри, и снаружи. 
Мы планируем открыть его для пасса-
жиров, когда закончим реконструкцию 
посадочных платформ. В итоге жители 
и гости города увидят полностью об-
новленное «лицо» вокзала. Работы по 
реконструкции платформ ведутся кру-
глосуточно. И после майских праздни-
ков, когда практически весь комплекс 
будет готов, мы торжественно откроем 
пригородный вокзал. Кроме того, вме-
сте с пригородным вокзалом начнет 
работу и Сервисный центр, являющий-
ся одной из составляющих вокзально-
го комплекса. Он находится в центре 
города и также был реконструирован. 
Все услуги, которые будут предостав-

ляться в пригородных кассах, будут и в сервисном 
центре. Кроме того, там можно будет оформить гру-
зовые перевозки как частным лицам, так и органи-
зациям. В Сервисном центре планируется применять 
новейшие технологии обслуживания пассажиров. 
Так, клиентам не нужно будет стоять в очереди в кас-
су: достаточно взять номерок и, пока есть время, схо-
дить, к примеру, в кафе. Когда подойдет очередь, на 
табло появится информация, что клиенту для оформ-
ления документов нужно подойти к кассе. Наши кас-
сиры подберут самый короткий маршрут следования 
и подходящий по цене вагон. 

 
- Вокзал является местом скопления большо-

го количества людей. Как обеспечивается безо-
пасность пассажиров? 

- Этому вопросу мы уделяем большое внимание. 
Только за первый квартал 2009 года с Ижевского вок-
зала отправлено более одного миллиона триста соро-
ка тысяч пассажиров. И мы отвечаем за безопасность 
каждого. На вокзале круглосуточно работают сотруд-
ники Ижевского отряда ведомственной охраны на 
железнодорожном транспорте и частного охранного 
предприятия. Могу сказать, что сегодня безопасность 
пассажиров гарантирована и в поездах, и на вокза-
ле. Только в здании пригородного вокзала установле-
но 27 камер видеонаблюдения. Благодаря этому под 
постоянным контролем службы охраны находятся и 
площадь вокзала, и помещения, и платформы. Кроме 
того, все помещения вокзального комплекса оборудо-
ваны системой оповещения и тушения пожара. 

В настоящее время за-
кончена реконструкция 
зданий вокзала даль-
него следования и при-
городного назначения.  
Начаты работы по ре-
конструкции посадоч-
ных платформ, чтобы 
пассажирам было удоб-
но осуществлять посад-
ку и высадку. Парал-
лельно с этим ведется 
капитальный ремонт 1 и 
3 путей.
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г. Ижевск, ул. Новоажимова, 3, тел.: (3412) 71-23-36

З
а время работы предпри-
ятием построено немалое 
число уникальных, соци-
ально значимых для Удмурт-
ской Республики объектов.  
Корпуса механического за-

вода, объединения "Ижмаш", "Ижсталь", 
завода ячеистого бетона, радиозавода, 
экспериментального корпуса автозаво-
да, центральный коллектор от улицы Ма-
гистральной до Буммаша, больничный 
комплекс РКБ со всеми инженерными 
сетями, комплекс объектов тепличного 
комбината «Завьяловский» в п. Хохря-
ки, оранжерейное хозяйство со своей 
котельной, КНС, подведенным газом, во-
дой в п. Пазелы, жилой поселок «Итал-
мас», профилактории «Сосновый» и 
«Нефтяник» - вот далеко не полный пе-
речень сданных СМУ-807 объектов. 

Наряду с основной специализацией - 
прокладкой инженерных коммуникаций-
предприятие занималось и городским 
строительством. Благодаря его усилиям 
в Ижевске появились сотни домов, де-

сятки школ, детских садов, больниц, а 
также подземные автостоянки, торговые 
павильоны, магистральные сети боль-
ших диаметров и другие социально зна-
чимые объекты.

На современном этапе продолжен 
опыт строительства значимых объектов. 
ФГУП «СМУ-807 при Спецстрое России» 
выполнен уникальный проект «Воссо-
здание Свято-Михайловского собора». 
В рамках празднования 450-летия до-
бровольного присоединения Удмуртии к 
России предприятие участвовало в ре-
конструкции «Дома дружбы народов». 
Силами предприятия осуществлена так-
же прокладка в г. Ижевске водовода ди-
аметром от 500 до 800 мм протяженно-
стью  более 1400 м от ул. Ухтомского до 
ул. Краева, водовода по ул. Баранова 
диаметром 800 мм. 

Один из знаковых проектов послед-
него времени - «Реконструкция желез-
нодорожного вокзала ст. «Ижевск». I 
и II очередь». В процессе его реализа-
ции реконструирована подвальная часть 

Ижевский ЖД вокзал: уникальный проект

Уникальное 
строительство 
знаковых объектов

АБАЛтУСОВ
Юрий Владимирович, 

начальник управления 

ФгУП «СМУ № 807 

при Спецстрое России»

В текущем году ФГУП «СМУ-
807 при Спецстрое России» 
отмечает 45-летие со дня 
своего образования. Пред-
приятие, выполняя функции 
генерального подрядчика, 
осуществляет общестрои-
тельные работы, ведет строи-
тельство с нуля и «под ключ», 
начиная с разработки и со-
гласования проектно-сметной 
документации с проектными 
институтами, прокладки ком-
муникаций и заканчивая бла-
гоустройством территории.  

45-летняя практика строительства 
ФГУП «СМУ-807 при Спецстрое России»

вокзала, усилен фундамент, построены 
наружные инженерные коммуникации. В 
настоящее время предприятием прово-
дится заключительный этап работ - за-
вершается модернизация теплотрассы, 
реконструкция платформ, планируются 
мероприятия по благоустройству.

Высокий кредит доверия СМУ-807 
внесло в свой актив благодаря соб-
ственной политике, нацеленной на вы-
сокий уровень качества строительства. 
В 2009 году предприятие подтвердило 
это, получив сертификат соответствия 
системы менеджмента качества требо-
ваниям международного стандарта ISO 
9001:2000 (ГОСТ Р ИСО 9001-2001). 

Также в 2009 году СМУ-807 вошло в 
состав саморегулируемой организации 
Некоммерческое партнерство «Межре-
гиональное объединение организаций 
специального строительства». 

Это говорит о том, что предприятие 
и в дальнейшем сохранит динамичный 
рост темпов строительства с соблюде-
нием высокого качества работ.              
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Многолетние традиции 
качества ДСУ №8
Реконструкция вокзала на станции Ижевск ГЖД - филиала ОАО 
«РЖД» - началась в январе 2004 года и ведется ГЖД совместно 
с Правительством Удмуртии на паритетной основе. Заверше-
ние всех строительных работ планируется на начало мая 2009 
года. Значительный вклад в благоустройство прилегающей 
территории и выполнение работ по дорожному строительству 
внесло Дорожно-строительное управление №8 (ДСУ №8).

Р
еконструкция вокзального комплекса в 
Ижевске будет завершена в первой по-
ловине 2009 года. Здесь проведен целый 
комплекс работ по внутреннему благоу-
стройству здания и функциональной ор-
ганизации территории вокзала. 

В настоящее время завершаются работы по бла-
гоустройству прилегающей территории. Ответствен-
ность за выполнение данных мероприятий лежит на 
Дорожно-строительном управлении №8, которое 
имеет на своем счету немало крупных объектов. Сре-
ди них, начиная с 1982 года, можно назвать такие, как 
Дом природы, лабораторный корпус ИМИ, санаторий 
«Металлург». Им сданы в эксплуатацию и более круп-
ные объекты: например, 4-ый микрорайон Ленинско-
го района, все мик ро  районы Автозавода, Старого 
Аэропорта, микрорайон «Север», «Строитель», ми-
крорайон Ю-2, Удмуртский музыкальный театр опе-
ры и балета, больница на тысячу коек, Дом пионеров, 
онкологический центр, ресторан «Урал», ДК «Редук-
тор», административное здание «Энергонадзора», 
здание Верховного Суда УР, Свято-Михаиловский 
собор, Дом дружбы народов, Национальный театр, 
медицинские учреждения, десятки школ, дошколь-
ных учреждений и многое другое. С 1994 года Управ-
ление специализируется на капитальном ремонте и 
строительстве дорог. Силами ДСУ №8 были отремон-
тированы и благоустроены улицы Пушкинская, Кар-
ла Маркса, Советская, Новопромышленная, 30 лет 
Октября, Мужвайская и т. д.

«При выполнении строительных работ нами учи-
тываются все необходимые требования как в техно-
логическом плане, так и в отношении организации 
рабочих мест. В управлении осуществляется еже-
дневный контроль мастером и прорабом за услови-
ями труда и техники безопасности на объектах, один 
раз в неделю полный осмотр проводит инженер по 
охране труда. Поэтому я могу уверенно сказать, что 
отработанная годами технология работы поддержи-
вается на должном уровне и ежегодно совершен-
ствуется», - прокомментировал начальник участка 
Евгений Викторович Широбоков.

О качестве используемых материалов, которые 

непосредственно влияют на конеч-
ный результат деятельности ДСУ №8, 
рассказала инженер-лаборант пер-
вой категории Елена Юрьевна Зи-
мина: «На основе испытаний в ла-
бораторных условиях определяется 
качество и характеристики использу-
емого асфальто-бетона. В основном 
используем асфальт-бетон марки I-II, 
типа В. Песчано-щебеночная смесь по-
ступает с Первоуральского рудоуправ-
ления, песок – с Волковского карьера, 
нефтебитум - с Лукойла». 

Завершая вторую очередь рекон-
струкции вокзала, усилиями ДСУ №8 
выполнен большой объем работ: ре-
конструировано и положено заново 
тротуаров порядка 3,5 тысячи кв. м, 
построена автостоянка - 4254 кв. м, 
реконструировано 3630 кв. м автодо-
роги, положено 4683 кв. м брусчатки и 
сделано 4875 кв. м газонов.

«Работа на таком объекте ответ-
ственна вдвойне. Вокзал – это лицо 
города, куда прибывают гости, куда 
возвращаются местные жители. Бла-
гоустройство привокзальной террито-
рии имело определенные сложности. 
Так, например, близкое расположе-
ние грунтовых вод затрудняло укладку 
брусчатки, что потребовало примене-
ния специальных технологий и новых 
технических решений. Думаю, что мы 
свою работу выполнили достойно, ка-
чественно и своевременно», - выска-
зал свое мнение начальник Управления 
Владимир Леонидович Богомолов. 

г. Ижевск, Воткинское шоссе, 152 а, т.: (3412) 46-20-41, 46-46-01

Завершая вторую оче-
редь реконструкции 
вокзала, усилиями ДСУ 
№8 выполнен большой 
объем работ: рекон-
струировано и положе-
но заново тротуаров по-
рядка 3,5 тысячи кв. м, 
построена автостоянка 
- 4254 кв. м, реконструи-
ровано 3630 кв. м авто-
дороги, положено 4683 
кв. м брусчатки и сдела-
но 4875 кв. м газонов.

Ижевский ЖД вокзал: уникальный проект
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Улучшение как кредо:
опыт ОАО институт «Удмуртгипроводхоз» в 
области мелиорации земель

Одним из направлений деятельности ОАО институт «Удмуртгипроводхоз» в 
рамках выполнения проектов водохозяйственной тематики с 1970-х годов 
стала разработка проектов для проведения работ по водной мелиорации. 
Создание сложных мелиоративных систем и гидротехнических сооружений 
позволило решить целый ряд проблем в области сельского хозяйства и по-
настоящему поднять его как отрасль экономики Удмуртии.

История мелиорации в Удмуртии 
Начало развития мелиорации в Удмуртии было по-

ложено после пленума ЦК КПСС 1964 года, на кото-
ром обсуждались вопросы развития Нечерноземной 
зоны РСФСР. Выделенные для этих целей средства, 
в первую очередь, предназначались для повышения 
урожайности земель, которая в то время в республи-
ке и целом ряде других регионов страны была очень 
низкой. В Удмуртии для повышения урожайности почв 
были использованы методы как сухой (за счет внесе-
ния удобрений), так и водной мелиорации (осушение и 
орошение). Разработка проектов для реализации вод-
ной мелиорации, на основе которых осуществлялось 
строительство специальных инженерных сооруже-
ний, была доверена институту «Удмуртгипроводхоз» 
(в то время отделу комплексного проектирования Ки-
ровского отделения института «Ленгипроводхоз»). 

В период с 1974 до 1989 года было построено оро-
шаемых земель 23 тысячи га, осушенных – 25 тысяч 
га. За счет проведения работ «Сельхозхимией» уро-
жайность зерновых на неорошаемых землях была 
поднята до 19 ц/га. Кроме того, в рамках реализации 
программы по мелиорации земель Удмуртии в респу-
блике было построено большое количество дорог, 
заметно увеличились объемы работ по сельхозводо-
снабжению. 

Перспективы нового дня
Мелиорация в Удмуртии, в первую очередь, прово-

дилась для повышения урожайности сеяных трав (ис-
пользуемых как корм для животноводства) и овощей. 
Сегодня использование мелиорированных земель со-
хранилось лишь в таких сельхозпредприятиях, как 
сов хоз «Правда», СПК «Заря». 

В настоящее время в рамках проведения работ по 
направлению мелиорации ОАО институт «Удмуртги-
проводхоз» выполняет проекты больших и сложных 

систем, к которым, например, относится система оро-
шения земель животноводческими стоками свиновод-
ческих хозяйств. Так, в совхозе «Восточный» за год 
образуется до 1 млн. м3 стоков, требующих утилиза-
ции. Однако создать очистные сооружения для тако-
го количества отходов сложно и дорого, поэтому на 
подобных объектах реализована сложная система 
орошения ими земледельческих полей. Навоз в раз-
бавленном виде вносится на поля в качестве органи-
ческого удобрения. Под полем, площадь которого до-
стигает 400-600 га, создана дренажная система, по 
периметру поле обваловано дамбами с целью исклю-
чить попадание стоков в реки. Для каждого объекта 
созданы пруды-накопители, которые позволяют соби-
рать остатки неусвоенных почвой стоков и вносить их 
повторно. Таким образом реализована система защи-
ты окружающей среды от агрессивного воздействия 
стоков свиноводческих хозяйств. 

Постановление Правительства СССР 1964 года 
действительно подняло нечерноземную зону России 
в конце 20 века, повлияло на развитие социальной 
инфраструктуры, плодородие почв. В сегодняшних 
условиях развития сельского хозяйства как одной из 
важнейших отраслей экономики республики достичь 
высоких результатов без мелиорации по-прежнему 
невозможно. Но в новых экономических условиях она 
должна проводиться более щадяще и рационально. 

СВОЕкОШИН 
Владимир Иванович, 
генеральный директор 
ОАО институт «Удмуртгипроводхоз»

Промышленная и экологическая безопасность / СТроиТельный надзор
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ОАО «Ижмашпроект» - один из ведущих проектных институтов Удмуртии. 
За тридцать лет работы по проектам, разработанным коллективом инсти-
тута, построено более 150 объектов оборонного комплекса и социально-
культурного назначения, изготовлено более 10 тысяч единиц нестандартно-
го оборудования.

О
сновным видом деятельности ОАО 
«Ижмашпроект» является комплекс-
ная разработка проектно-сметной 
документации объектов различного 
назначения. Также предприятие за-
нимается созданием конструкторской 

документации нестандартного оборудования, обсле-
дованием конструкций существующих зданий и соо-
ружений, разрабатывает проекты детальной плани-
ровки территорий и проекты по охране окружающей 
среды. На постоянной основе институт «Ижмашпро-
ект» сотрудничает с крупнейшими машиностроитель-
ными предприятиями Удмуртии и России, такими как 
ОАО «Ижмаш», ФГУП «Ижевский механический за-
вод», ОАО «Вятско-Полянский машиностроительный 
завод», ОАО «Удмуртнефтепродукт», ОАО «Ижнефте-
маш», ООО «Пермтрансгаз», ЯМЗ г. Ярославль. Кро-
ме того, за годы активной работы институт приобрел 
опыт сотрудничества с зарубежными партнерами из 
Германии, Чехии, Ливии, Италии, Казахстана и других 
стран. И, конечно, нельзя не отметить завод по выпу-
ску автомата АК 103, который ОАО «Ижмашпроект» 
проектирует для Венесуэлы. Это крупное предприя-
тие будет осуществлять полный производственный 
цикл, начиная от литья и заканчивая готовой продук-
цией. При разработке проекта завода в Венесуэле не-
обходимо было провести уточнения по геологическим 
изысканиям. Для проведения этих работ ОАО «Иж-
машпроект» привлекло специалистов института «Уд-
муртгипроводхоз». Работы были выполнены на про-
фессиональном уровне и во время  защиты проекта в 
феврале 2009 года в Венесуэле получили очень высо-
кую оценку со стороны заказчика. Представители Ве-
несуэлы изъявили желание привлекать институт «Уд-
муртгипроводхоз» для проведения таких работ и на 
других объектах.

 ОАО «Ижмашпроект» сотрудничает с институ-
том «Удмуртгипроводхоз» с 1995 года. За это вре-
мя в результате совместной работы двух професси-
ональных коллективов были выполнены уникальные 
проекты. Так, по заданию Института «Ижмашпроект» 
специалисты «Удмуртгипроводхоза» проводили гео-
логические изыскания при строительстве газохрани-
лища в деревне Карашур (Удмуртия) и в Башкирии, 
разработку очистных сооружений для Кигбаевского 
мясокомбината, гидротехнические работы при вос-

становлении плотины Ижевского машиностроитель-
ного завода и др. За годы совместной работы ин-
ститут «Удмуртгипроводхоз» зарекомендовал себя 
в качестве надежного партнера, имеющего грамот-
ный и работоспособный коллектив. Сегодня институт 
«Удмуртгипроводхоз» является ведущим предприяти-
ем по проектированию объектов водохозяйственно-
го направления, имеет статус специализированного 
экспертного базового центра по водохозяйственной 
тематике. Во многом это заслуга генерального дирек-
тора ОАО институт «Удмуртгипроводхоз» Владимира 
Ивановича Своекошина,  специалиста самого высоко-
го класса. 

БАкУН
Анатолий Михайлович, 

генеральный директор 
ОАО «ИЖМАШПРОЕкт»

Владимир Иванович Своекошин - профессионал самого вы-
сокого уровня, очень честный и порядочный человек, поль-
зующийся уважением всего коллектива института «Удмурт-
гипроводхоз». С большим уважением относимся к нему и мы, 
коллеги-проектировщики многих предприятий Удмуртии и Рос-
сии. Уважаемый Владимир Иванович, в этот памятный день от всей 
души поздравляю Вас с юбилеем! От коллектива ОАО «Ижмашпро-
ект» и себя лично желаю Вам доброго здоровья, претворения в 
жизнь намеченных планов и новых творческих успехов.  

С юбилеем!

«Ижмашпроект» 
и «Удмуртгипроводхоз»: 
совместная разработка уникальных проектов 

г. Ижевск, Песочная, 11, тел. 59-86-87, факс 59-00-08, e-mail: izhmashproekt@udmlink.ru

Завод средних рядных двигателей (EURO4, EURO5) г. Ярославль

Промышленная и экологическая безопасность / СТроиТельный надзор
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Уважаемый 
Владимир Иванович!
Примите наши искренние 
поздравления с 60-летним юбилеем!

За то время, что Вы возглавляете ОАО институт 
«Удмуртгипроводхоз», Вами многое сделано 
для того, чтобы гидротехнические сооружения 

водных объектов Удмуртии оставались надежными, 
тем самым обеспечивая безопасность городов и 
населенных пунктов республики, а также прожива-
ющих в них людей. Неоценим Ваш личный вклад и 
вклад возглавляемой Вами организации в борьбе за 
очищение Ижевского водохранилища – крупнейше-
го питьевого источника, а значит, и источника здо-
ровья жителей столицы родникового края.

Желаю Вам неустанной трудовой активности, бо-
дрости духа, множества новых побед в Вашем не-
простом деле. Пусть каждый новый день становит-
ся источником радости, оптимизма и творческого 
вдохновения. 

Удачи, счастья и здоровья на долгие-долгие 
годы!

СМИРНОВ 
Владимир григорьевич, 
генеральный директор 
ОАО «кировВодПроект», 
коллектив организации

Уважаемый Владимир Иванович!
Примите самые добрые и сердечные поздравления по случаю Вашего Юбилея! 

За эти годы Вам уда-
лось снискать без-
упречную репутацию 

надежного делового парт-
нера, талантливого и прин-
ципиального руководителя, 
чуткого и внимательного в 
отношениях с людьми, что 
послужило основой глубо-
кого уважения к Вам. 

В настоящее время 
ОАО институт «Удмуртги-
проводхоз» является ве-
дущим предприятием по 
проектированию объектов 
водохозяйственного стро-
ительства, имеет статус 
специализированного экс-
пертно базового центра по 
водохозяйственной темати-

МАСЛОВ
Александр геннадьевич, 
председатель кооператива 
Пк СФ «Агровод»

ке. За долгие годы совместной  работы по проектам 
руководимого Вами института, нашим предприяти-
ем  построено более 1,5 тыс. объектов. В достиже-
нии таких результатов немалая заслуга принадлежит 
Вашей работе, которая всегда отличалась профес-
сиональным подходом и видением перспективы. 

Ваш труд заслуживает самого высокого ува-
жения, большое спасибо за сделанное! Отрад-
но, что этот знаменательный день Вы встре-
чаете в расцвете сил, и впереди у Вас новые 
горизонты и свершения.

От всей души хотим сказать:
Работать нам приятно вместе!
Здоровья рады пожелать,
Быть в настроении чудесном!

Все только лучшее пусть ждет:
Немало перспектив блестящих,
Успех в делах, благополучие и  счастье!

От лица коллектива Пк СФ «Агровод» А.г. Маслов 

Информация отдела государственной 
экологической экспертизы Управления 
Ростехнадзора по УР

Управлением Ростехнадзора по УР с 01.04.2009 г. по 
30.04.2009 г. утверждены заключения материалов, обосно-
вывающих возможность получения лицензии на деятель-
ность по сбору, использованию, обезвреживанию, транс-
портировке, размещению опасных отходов следующих 
предприятий и учреждений:

1.ФГУП «Строительное управление №614 при Федераль-
ном агентстве специального строительства» г. Ижевск;

2.ООО «Северный», с. Завьялово;
3.ООО «Удмуртская мусороперерабатывающая компа-

ния», с. Завьялово;
4.ФГУП «Строительное управление №603 при Федераль-

ной службе специального строительства РФ», г. Воткинск;
5.ООО «Специализированное экологическое предприя-

тие «Экосервис-М»», г. Можга;
6.МУП г. Ижевска «Ижводоканал», г. Ижевск;
7.МУП «Теплосервис», с. Алнаши;
8.ООО «Айкай», г. Ижевск;
9.МУП г. Сарапула «Сарапульский водоканал».

Информация

В номере 4(30) на стр. 60 допущена неточность в дате. 
Информацию следует читать: Указанные положения зако-
нодательства вступают в силу по истечении ста восьмиде-
сяти дней после дня официального опубликования, то есть 
с 30 июня 2009 года.    

Информация отдела нормирования 
и администрирования платежей 
Управления Ростехнадзора по УР
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Уважаемый 
Владимир Иванович!
Примите самые искренние 
поздравления с Вашим 60-летием!

Знаменательная веха в жизни – это всегда по-
вод для подведения промежуточных итогов 
и построения планов на будущее. Вы внес-

ли неоценимый вклад в развитие региональной си-
стемы водохозяйственных сооружений, в становле-
ние экологической безопасности природной среды 
и населения Удмуртии. Под вашим руководством 
ОАО институт «Удмуртгипроводхоз» вот уже не одно 
десятилетие остается ведущим предприятием ре-
спублики по проектированию объектов водохозяй-
ственного строительства. Вы по праву заслужили 
весомый авторитет в профессиональном гидротех-
ническом сообществе Приволжского округа и Рос-
сии. Впереди у Вас много планов, серьезных проек-
тов, новых свершений. Пусть все они воплотятся в 
жизнь. 

Желаю Вам крепкого здоровья, неугасаемой 
энергии, дальнейших профессиональных успе-
хов. Счастья и благополучия Вашему дому!     

ЩЕРБАкОВ
Леонид Петрович, 
генеральный директор 

Пк институт «Нижегородагроводпроект» 

ПК институт «Нижегородагроводпроект»

Уважаемый Владимир Иванович!
От имени коллектива ФГУ «Управление Удмуртмелиоводхоз» примите 
искренние поздравления с юбилеем!

Опыт показывает, что 
сфера проектно-
изыскательских ра-

бот требует особых деловых 
и личных качеств. В пер-
вую очередь, - безусловной 
компетентности, образо-
ванности, ответственного 
подхода к делу. Неслучайно 
Вы входите в число профес-
сионалов данной области, 
демонстрируя примеры не 
только высокой квалифика-
ции, мастерства, но и пре-
данности профессии, по-
вышенной самоотдачи, 
увлеченности работой.

СОЛОВЕЙ 
Николай Петрович,
директор ФгУ «Управление 

Удмуртмелиоводхоз»

Под Вашим началом специалисты ОАО институт 
«Удмуртгипроводхоз» достигли многого. Сегодня 
институт – это базовая территориальная организа-
ция, выполняющая проекты в области гидротехни-
ческого строительства и мелиорации земель, полу-
чившая признание за эффективность результатов 
деятельности. «Удмуртгипроводхоз» готов ком-
плексно подойти к любой проблеме в своей обла-
сти, обеспечить ее максимально качественное ре-
шение.               

Уважаемый Владимир Иванович! В день юби-
лея вместе с искренними поздравлениями при-
мите пожелания успешно продолжать реализу-
емую деятельность, приумножить достигнутые 
результаты. Пусть удача не покидает Вас в свер-
шении задуманных идей. Благополучия, здоро-
вья, личного успеха и счастья!

Уважаемый 
Владимир Иванович!

Сердечно поздравляем 
Вас с 60-летием!

Юбилейная дата – это замечательный повод 
подвести итоги целого периода прожитой 
жизни и наметить новые планы творче-

ской, профессиональной и личностной реализации.
За годы, что Вы трудитесь и возглавляете ОАО 

институт «Удмуртгипроводхоз», Вами проделана ко-
лоссальная работа в области развития мелиорации, 
водоснабжения сельских районов республики, вне-
сен значимый вклад в возведение и поддержание в 
нормативном состоянии гидротехнических соору-
жений водных объектов Удмуртии. 

Искренне желаем Вам дальнейших профес-
сиональных успехов на благо экологическо-
го равновесия республики, крепкого здоровья, 
оптимизма и счастья!

Редакционная коллегия журнала «Промышленная 
и экологическая безопасность»

Информация
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Информационные партнеры:
• Управление Ростехнадзора 
по Удмуртской Республике

• Совет Главных энергетиков 
Промышленно-экономической 
Ассоциации Удмуртии «Развитие» 

• АНО «Агентство по энергосбережению УР» 

• ООО «Удмуртские коммунальные системы» 
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По предварительным итогам, 
прохождение зимнего отопи-
тельного периода 2008-2009 
гг. в муниципальных образо-
ваниях Удмуртской Республи-
ки охарактеризовано как ста-
бильное.  Помимо внешних 
причин, таких как благоприят-
ные погодные условия, на ха-
рактер протекания отопитель-
ного сезона повлияли вовремя 
осуществленные превентив-
ные мероприятия и соответ-
ствующая работа всех ответ-
ственных за ОЗП структур. 

Начало ОЗП
Особенностью запуска отопитель-

ного периода стало начавшееся с 14 
сентября продолжительное понижение 
среднесуточной температуры наружно-
го воздуха до менее + 8 градусов. 

Согласно решению администраций 
муниципальных образований, подача 
теплоносителя в системы теплоснабже-
ния зданий социальной сферы и жилые 
дома на территории УР начала осущест-
вляться с 14 сентября 2008 года.

Первыми отопительный период на-
чали в муниципальном образовании 
«Малопургинский район», в котором на 
12 сентября 2008 года были оформле-
ны все акты и паспорта готовности. 

В то же время в г. Ижевске, в Ярском, 
Завьяловском, Балезинском районах 
запуск отопления в некоторых домах 
производился с большим опозданием.

Из-за несвоевременно погашенных 
задолженностей управляющих компа-
ний за потребленную теплоэнергию 
был задержан запуск тепла в 21 жилом 
доме города Сарапула и 2-х домах в с. 
Завьялово. 

В ряде МО на период начала ОЗП 
были не решены вопросы обеспечения 
теплоисточников резервным видом то-
плива. Увинский и Игринский  районы 
оказались в ситуации, когда при смене 
формы собственности предприятий до-
кументы на нового владельца оформля-
лись несвоевременно. 

Распоряжением Правительства УР 
срок оформления паспортов и актов 
готовности был установлен до 1 октя-
бря 2008 г. В установленное время с 
этой задачей справились только 12 му-
ниципальных образований. Оформле-
ние паспортов готовности хуже всего 
проходило в г. Ижевске, Завьяловском, 
Шарканском, Якшур-Бодьинском, Яр-
ском, Игринском и Увинском районах. 
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В режиме стабильности:
Предварительные итоги прохождения 
отопительного зимнего периода 2008-2009 гг.

Стабильное прохождение 
Вышеобозначенные нюансы в нача-

ле отопительного периода в целом не 
отразились на стабильности его про-
хождения. В связи с благоприятной 
внешней температурой в октябре все 
МО запустили системы отопления  и 
вошли в ОЗП в соответствующем нор-
мативным требованиям режиме. 

Отопительный зимний период про-
ходил стабильно, в связи с чем на се-
годняшний момент есть полная уверен-
ность, что сезон будет закончен без 
инцидентов. В республике работает 
межведомственная комиссия по подго-
товке и проведению отопительного пе-
риода при Правительстве УР, в задачи 
которой входит контроль за прохожде-
нием отопительного сезона.  

В период прохождения отопительно-
го периода в Удмуртии произошла одна 
нестандартная ситуация – в СМИ про-
шла информация о том, что в д. Старая 
Бодья Кизнерского района прекращено 
отопление школы. Комиссия, выехав-
шая на место инцидента, обнаружила, 
что для котельной, отапливающей шко-
лу, был завезен не вполне качествен-
ный уголь, однако котельная работала в 
стабильном режиме, отклонений от гра-
фика подачи тепла в ее работе зафик-
сировано не было. 

По поручению Председателя Прави-
тельства УР Ю.С. Питкевича была соз-

дана комиссия в составе представителей Минстроя 
УР и Минобразования УР, которая осуществляла вы-
езды еще на целый ряд социальных объектов. Выво-
ды по функционированию системы отопления данных 
объектов показали, что в большинстве своем строи-
тельство велось с отклонением от строительных норм 
и правил, в связи с чем на посещаемых объектах хотя 
и не было зафиксировано нарушений температур-
ного режима, однако были установлены нарушения 
состояния внутренней системы отопления, оконных 
конструкций, которые отрицательно сказываются на 
эффективности теплоснабжения данных зданий. При 
подготовке к следующим отопительным периодам  
при выделении финансовых средств деньги, в первую 
очередь, должны быть направлены на приведение в 
соответствующее состояние существующих схем те-
плоснабжения, выполнение ремонта оконных кон-
струкций данных объектов.  

В течение всего отопительного периода в Удмур-
тии было организовано круглосуточное функциониро-
вание диспетчерских служб жилищно-коммунального 
хозяйства, целью работы которых является  своевре-
менное предоставление в  Объединенную диспетчер-
скую службу жилищно-коммунального хозяйства УР 
информации о нарушениях в работе, инцидентах и 
авариях на системах жизнеобеспечения населения и 
объектах соцкультбыта. Данная служба позволяет от-
слеживать и вовремя принимать решения по устране-
нию создавшейся неблагоприятной ситуации.

О стабильном и устойчивом протекании отопитель-
ного периода свидетельствует снижение нарушений 
на системах жизнеобеспечения. Так, за текущий ото-
пительный период было зафиксировано 209 наруше-
ний в работе систем жизнеобеспечения против 269 в 

ПЕРМЯкОВ
Андрей Иванович, 
начальник управления 
развития и эксплуатации коммунальной ин-
фраструктуры Министерства строительства, 
архитектуры и жилищной политики УР 

В ряде МО на период на-
чала ОЗП были не ре-
шены вопросы обеспе-
чения теплоисточников 
резервным видом топли-
ва. Увинский и Игрин-
ский  районы оказались 
в ситуации, когда при 
смене формы собствен-
ности предприятий до-
кументы на нового вла-
дельца оформлялись 
несвоевременно. 

Промышленная и экологическая безопасность / ЭнергобезоПаСноСТь и ЭнергоСбережение
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Анализ
выполнения 
предприятиями УР согласованных решений 
по срокам устранения замечаний комиссий 
по оценке готовности предприятий к осенне-
зимнему сезону 2008/2009 гг. в части выпол-
нения дополнительных условий при подписа-
нии актов технической готовности. 

В соответствии с прото-
кольным решением заседа-
ния Правительства Россий-
ской Федерации от 21 июля 
2008 года № 27 Ростехнад-
зору было поручено обеспе-
чить проведение работ по 
паспортизации готовности 
подведомственных объек-
тов энергетики. Контроль за 
подготовкой предприятий к 
осенне-зимнему сезону 2008-
2009 гг. осуществлялся в со-
ответствии с «Положением 
об оценке готовности элек-
тро- и теплоснабжающих ор-
ганизаций к работе в осенне-
зимний период». 

МУЗАФАРОВА 
Лариса Львовна, 
старший государственный инспек-
тор отдела по надзору за оборудо-
ванием, работающим под давлени-
ем, и теплоснабжением 
Управления Ростехнадзора по УР

прошлом году. Количество нарушений 
по отключению горячей воды в теку-
щий отопительный период осталось на 
уровне прошлого года, количество на-
рушений по отключению холодного во-
доснабжения увеличилось. Нарушения 
в большинстве своем связаны с техни-
ческим состоянием сетей, износ кото-
рых на сегодняшний день достигает 60-
70%. 

Долг 2 миллиарда
Кроме долга бюджетных органи-

заций (который будет снижаться по 
мере поступления средств), около 2 
млрд. рублей составляет долг за по-
требленные тепловые энергетические 
ресурсы хозяйствующих субъектов. К 
этим долгам относятся просроченные 
долги населения, долги управляющих 
компаний и организаций. Помимо фи-
нансовых трудностей предприятий в 
сфере оплаты счетов за топливно-
энергетические ресурсы, связанных в 
том числе с мировым экономическим 
кризисом, в текущем отопительном 
периоде выявилось достаточное ко-
личество явных неплательщиков. Так, 
в г. Ижевске среди организаций, име-
ющих большую задолженность за по-
требленные топливно-энергетические 
ресурсы, по-прежнему фигурируют 
«Райжилуправление», ООО «Ареола» 
и т.д. 

Обеспокоенность вызывает то, что 
за последние 10 лет столь большого 
долга перед теплоснабжающими ор-
ганизациями не было. В прошлом году  
долг на период окончания ОЗП состав-
лял порядка 700 млн. рублей. 

Подготовка к новому ОЗП
Правительством УР в рамках подго-

товки к отопительному зимнему перио-
ду ежегодно предусматриваются фи-
нансовые средства. Так, в 2009 году 
на мероприятия по подготовке к зиме 
выделено 75 млн. рублей (против 100 
млн. рублей в прошлом году). В рамках 
мероприятий будут проведены работы 
по ремонту ряда котельных на терри-
тории УР, ремонту артезианских сква-
жин, приобретению отопительных кот-
лов и т.д. 

Объем финансирования по госу-
дарственным капитальным вложениям 
по отрасли «Коммунальное строитель-
ство» в 2009 году составит 750 млн. ру-
блей (против 870 млн. руб. в прошлом 
году). На эти средства будут проведены 
работы по строительству  очистных  со-
оружений, инженерному обеспечению 
микрорайонов многоэтажной жилой за-
стройки. На сумму порядка 120 млн. ру-
блей запланированы работы по модер-
низации котельных.  

П
оложением был установлен 
срок подписания паспор-
тов готовности энергоснаб-
жающих организаций - до 
1 ноября, а срок подписа-
ния паспортов готовности 

предприятий «большой» электроэнер-
гетики - до 15 ноября. На территории 
Удмуртской Республики были оформ-
лены паспорта готовности 197 пред-
приятиями и организациями, которые 
эксплуатируют 1028 котельных, 246 
центральных тепловых пунктов (далее 
ЦТП) и 3852 км тепловых сетей.

Управлением Ростехнадзора по УР 
в рамках подготовки к ОЗП в период 
с 1 мая по 1 ноября было проведено 
367 мероприятий по контролю за хо-
дом подготовки к ОЗП. В ходе прове-
рок выявлено и предписано к устра-
нению 3058 нарушений, привлечено к 
административной ответственности 4 
юридических и 119 должностных лиц, 
приостановлена эксплуатация 2-х ко-
тельных.

По состоянию на 15 ноября 2008 г. 
в Удмуртской Республике были под-

Промышленная и экологическая безопасность / ЭнергобезоПаСноСТь и ЭнергоСбережение
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№ Согласованные 
мероприятия

1.

Наименование 
предприятия

Дата 
подписания 

мероприятий 

ОАО «Буммаш» 15.10.2008 Техническое 
диагностирование 
РВС№3 на площадке 
хранения мазутного 
топлива котельной

Срок 
выполнения 
мероприятия

Не выполнено

30.10.2008

25.12.2008

Фактическое 
выполнение 
мероприятий 

Выполнить ремонтные 
работы и техническое 
диагностирование 
РВС№1 на площадке 
хранения мазутного 
топлива

Не выполнено

2. ООО 
«Горкоммун-
теплосеть»

08.10.2008 Установить частотные 
регуляторы на насосах
ГВС

Не выполнено

30.03.2009

30.03.2009

Установить 
автоматический 
регулятор температуры
в системе ГВС

Не выполнено

3. МУП 
«Ижкомтранс»

10.10.2008 Предъявить 
котельную к Допуску 
в эксплуатацию 
после реконструкции

Не выполнено01.03.2009

4. МУП 
«Завьяловские 
тепловые сети» 

Завьяловский район

10.10.2008 Проведение работ по 
экспертизе 
промышленной 
безопасности котлов 
КСВа-2Г (ВК-21) в 
котельной с. Бабино

Не выполнено

01.11.2008

31.10.2008

Замена ВРУ в 
котельной № 1 
с. Первомайский

Не выполнено

Перекладка кабеля 
в электрощитовой 
согласно требованиям 
ПУЭ

Не выполнено27.10.2008

5. ООО «СпецЖил-
Строй» 

Завьяловский район

27.10.2008 Установка арматуры 
на трубопровод 
исходной воды и 
производство 
подготовительных 
работ к монтажу 
установки дозирования

Не выполнено

10.11.2008

03.11.2008

Монтаж установки 
дозирования

Не выполнено

Наладка работы 
установки 
дозирования, 
составление отчета

Не выполнено11.11.2008

6. ОАО «Восточный» 10.10.2008 Обследование 
дымовой трубы 
центральной 
котельной

В стадии 
выполнения - 

заключен договор
с ООО «ЦИЭКС» 

20.12. 2008

7. ООО «Лукойл-
Нефтепродукт» 

Ижевский филиал

Гар. письмо Получение лицензии 
на эксплуатацию 
взрывопожароопасных 
производственных 
объектов

Не выполнено31.12.2008

писаны акты технической готовно-
сти 3 электрических станций, 2 блок-
станций, 1028 котельных, 246 ЦТП и 
3852 км тепловых сетей, что составля-
ет 100% от общего числа. 

Бесспорно, что 100% готовность 
предприятий к осенне-зимнему перио-
ду – это хороший результат всеобщих 
усилий предприятий, организаций, ор-
ганов муниципальных образований, 
органов исполнительной власти Уд-
муртской Республики и Управления 
Ростехнадзора по УР. 

Однако не стоит забывать о том, 
что 21 предприятие (это 10,6% от об-
щего числа) оформили паспорта го-
товности в связи с принятием согласо-
ванных решений в части выполнения 
дополнительных условий, т.е. согла-
совало планы мероприятий по неко-
торым вопросам, которые не были ре-
шены до начала ОЗП.

В этом списке значатся все круп-
ные теплоснабжающие предприятия 
города Ижевска: Филиал ОАО «ТГК 
№5» «Удмуртский», ОАО «Ижмашэ-
нерго», ООО «Удмуртские коммуналь-
ные системы», ОАО «Буммаш», ФГУП 
«Ижевский механический завод», 
МУП «Горкоммунтеплосеть», УСР № 
602 ФГУП «УССТ №6» при Спецстрое 
России, ДООО «ИРЗ-Энерго», а также 
другие предприятия Удмуртской Ре-
спублики - ООО «Игринская энерге-
тическая компания» МО «Игринский 
район», МУП «Завьяловские тепло-
вые сети», ООО «СпецЖилСтрой», 
ОАО «Ижевская птицефабрика», ОАО 
«Восточный», ОАО «Имени Азина» МО 
«Завьяловский район», МУП «Ком-
мунсервис» МО «Шарканский рай-
он», МУП «Теплосети» МО «Дебес-
ский район», Ижевский филиал ООО 
«Лукойл-Нефтепродукт».

Согласованные мероприятия в 
основном касаются приобретения до-
полнительных объемов резервного то-
плива, проведения технического диа-
гностирования мазутных резервуаров, 
экспертизы промышленной безопас-
ности котлов, окончания реконструк-
ции центральных тепловых пунктов, 
проведения режимно-наладочных ис-
пытаний котлов и водоподготовки в 
котельных.

По состоянию на 18 марта 2009 г. 
53 мероприятия выполнено (что со-
ставляет 68% от общего количества), 
не истекли сроки выполнения по 11 
согласованным мероприятиям (что со-
ставляет 14% от общего количества), 
не выполнено в согласованные сроки 
– 12 мероприятий (что составляет 15% 
от общего количества).

В число предприятий, которые не выполнили со-
гласованные с Управлением Ростехнадзора по УР 
мероприятия, входят следующие: ОАО «Буммаш», 
МУП «Горкоммунтеплосеть», МУП «Ижкомтранс», 
ООО «Спецжилстрой», МУП «Завьяловские те-
пловые сети», ОАО «Восточный», ООО «Лукойл-
Нефтепродукт» Ижевский филиал. Несвоевремен-
ное выполнение вышеуказанных мероприятий может 
привести к перебоям в энергоснабжении населения 
и социальной сферы в осенне-зимний период. 

При проведении плановых проверок предприятий, 
не выполнивших согласованные с Управлением 

Ростехнадзора по УР мероприятия, будут применены меры 
административного реагирования.
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На пути к стабильности 
и эффективности
ООО «Удмуртские коммунальные системы» подводит
итоги отопительного сезона-2008-2009

«Испытание холодом» в этот отопительный сезон компания 
«Удмуртские коммунальные системы» прошла достойно – 
без аварий и длительных отключений. Но с «управленческим 
переворотом» - сейчас за каждым районом города закреплен 
тепловой менеджер с командой специалистов.  

В 
отопительном сезоне 2008-
2009 года не было зафик-
сировано ни одного  круп-
ного происшествия, когда 
бы без тепла остались де-
сятки домов. Средний срок 

отключений для устранения порывов или 
замены участка трассы по отоплению со-
ставил не более 5 часов, по ГВС – 9 ча-
сов. Эти данные дают повод специали-
стам «Удмуртских коммунальных систем» 
подвести вполне оптимистичные итоги - 
тепло и горячая вода в этом отопительном 
сезоне подавались жителям бесперебой-
но, с минимальными отключениями.

Где было тонко – сейчас не рвется
Показательно, что передовик по поры-

вам прошлых лет Устиновский район оста-
вил это сомнительное лидерство. Число 
порывов в районе заметно сократилось. И 
это не случайность. В летнюю ремонтную 
кампанию многие силы и средства ООО 
«Удмуртские коммунальные системы» 
были брошены на восстановление трасс 
и оборудования ЦТП именно в этом райо-
не. Здесь же был проложен один из самых 
первых в республике участков трубопрово-
да из  современного более долговечного и 
надежного материала – хризотила.    

По данным специалистов диспетчер-
ского отдела, в Ижевске сейчас лидер-
ство по порывам у Октябрьского района, 
на втором месте – Устиновский, а самый  
«выносливый», как и в прошлом году, Ле-
нинский район.

Всего за отопительный сезон в Ижевске специали-
стами компании «Удмуртские коммунальные системы» 
было устранено 445 порывов на квартальных трассах 
отопления и 612 порывов на трассах горячего водоснаб-
жения (таб.1). В Сарапуле показатели ниже – 15 порывов 
на квартальных трассах отопления и 72 порыва на ГВС. 

Новшество этого отопительного сезона – зимние ка-
премонты. В прошлые годы в холода проводились толь-
ко текущие. Это решение связано с высоким износом 
сетей. Стало невыгодно и нерационально вести рас-
копки, «ставить заплатки», а потом тратиться на благо-
устройство из-за одного порыва, если с первого взгля-
да понятно, что он не будет единственным в этом месте. 
В отдельных случаях специалисты компании полностью 
заменяли целый участок трубопровода. Замена участ-
ка сетей не влияла на качество поставки теплоэнергии. 
Средний срок отключений не превышал 5-9 часов. С де-
кабря 2008 г. по февраль 2009 г. в Ижевске было капи-
тально отремонтировано 5 км 554 м сетей, в Сарапуле 
– 80 метров. Параллельно с этими ремонтами ремон-
тировалось и менялось оборудование на ЦТП. В пред-
стоящую летнюю ремонтную кампанию темпы ремонтов 
и реконструкций специалисты компании «Удмуртские 
коммунальные системы» намерены только наращивать. 
В них вложат порядка 520 миллионов рублей.     

 
Подпитка – уже не пытка

Еще одна показательная величина отопительного 
сезона - средняя суммарная часовая величина подпи-
точной воды по основным теплоисточникам г.Ижевска 
(станции – ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 и ФГУП «ИМЗ») и г.Сарапула 
(Сарапульская ТЭЦ). Она характеризует оперативность 
устранения утечек и герметичность системы теплоснаб-
жения городов.

ГУП «Территориальное 
производственное объединение 
жилищно-коммунального 
хозяйства УР»

Воробьев 
Александр Маркович

Наименование 
организации

Руководитель Группы 
организаций

Адрес

МУП Жилищно-коммунального 
хозяйства города Можги

Елеонский 
Михаил Харлампьевич

Многоотраслевое426069, ул. Песочная, 9, 
г. Ижевск, УР, тел.: 59-88-49, 
факс: 58-61-91

427790,УР, г.Можга,  
ул. Интернациональная, 2,
т/ф (8-241)-484-05

Многоотраслевое

МУП «Глазовские тепловые сети» Холманских 
Анатолий Александрович

Теплоснабжения427621,УР, г.Глазов,  
ул. Вокзальная, 11,
т/ф (8-239)-319-00

Красногорское 
МУП «Жилищно-коммунальный 
сервис»

Филиппов 
Юрий Леонидович

427620,УР, с.Красногорское,  
ул. Лесная, 8,
т/ф (8-264)-215-30, 217-33

Многоотраслевое

ООО «Аргон-Сервис» Чернышев  
Сергей  Романович

ООО РСФ «Лариса» Селеткова 
Лариса Семеновна

Многоотраслевое426075, УР, г.Ижевск, 
 ул. Молодежная, 6
т/ф 8-3412-364-226, 364-276

426050, УР, г.Ижевск,  
ул. Дзержинского, 32-А
т/ф 8-3412-444-216

Многоотраслевое

МУП «Водопроводно-
канализационное хозяйство 
г.Глазова» 

Костарев 
Владимир Валерьевич

Водоснабжения 
и водоотведения

427621,УР, г.Глазов,  
ул. Толстого, 48,
т/ф (8-34141)-486-22

ООО «Энергия» Поздеев 
Олег Семенович

427100,УР, с Якшур-Бодья,  
ул. Ленина, 33-А,
т/ф (8-34162)-213-46

Теплоснабжения

Синкина 
Надежда Григорьевна

МУП «Жилкоммунсервис» 
муниципального образования  
«Граховский  район»

Панченков 
Геннадий Иосифович

Многоотраслевое426052, г. Ижевск, 
ул. Заречное шоссе, 39, 
тел. 54-96-53, факс 54-96-75

427730, УР,  с .Грахово, 
ул. 70 лет Октября, 20а,
т/ф (8-341-63)2-18-01, 219-34.

Многоотраслевое

МУП "Управляющая компания 
в ЖКХ" МО Малопургинский район

Веретенников 
Владимир Александрович

Многоотраслевое427820 УР, с. Малая Пурга,
ул. Северная, д.1, 
тел/факс 8-341-38- 413-81, 
420-89

ООО «Жилищно-коммунальный 
комплекс»

Данилов 
Вячеслав  Юрьевич

УР, 427680, с Юкаменское, 
ул Первомайская, 78, 
т/ф 34161-212-02, 213-46, 
214-48

Многоотраслевое

ООО  «Жилищно-ремонтное 
предприятие - Мастер»  г. Ижевск

Соколов 
Алексей Аркаьевич

Теплоснабжения427880,УР, с .Алнаши, 
ул. Пушкинская,11,
т:.(34150)317-71, ф: 323-11.

МУП «Теплосервис»

тРУхИН 
Сергей Александрович,
генеральный директор 
ООО «Удмуртские 
коммунальные системы»

таб. 1
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2007-2008 гг.
449

2008-2009 гг.

427

388

Факт

Средняя суммарная часовая величина
подпиточной воды, т/ч

Ижевск Сарапул

Норма Факт Норма

28

14,5
56

январь

февраль

450 542

342 078

2008

Полезный отпуск
теплоэнергии,
Гкал

Полезный отпуск
ГВС,
тыс.м3

Удельное 
потребление 
Гкал на 1 м2/мес.

Удельное 
потребление ГВС
на 1 чел./мес.

2009

288 041

2008 2009 2008 2009 2008 2009

423 582

351 168

290 675

2 120,23

2 153,67

2 011,51

1 918,48

1 842,28

1 864,80

0,0455

0,0346

0,0291

0,0428

0,0355

0,0294

4,27

4,33

4,05

3,86

3,71

3,75март

«Для сравнения возьмем зимние месяцы этого и про-
шлого года (см. таб.2), - рассказывает начальник дис-
петчерского отдела Роман Крупенев. - В этом году в 
Ижевске этот показатель намного ниже, чем в прошлом. 
В Сарапуле он начал снижаться уже в 2006 г., но наи-
большей дельты достиг в этом году. По сравнению с 
2007 г. в 2008 г. средняя суммарная часовая величина 
подпиточной воды сократилась вдвое. Такие результаты 
стали реальны за счет повышения уровня оперативного 
контроля, качества эксплуатации, сокращения времени 
устранения неисправностей специалистами компании».

  
Тепло – от количества к акценту на качество

Еще одно важное следствие масштабных ремонтов и 
реконструкций – оптимизация потребления тепловой энер-
гии. Проще говоря, компания «Удмуртские коммунальные 
системы» сейчас покупает меньше тепла, а значит, мень-
ше предъявляет его потребителям, но качество услуги при 
этом не потерялось. В этом году после проведенной опти-
мизации даже не запускалась котельная «Буммаша», обо-
шлись производственными мощностями ТЭЦ. 

Рассмотрим на примере: в Ижевске постановлени-
ем администрации города от 25.04.2002 г. установлена 
среднемесячная величина удельного потребления для 
расчета льгот и величины ежемесячного начисления 
за отопление, равная 0,25 Гкал/м2. В прошлом году, по 
подсчетам специалистов, компании по всему жилищно-
му фонду расход тепла получился меньше нормы – 0,23 
Гкал/м2. По предварительным прогнозам, на этот год 
цифра может оказаться еще ниже. 

Между тем, исходя из таблицы 3, следует, что отпуск 
тепла по году, а соответственно и удельное потребле-
ние неравномерно. В холода оно соответственно выше. 
Если сравнивать с прошлым годом, то в январе полез-
ный отпуск, а значит, и предъявление снизилось, в фев-
рале же, наоборот, незначительно увеличилось. Это 
связано с разностью месячных температур: февраль 
2008 г. был теплее февраля 2009 г. на 2,7 градуса. 

«По сути, по году мы предъявляем Управляющим ком-
паниям и ТСЖ суммы меньшие, чем они начисляют жите-
лям, - поясняет начальник отдела бизнес-планирования, 
отчетности и исполнения договорных обязательств Ири-
на Пантюхина. - Мы предъявили исходя из фактического 
удельного потребления - 0,23 Гкал/м2 в год, а они начис-
лили по норме 0,25 Гкал/м2. По дельте, которая возни-
кает из разности этих цифр, управляющие организации 
обязаны произвести перерасчет по итогам года в части 
начисления за услугу отопления, но при условии 100-
процентной собираемости средств. Хотя многие про-
писывают уже в договорах управления домами, что эта 
дельта может быть потрачена на ремонты или установку 
теплосчетчиков. Но в свою очередь удельное потребле-
ние ГВС напротив выше усредненной величины. Поэто-
му по сумме ресурсов у Управляющих компаний и ТСЖ 
экономия получается не очень большой, и в результате 
недоборов они не в состоянии расплатиться с нами».  

Небольшой прибор – большая экономия
Чтобы экономия тепла и горячей воды стала не про-

сто притчей во языцех, а документально подтвержден-
ной цифрой и соответственно обернулась меньшей 
оплатой, специалисты компании «Удмуртские ком-
мунальные системы» советуют жителям требовать у 
управляющих организаций установить приборы учета 
в их домах. На 1 января 2009 года в Ижевске из 2841 
дома, которые находятся в зоне теплоснабжения ООО 

«Удмуртские коммунальные системы», было «оприборе-
но» 26 процентов. На этот год поступили заявки на уста-
новку еще 1000 приборов учета. Если эта цифра станет 
реальностью, то уровень оприборивания в Ижевске до-
стигнет 80 процентов. В Сарапуле сейчас из 683 домов 
оприборено 228, или 33 процента. План на этот год – 
установить еще порядка 80 узлов учета.  

«Заинтересованность в установке приборов учета 
обоюдна, - рассказывает начальник отдела техническо-
го контроля работы тепловых энергетических установок 
ООО «Удмуртские коммунальные системы» Николай Шу-
тов. - Интерес компании в том, мы лишний раз сможем 
проверить фактические затраты и, исходя из полученных 
данных, разработать мероприятия, направленные на сни-
жение издержек. А жители это главное, знают, сколько 
реально потребили, и со временем смогут реально оце-
нить, почему их дом потребил столько тепла, а не меньше 
или не больше, и каковы возможности экономии».  

Небольшой прибор учета, по сути, может стать боль-
шим источником экономии. По итогам года жильцы на 
общем собрании вправе принять решение, куда потра-
тить сэкономленные средства – они могут стать стартом 
для еще большего обновления дома, внедрения энер-
гоэффективных технологий, что в свою очередь при-
ведет к еще большей экономии, но опять же при 100-
процентной оплате каждым собственником. 

Эффективное управление
Эффективное теплопотребление без эффективно-

го управления невозможно. В ООО «Удмуртские комму-
нальные системы» давно искали новую современную 
мобильную и оперативную форму управления. В ито-
ге в компании начал работу институт тепловых менед-
жеров или руководителей проектов районов Ижевска 
и Сарапула. Это своеобразные «участковые» с коман-
дой специалистов,  которая отвечает за все, что про-
исходит в районе – от теплоэнергетики до финансов. 
Их задача - оперативно и надежно реагировать на все 
проблемы района, налаживать партнерские отноше-
ния с руководителями Управляющих компаний и ТСЖ, 
жителями домов, информировать и консультировать 
по всевозможным вопросам управления домами, в том 
числе рассказывать о энергоэффективных технологи-
ях, которые помогут жить в комфорте и при этом эко-
номить.    

таб. 2

таб. 3
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Нормативные 
и фактические потери 
тепловой энергии через изоляцию трубопроводов
Определение нормативных потерь тепловой энер-
гии через изоляцию трубопроводов в тепловых во-
дяных сетях, паропроводов и конденсатопроводов 
производится на основании данных о типе проклад-
ки, виде тепловой изоляции, диаметре и длине тру-
бопроводов и т.п. Расчет делается для среднегодо-
вых условий работы тепловой сети, исходя из норм 
тепловых потерь, приведенных в [1-6]. Порядок  про-
ведения расчетов потерь регламентируется в [7,8].

О
тметим, что при расчете нор-
мативных потерь не учитыва-
ется реальное потокораспре-
деление в сети и связанное с 
ним распределение темпера-
тур по длине трубопроводов. 

При расчете нормативных потерь счи-
тается, что температура теплоносителя 
постоянна по всей длине сети, и таким 
образом не учитывается снижение тем-
пературного напора из-за остывания те-
плоносителя в процессе движения по 
трубопроводам. Неучет потокораспре-
деления в сети при расчете потерь при-
водит к ошибке. Для иллюстрации в ка-
честве примера рассмотрим водяную 
тепловую сеть, изображенную на рис.1, 
протяженность тепловой сети 3 км. Под-
ключенная тепловая мощность состав-
ляет 1,5 Гкал/ч. 

В расчетах принималось, что темпе-
ратурный график сети 150/70, темпера-
тура окружающего воздуха -5,60С.

Расчетным образом определено, что 
снижение температуры в подающей ли-
нии от котельной до самого удаленно-
го потребителя (корпус1, расстояние 2 
км) составило 50С, а в обратной линии 
20С. Снижение температуры теплоноси-
теля  по длине трубопроводов показано 
на рис. 2

Нормативные потери, рассчитанные 
по нормам 2003 года, оказались на 3% 
выше, чем потери в сети с нормативным 
состоянием изоляции и с учетом осты-
вания теплоносителя по длине трубо-
проводов. 

Основой для разработки норма-
тивных показателей тепловых потерь 

для тепловых сетей являются их тепловые испыта-
ния специализированными организациями согласно 
[9-10] и определения, таким образом, фактических 
потерь.

Расчетными методами допускается определение 
тепловых потерь в системах  тепловой мощностью до 
6 Гкал/ч. Для систем большей мощности расчетные 
методы могут быть использованы до проведения ис-
пытаний на срок не более двух лет. 

В [9] регламентируется порядок определения 
полных потерь как через теплоизоляцию тепло-
проводов, так и за счет утечек теплоносителя.  Для 
определения полных потерь необходимо создание 
циркуляционного кольца («петли»). Циркуляционное 
кольцо должно состоять из ряда последовательно 
соединенных участков, различающихся, как пра-
вило, типом прокладки, диаметром трубопроводов, 
а также конструкцией изоляции. Согласно [9], при 
проведении измерений на конкретном участке те-
пловой сети необходимо отсоединить от циркуляци-
онного кольца все ответвления и отдельных абонен-
тов. Это обстоятельство существенно осложняет 
дело.

В ФГУП «ВНИИМ им. Д.И. Менделеева» совмест-
но с ГУ «Петербурггосэнергонадзор» разработа-
на «Методика определения тепловых потерь че-
рез изоляцию теплопроводов» [11]. В отличие от РД 
34.09.255–97 эта методика измерений тепловых по-
терь через изоляцию теплопроводов позволяет про-
водить измерения без отключения других, не инте-
ресующих в данный момент абонентов. Проведение 
испытаний тепловых сетей предусматривает опреде-
ление величины линейной плотности теплового пото-
ка, равной потерям тепловой энергии с одного метра 

Водяная тепловая сеть
Корпус 2

Корпус 1

�57X3,5
L=500m

�89X3,5
L=500m

ТК2

ТК1
�108X4
L=1000m

Корпус 3

Источник
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тОРхОВ 
Александр 
Анатольевич, 
гл. энергетик 
ОOО «УВАДРЕВ-ИНЖЕНЕРИНг»

Рис. 1
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тепловой изоляции по длине теплопровода, для ха-
рактерных участков и аномальных зон. Полные фак-
тические тепловые потери в испытуемой теплосети 
определяются как сумма потерь на характерных ано-
мальных участках. Оценка состояния тепловой изоля-
ции теплопроводов производится на основании рас-
чета отношения фактических среднегодовых потерь 
тепловой энергии через изоляцию теплопроводов к 
нормативным значениям. Для расчета нормативных 
значений потерь тепловой энергии через изоляцию 
теплопроводов используются требования норматив-
ных документов.

Оценить фактические тепловые потери мож-
но также по результатам теплогидравлических рас-
четов тепловых сетей. В этих расчетах учитывается 
фактическое состояние тепловой изоляции, которое 
определяется в результате тепловизионного обсле-
дования, выявляющего дефекты тепловой изоляции 
и техническое состояние характерных участков те-
пловой сети. На основании этих данных определяют-
ся поправочные коэффициенты к нормам тепловых 
потерь, характеризующие техническое состояние те-
пловой изоляции. Дефекты тепловой изоляции мож-
но разделить на:

- Локальные дефекты. Подобные дефекты связаны 
с отсутствием или разрушением покровного и основ-
ного слоев тепловой изоляции.

- Дефекты, распространенные по всей длине тру-
бопровода. Такие дефекты связаны с уплотнением 
изоляции сверху трубопровода и отвисанием снизу, а 
также частичным разрушением или увлажнением те-
плоизоляции.

Описанная выше методика определения факти-
ческих тепловых потерь в паровых сетях и тепловых 
водяных сетях на основании тепловизионной съем-
ки и расчетов была проведена на предприятии ОАО 
“Увадрев-Холдинг”.

Краткая характеристика сетей: Отпуск тепло-
вой энергии внутри предприятия осуществляется 
по  температурному графику 110/700С, потребителям 
микрорайона по температурному графику 87/620С. 
Протяженность водяных тепловых сетей внутри 
предприятия составляет 3429,39 м, протяженность 
тепловых сетей для обеспечения теплоснабжения 
микрорайона - 170 м. Протяженность паропроводов 
составляет 2989,39 м, протяженность конденсато-
проводов - 1004,57 м. 

 Была проведена тепловизионная съемка паро-
вых и водяных сетей, выявлены аномальные участ-
ки, произведен расчет нормативных и фактических 
потерь тепловой энергии. По различным участкам 
фактические потери тепловой энергии через изо-
ляцию трубопроводов превышают нормативные на 
3-10%. Разработаны мероприятия по уменьшению 
тепловых потерь до нормативных значений.  Сроки 
окупаемости этих мероприятий по паровым сетям 
1,13 года и по водяным тепловым сетям 3,68 года. 
Для теплогидравлических расчетов применялся мо-
дуль ”ZuluThermo 5.2” фирмы “Политерм” (г. Санкт-
Петербург). Продукт сертифицирован, сертификат 
соответствия ПО № РОСС RU.СП04.Н00030, лицен-
зия на использование: серия 002, №41 от 21.07.05. 
Для тепловизионной съемки использовался тепло-
визор SDS HOTFIND. 
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Дефекты, распространенные по всей длине трубо-
провода. Такие дефекты связаны с уплотнением изо-

ляции сверху трубопровода и отвисанием снизу, а 
также частичным разрушением или увлажнением те-

плоизоляции.
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Чтобы друг 
не стал врагом:
Требования установки настенных котлов 
По статистическим данным, средний износ основ-
ных фондов в сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства России (тепловых сетей, тепловых пунктов, 
котельных) составляет порядка 45-55%. В связи 
с этим главными проблемами ЖКХ по-прежнему 
остаются перебои с подачей тепла и низкая темпе-
ратура теплоносителя, частые отключения и полное 
отсутствие горячей воды в многоквартирных жилых 
домах в условиях постоянного роста тарифов. 

П
омимо этого, подключение 
к сетям централизованного 
теплоснабжения строящих-
ся жилых микрорайонов су-
щественно влияет на конеч-
ную стоимость квадратного 

метра жилья, что делает его непривле-
кательным для покупателя.

Одним из выходов из сложив-
шейся ситуации в сфере жилищно-
коммунального хозяйства и жилищного 
строительства сегодня является воз-
можность использования децентрали-
зованного (автономного) теплоснаб-
жения, которое реализуется через 
введение в эксплуатацию автономных 
котельных, а также через поквартирное 
теплоснабжение. 

Преимуществами поквартирного те-
плоснабжения при этом являются про-
стота решения (переход на него осу-
ществляется вне проблемы размещения 
индивидуальной котельной для жилого 
дома) и возможность индивидуального 
учета расхода тепловой энергии. 

Согласно СНиПу 41-01-2003, при поквартирном те-
плоснабжении следует использовать индивидуальные 
теплогенераторы (автоматизированные котлы, рабо-
тающие без постоянного обслуживающего персона-
ла) в каждой квартире. Такая система позволяет при-
менять индивидуальный учет потребляемых ресурсов 
и индивидуальное управление температурными режи-
мами. 

СНиП 41-01-2003 и СП 41-108-2004 для поквартир-
ного отопления обязывают применять котлы:

1) с закрытой (герметичной) камерой сгорания;
2) с автоматикой безопасности, обеспечивающей 

прекращение подачи топлива при прекращении пода-
чи электроэнергии, при неисправности цепей защиты, 
при погасании пламени горелки, при падении давления 
теплоносителя ниже предельно допустимого значения, 
при достижении предельно допустимой температуры 
теплоносителя, при нарушении дымоудаления.

Котлы общей производительностью до 35 кВт в 
квартирах можно устанавливать в кухнях, коридорах, 
в других нежилых помещениях (СНиП 41-01-2003).

СП 42-101-2003 обязывает устанавливать котлы 
с герметичной камерой сгорания и устройством для 
принудительного удаления продуктов сгорания.  

Однако основной ошибкой большинства проекти-
ровщиков и продавцов котельного оборудования яв-
ляется мнение, что наличие тягодутьевого вентиля-
тора внутри котла уже обеспечивает принудительное 
удаление продуктов сгорания. Но в зависимости от 
применения различают два типа тягодутьевых венти-
ляторов: дымососы и дутьевые. Дымососы применя-
ются для отсасывания дымовых газов с температу-
рой до 2000С из топок котлоагрегатов (котлы брендов 
Thermona, BAXI, Protherm, Fondital, NevaLux и др.). Ду-
тьевые вентиляторы предназначены для подачи воз-
духа в топочные камеры котлоагрегатов (Daewoo, 
Navien, некоторые модели Rinnai). При этом котлы с 
дутьевыми вентиляторами обеспечивают более ка-
чественное сжигание топлива, но требуют установки 
только в отдельных котельных, в ином случае суще-
ствует возможность утечки бытовых газов, которая 
может привести к отравлению.

Таким образом, при проектировании установки кот-
ла с дутьевым вентилятором для поквартирного ото-
пления и отопления частных домовладений вне спе-
циальных теплогенераторов – котельных (а в кухнях, 
прихожих) грубо нарушаются требования СП 42-101-
2003, а также требования Инструкций по установке 
котлов от заводов-изготовителей. И тогда надежный 
друг становится потенциально опасным врагом для 
домовладельца и его семьи. 

. 

кЛЕкОВкИН
Сергей Андреевич, 
руководитель отдела продаж  
холдинговой компании 
«газмастер» 
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го отопления обязывают применять котлы:
1) с закрытой (герметичной) камерой сгорания;
2) с автоматикой безопасности...
Котлы общей производительностью до 35 кВт в квар-
тирах можно устанавливать в кухнях, коридорах, в 
других нежилых помещениях (СНиП 41-01-2003).
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Котельная на крыше:
Вариант экономичной альтернативы 
централизованному теплоснабжению

В условиях финансово-экономического кризиса, когда цена 
готовой продукции падает, а тарифы на электро- и тепло-
энергию продолжают расти,  все большую популярность сре-
ди предприятий среднего и малого бизнеса приобретает идея 
минимизации производственных расходов. Одним из путей 
достижения этой цели является переход на децентрализован-
ное теплоснабжение, которое позволяет  более эффективно 
использовать вырабатываемую автономными котельными те-
плоэнергию, минимизировать потери в тепловых сетях, тем 
самым обеспечивая снижение энергетической составляющей 
в себестоимости конечного продукта.

П
ри выборе системы ото-
пления и горячего водо-
снабжения для отдель-
но стоящих зданий и 
сооружений, к которым 
не подведены инженер-

ные коммуникации от ТЭЦ, а также для  
зданий, система теплоснабжения ко-
торых уже не является эффективной в 
связи с частыми поломками котельно-
го оборудования и износом тепловых 
сетей, лучшим решением проблемы 
становится установка автономных ис-
точников тепла – пристроенных, встро-
енных или крышных котельных. 

При этом наиболее оптимальным 
вариантом считаются крышные котель-
ные, которые обладают целым рядом 
неоспоримых преимуществ. Так, по 
подсчетам специалистов, стоимость 1 
Гкал тепла, производимого крышными 
котельными, в среднем в 1,4 раза ниже 
стоимости тепловой энергии, выраба-
тываемой централизованными систе-
мами.

Среди других преимуществ разме-
щения технологического оборудования 
котельной на крыше здания выделяют: 

- минимальную протяженность ка-
налов передачи тепла; 

- снижение тепловых потерь и за-
трат на содержание сети; 

- эффективное использование го-
родских и производственных террито-
рий; 

- снижение затрат на сооружение 
котельной; 

- экологическую привлекательность 
проекта (образующиеся дымовые газы 
быстро рассеиваются, что важно в 
условиях плотной застройки); 

- отсутствие необходимости возве-
дения дорогостоящих высоких дымо-
вых труб и т.д. 

По сравнению с централизованны-
ми источниками теплоснабжения себе-
стоимость производства единицы теп-
ла в автономной котельной на 15-25% 
ниже. При этом за счет низкого уров-
ня эксплуатационных расходов и высо-
кого уровня КПД котельная окупается 
не более чем за 5 лет, с учетом срока 
службы не менее 20 лет. 

Требования к эксплуатации 
В зависимости от вида используемого энергоно-

сителя различают газовые, жидкотопливные, элек-
трические котлы, а также котлы, работающие на 
твердом топливе. Наиболее эффективным является 
газовое оборудование за счет относительной деше-
визны топлива и удобства его использования. В зави-
симости от модели мощность котлов варьируется от 
50 кВт до 3МВт. Для крышных котельных котлы долж-

кЛЕкОВкИН 
Артем Андреевич, 
заместитель директора 
по коммерческим вопросам 
холдинговой компании 
«газмастер»
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ны иметь атмосферную горелку с неполным предва-
рительным смешением. Она устойчива к снижению 
давления газа в сетях до 4 мбар и обладает низким 
уровнем шумов. 

Немаловажным фактором, определяющим приме-
нение газовых котлов в оснащении крышных котель-
ных, является малый вес и малые габаритные раз-
меры. Для выполнения данной задачи изготовители 
применяют котлы водотрубной конструкции. 

Специфика крышных котельных требует соблю-
дения таких требований, как шумогашение и сни-
жение вибрации от работающего оборудования. 
Что достигается выбором соответствующего обору-
дования, а также использованием технологии пла-
вающего пола помещения котельной и установкой 
виброкомпенсаторов на всех подводящих и отводя-
щих трубопроводах. 

К оборудованию для автономных крышных котель-
ных также предъявляются следующие требования: 
полная автоматизация работы котельного оборудо-
вания; повышенная степень безопасности; высокий 
коэффициент полезного действия; низкий уровень 
вредных выбросов в атмосферу и т.д.

Правила безопасности
Нормативной базой для разработки автономных 

котельных являются СНиП 11-35-76 «Котельные уста-
новки», а также «Правила устройства и безопасной 
эксплуатации паровых котлов с давлением пара не 
более 0,07 МПа (0,7 кгс/см2), водогрейных котлов и 
водоподогревателей с температурой нагрева воды 
не выше 388К (115оС)». Эти нормативные докумен-
ты предусматривают требования, касающиеся без-
опасности функционирования котельных установок. 
Проектируемые, согласно данным документам, ко-
тельные, в том числе блочно-модульные, как прави-
ло, имеют типовые схемы автоматизации, отвечаю-
щие за работу отопительной системы и котельной в 
целом. Так, в случае появления загазованности пода-
ча газа прекращается и происходит запуск вытяжно-
го вентилятора. Кроме того, система автоматики кот-
ла реагирует на понижение давления и температуры 
в обратном трубопроводе, запуская соответствую-
щее оборудование. Одновременно с реагированием 
на возникновение аварийной ситуации автоматика 
сигнализирует о ней в диспетчерскую. Это позволяет 
отказаться от постоянного присутствия в котельной 
обслуживающего персонала, что, в свою очередь, 
является фактором экономии. 

Для обеспечения безопасной эксплуатации не до-
пускается размещение крышных котельных непо-
средственно на перекрытиях жилых помещений, а 
также смежно с жилыми помещениями. 

Для крышных котельных производственных зда-
ний и промышленных предприятий допускается при-
менять котлы с давлением пара до 0,07 МПа (0,7 кгс/
см2) и температурой воды до 115оС. Не допускается 
размещать крышные котельные над производствен-
ными помещениями и складами категорий «А» и «Б» 
по взрывопожарной и пожарной опасности. 

Котельные крышного типа чаще всего устанавли-
ваются на платформах. В целях конструкционной без-
опасности котельную опирают на несущие стены зда-
ния. При этом предпочтительнее использовать модели 

котельного оборудования, которые име-
ют облегченную конструкцию. 

Обзор рынка
На рынке Удмуртии сегодня доста-

точно широко представлено котель-
ное оборудование  ведущих европей-
ских и российских производителей 
– «ACS-Сlassic» «Junkers», «Protherm», 
«VIESSMANN VITOPLEX», «GREENOx», 
«DAKON».

Конструкторская работа, ведущая-
ся в направлении наиболее эффектив-
ного использования энергоносителей, 
привела к глубокой модернизации ко-
тельного оборудования. Сегодня оте-
чественные марки, такие как «ACS-
Сlassic», не только не уступает 
характеристикам европейских анало-
гов, но по некоторым параметрам даже 
их превышают. В конкурентной борьбе 
за потребителя у отечественного про-
изводителя сформировалась тенден-
ция усовершенствования своих изде-
лий, вследствие чего производителем 
«ACS-Сlassic» в одной из последних 
моделей достигнут результат обеспе-
чения мощности одного модуля до 300 
кВт  с занимаемой площадью 1 м2. При 
этом конструкция котла позволяет вер-
тикально располагать до трех модулей 
на общем основании, увеличивая мощ-
ность теплоагрегата  до 900 кВт при не-
изменной площади (1м2).

Вывод 
Опыт использования крышных ко-

тельных показал, что сокращение 
промежуточных звеньев системы те-
плоснабжения, снижение потерь в про-
цессе выработки, транспортировки и 
распределения тепла в союзе с каче-
ственным и надежным оборудованием 
делает автономные котельные достой-
ной альтернативой централизованному 
теплоснабжению. 

Protherm NO 600

1,32

Котел

600

15%

ACS 200 Classic

Junkers GXP-AR 550

VIESSMANN VITOPLEX 100 PV1

ICI GREENOx BT 60

DAKON Рrexal 600

600

Мощность

600

600

600

600

Страна 
производитель

Расход 
газа

Чехия

РФ,Екатеринбург

Германия

Германия

Италия

Чехия

66

68

59,4

66

68

65

КПД
Габаритные 

размеры

91,8

94

95

92

93

93

2195х1170х1250

1284х770х2093

1100x1330x2270

1940х1015х1510

2228х945х1802

1030х1255х2180

Масса, кг

1100

810

1185

1005

1450

1065

Срок 
эксплуатации

25

20

25

25

15

20

По сравнению с централизованными источниками 
теплоснабжения себестоимость производ-

ства единицы тепла в автономной котель-
ной на 15-25 % ниже. При этом за счет низкого 
уровня эксплуатационных расходов и высокого уров-
ня КПД котельная окупается не более чем за 5 лет, с 

учетом срока службы не менее 20 лет. 
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«Ижстройгаз» определил задачи на 2009 год

При известном, достаточно негативном влиянии финансово-
экономических факторов сфера газификации Удмуртии, в 
рамках которой за последнее время были достигнуты уни-
кальные показатели развития, в текущем году обеспечит 
прежнюю динамику реализации производственных и инве-
стиционных программ. Такая оценка интенсивности отрас-
левого строительства озвучивается в настоящий момент 
Минстроем УР. Анализируя среднесрочные перспективы, 
министерство указывает на значимость в структуре планов 
региона специализированных предприятий. При этом, учи-
тывая проблему современности, связанную с ростом числа 
недобросовестных участников рынка газификации, специ-
алисты констатируют необходимость привлечения к работе 
компетентных компаний, функционирующих в русле уста-
новленных требований.

МУхАМЕДИЯРОВ 
Музяхит Мазитович,  
главный инженер 
ООО «Ижстройгаз»

К
лючевую и во многом емкую нишу в си-
стеме внедрения программных меро-
приятий по газификации занимает ООО 
«Ижстройгаз». Принадлежность к цен-
тральным субъектам региональной по-
литики обусловлена комплексным 

выполнением компанией отраслевых регламентов, ин-
тегрированностью в ее практику современного менед-
жмента качества работ. 

Продолжая тенденцию «глобального» обеспече-
ния газового хозяйства республики новыми объектами, 
на текущий год Минстрой УР запланировал получение 
весьма существенных консолидированных показате-
лей. Всего в Удмуртии за указанный период будет введе-
но в эксплуатацию не менее 500 км газовых сетей. Вы-
сокий процент работ в срезе этих данных приходится на 
реализацию производственных планов ООО «Ижстрой-
газ».     

Значимость занимаемого предприятием сегмен-
та в процессах развития сети газопроводов республи-
ки связана с рядом факторов. Один из них отражает 

В текущем году базисом 
функционирования ООО 
«Ижстройгаз» является 
газификация террито-
риальных субъектов Уд-
муртии. Расширенные 
производственные пла-
ны компании предпола-
гают строительство по 
итогам года более 130 
км газовых сетей.

эффективность принципов функциони-
рования организации. ООО «Ижстрой-
газ» является компанией «полного цик-
ла» с точки зрения обеспечения качества 
строительно-монтажных работ. Внутрен-
няя политика предприятия представляет 
собой консорциум по созданию на каж-
дой стадии деятельности условий для 
стабильного, эффективного и безопас-
ного строительства. Показатель ком-
плексности качества достигается за счет 
ориентированности на внедрение в про-
цессе деятельности современных опти-
мизированных решений – как в непо-
средственном технико-технологическом 
секторе работ, так и в смежной сфере 
промышленной безопасности. Сегодня 
благодаря применению данной методи-
ки, называемой экспертами политикой 
опережающего развития, компания оце-
нивается на уровне республики как инно-
вационная структура с акцентированной 
составляющей менеджмента качества.               

Широкая очерченность сферы дея-
тельности ООО «Ижстройгаз» в рамках 
Удмуртии объясняется и согласованно-
стью работы предприятия с планами ре-
гиона. На одном из прошедших офи-
циальных выступлений глава Минстроя 
УР А. Г. Ходырев определил в качестве 
основных приоритетов развитие сети 
уличных газопроводов в сельских насе-
ленных пунктах республики. При этом 
министр в целом определил расширение 

+130 
километров 
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г. Ижевск, ул. Камбарская, 15, ООО «Ижстройгаз», тел.: (3412) 37-98-93, 37-96-67, 37-98-95, 
факс (3412) 37-99-42, e-mail: izstroygas@udm.net

Компания Ижстройгаз, являясь ключевой в системе 
газификации региона, сохранит прежний ориентир - 
применение инновационных меха-

низмов и комплексных технических 
решений, способствующих соблюдению в ходе 
производства работ факторов качественного безо-

пасного отраслевого строительства. 

газотранспортной системы районов прерогативой целе-
вой программы. Сообразно поставленным целям в теку-
щем году базисом функционирования ООО «Ижстрой-
газ» является газификация территориальных субъектов 
Удмуртии. Расширенные производственные планы ком-
пании предполагают строительство по итогам года бо-
лее 130 км газовых сетей.

Наибольший объем строительно-монтажных работ 
будет реализован в Глазовском районе республики. 
Данный целевой проект позволит «замкнуть» круг ре-
шения системообразующих для территории задач. В 
его составе предусмотрено проведение завершающего 
этапа газификации д. Адам, строительство распредели-
тельного газопровода д. Штанигурт, распределительных 
газопроводов д. Полдарай, д. Понино, д. Золотарево, д. 
Дондыкар; а также - в д. В. Слудка, д. В. Богатырка, д. Н. 
Богатырка, д. Симашур, д. Люм. Общая протяженность 
построенных в районе газовых сетей составит 67,7 км.

Годовая производственная программа компании бу-
дет способствовать дальнейшему расширению «карты» 
газификации Завьяловского и Киясовского районов. В 
этих локальных масштабах планируется в Завьяловском 
районе обеспечить 100%-ную газификацию д. Новое 
Мартьяново, произвести строительство внутрипоселко-
вых газопроводов с. Бабино – д. Байкузино с газифика-
цией населенных пунктов: д. Ожмес-Пурга, д. Кетул, д. 
Коньки, д. Пиканы и д. Пальники. В Киясовском районе – 
строительство межпоселкового газопровода д. Атабае-
во – с. Данилово. Совокупный показатель строительства 
газовых сетей превысит в данном случае 36,7 км.

Проекты строительства ООО «Ижстройгаз», наме-
ченные на 2009 год, позволят вывести на новый уро-
вень и степень газификации Якшур-Боъинского райо-
на. Относительно указанных проектных решений будет 

решена задача строительства распре-
делительных газопроводов д. Мукши, 
внутрипоселкового газопровода с. Як-
Бодъя – с. Селычка – д. Карашур – д. Ли-
повка – п. Канифольный – п. Солнечный, 
подразумевающая ввод в эксплуатацию 
25,6 км газопроводов.          

В развитие внутренней политики ком-
пания продолжит газоснабжение жи-
лых домов г. Ижевска.  Согласно плану 
на 2009 год, ООО «Ижстройгаз» выпол-
нит работы по ул. Володарского, Пионер-
ской, Комсомольской. В схему профиль-
ной деятельности войдут также жилые 
объекты частного сектора.

Равно как и специфика настоящего го-
дового периода, долгосрочные перспек-
тивы ООО «Ижстройгаз» тесно связаны 
с республиканской политикой в сфере 
газификации. Учитывая стратегические 
задачи госзаказчика, определившего 
дальнейшее увеличение масштабов це-
левой программы, компания нацелена на 
внедрение более расширенной модели 
работы. Оптимизированная система де-
ятельности ООО «Ижстройгаз» предпо-
лагает выход на новые показатели стро-
ительства объектов газового хозяйства. 
При этом компания, являясь ключевой в 
системе газификации региона, сохранит 
прежний ориентир - применение иннова-
ционных механизмов и комплексных тех-
нических решений, способствующих со-
блюдению в ходе производства работ 
факторов качественного безопасного от-
раслевого строительства.     
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Цель – каждая 
квартира Удмуртии
«Стройгазинвест» наращивает темпы газификации 

К настоящему времени в стране принят и успешно реализуется ряд целе-
вых программ, направленных на повышение уровня жизни граждан. Осо-
бенно это касается сельской местности. Рост инвестиций на газифика-
цию российских регионов — уже не миф, а реальность. Дело даже не в 
государственном регулировании финансовых потоков - именно уровень 
газификации служит критерием социальной ответственности власти.

С
егодня благодаря Прави-
тельству РФ и Президен-
ту Удмуртской Республи-
ки успешно реализуются 
республиканская и три 
целевых федеральных 

программы: «Сокращение различий в 
социально-экономическом развитии 
регионов РФ до 2012 г.», «Социальное 
развитие села» и программа газифика-
ции регионов «Газпрома». 

За прошедший год из всех источни-
ков финансирования на газификацию 
нашего региона было привлечено более 
одного миллиарда рублей. В эксплуата-
цию введено 870 км газопроводов, гази-
фицировано порядка 11 тысяч квартир 
– это самый высокий показатель с того 
времени, как в Удмуртию пришло голубое 
топливо.

Важную роль в газификации рай-
онов Удмуртии играет работа Казен-
ного предприятия Удмуртской Респу-
блики «Дирекция «Стройгазинвест». 
Появилось предприятие относитель-
но недавно - распоряжение о его соз-
дании в республиканском правитель-
стве было подписано около трех лет 
назад. Учредителем новой строитель-
ной организации стало Министерство 
строительства, архитектуры и жилищ-
ной политики УР. Именно «Дирекция 
«Стройгазинвест» является основным 
заказчиком-застройщиком газовых се-
тей в сельских районах. От работы ее 
специалистов зависит, насколько будут 

эффективны капитальные вложения из федерального 
и республиканского бюджетов в строительство новых 
газопроводов. 

Только за прошлый год показатель ввода в эксплу-
атацию газопроводов по этому предприятию составил 
690 км. Наибольшие достижения у строителей газовых 
сетей в Завьяловском (131,4 км), Воткинском (64,6 км), 
Увинском (61,4 км), Шарканском (57,6 км), Дебесском 
(50,1 км), Якшур-Бодьинском (48,5 км), Кезском (41,8 
км), Селтинском (41,2 км), Игринском (33,2 км), Красно-
горском (30,6 км) и Можгинском (30,3 км) районах.

Достигнутые показатели стали результатом труда 
многих строительных организаций. А начинается  рабо-
та задолго до прихода строителей и разметки будуще-
го газопровода, который сначала должен появиться в 
проекте. От подготовки документов и проектно-сметной 
документации для включения будущих объектов в фе-
деральные программы газификации во многом зависят 
ход строительства и его финансирование. По сути, за 
каждый этап строительства газопровода – от сбора ис-
ходных данных и до ввода в эксплуатацию - отвечает 
КП УР «Дирекция «Стройгазинвест».

 При строительстве объектов особое внимание уде-
ляется контролю качества работ, соблюдению всех 
положений Градостроительного кодекса РФ и других 
нормативных документов. Широко внедряются про-
грессивные технологии: строительство газопроводов 
из полиэтиленовых труб, в том числе и для газопрово-
дов высокого давления I категории, пересечение авто-
дорог и заболоченных участков методом горизонталь-
ного бурения. Все это также существенно влияет на 
сокращение затрат и сроков строительства, обеспе-
чивает экологическую безопасность. 

С начала строительства объекта и до ввода его в 
эксплуатацию КП УР «Дирекция «Стройгазинвест» тес-
но сотрудничает с контролирующими организациями – 
Инспекцией Государственного строительного надзора 
при Министерстве строительства, архитектуры и жи-
лищной политики УР (руководитель Балакирев А. А.) и 
Управлением по технологическому и экологическому 
надзору Ростехнадзора по УР (руководитель Соловьев 
А. Б.). В результате совместной работы этими органи-
зациями обеспечен своевременный ввод всех заплани-
рованных объектов и дальнейшая их эксплуатация. 

хАСАНОВ 
Ростям Мясумович, 
генеральный директор
 кП УР «Дирекция «Стройгазинвест»

Резюме
Важную роль в газифи-
кации районов Удмур-
тии играет работа ка-
зенного предприятия 
Удмуртской Республи-
ки «Дирекция «Стройга-
зинвест».  Учредителем 
строительной органи-
зации является Мини-
стерство строительства, 
архитектуры и жилищ-
ной политики УР. Имен-
но «Дирекция «Строй-
газинвест» является 
основным заказчиком-
застройщиком газовых 
сетей в сельских 
районах.

г. Ижевск, ул. 9 Января, 171 - 3, тел.: (3412) 45-35-68, 45-10-50
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и ремонта наземного нефтепромыслового 
оборудования на объектах ОАО «Удмуртнефть»

Сервисное обслуживание наземного 
нефтепромыслового оборудования (НПО) 
составляет важную часть технологическо-
го процесса в нефтегазодобывающей от-
расли. От качества его проведения зависит 
стабильность эксплуатации станков-
качалок и насосного оборудования, а зна-
чит, и благосостояние предприятия.

С
ервисное обслуживание (СО) оборудо-
вания - это комплекс таких мероприятий, 
как  техническое обслуживание (ТО), те-
кущий (ТР) и капитальный ремонт (КР), 
диагностика, экспертиза промышлен-
ной безопасности с целью продления 

срока эксплуатации НПО.
Основной целью организации СО является обе-

спечение эффективной, безопасной и бесперебойной 
эксплуатации наземного механического оборудования, 
расположенного на объектах ОАО «Удмуртнефть».

Для реализации поставленной цели предприятие 
постоянно решает следующие задачи:

1. Улучшение структуры взаимодействия служб 
ОАО «Удмуртнефть».

2. Формирование и реализация долгосрочных про-
изводственных программ – бизнес-плана на основе 
нормативно-технических документов.

3. Проведение тендерных процедур по выбору под-
рядных организаций, обеспечивающих качественное 
СО и ремонт оборудования.

4. Организация и контроль исполнения сервисного 
обслуживания в части:

- технического обслуживания и текущего ремонта;
- капитального ремонта;
- диагностики;
- экспертизы промышленной безопасности с це-

лью продления срока эксплуатации;
5. Организация и контроль оперативно-технического 

учета и отчетности по наработке оборудования и про-
веденных ремонтов.

Одним из подразделений ОАО «Удмуртнефть», ре-
шающим вышеуказанные задачи, является отдел глав-
ного механика предприятия. На сегодняшний день об-
щая численность механической службы составляет 34 
специалиста, из них 5 человек - это ОГМ объединения 

Организация сервисного 
обслуживания

ПОгОРЕЛкИН 
Владимир Евгеньевич, 
главный механик 
ОАО «Удмуртнефть»
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во главе с главным механиком. В оперативном подчи-
нении у ОГМ ОАО «Удмуртнефть» находятся службы 
главных механиков НГДУ .

В ближайшее время планируется реструктури-
зация механической службы предприятия, которая 
должна улучшить процесс организации и контроля об-
служивания и ремонта механического оборудования.

В ОАО «НК «Роснефть» отделом главного меха-
ника составлена и согласована долгосрочная «Про-
изводственная программа обслуживания и ремонта 
НПО в 2008-2013 гг.».

Данная программа составлена на основе утверж-
денного в компании «Руководства по обслуживанию 
и ремонту бурового, нефтепромыслового и энергети-
ческого оборудования по техническому состоянию» - 
401.00.001Р с периодичностью и в объемах согласно 
требованиям нормативно-технической документации 
(НТД) и планов (графиков) проведения ТО и ПР неза-
висимо от технического состояния объекта в момент 
проведения ТО и ТР.

Данное руководство разработано согласно «Си-
стемы технического обслуживания и планового ре-
монта бурового и нефтепромыслового оборудования 
в нефтяной промышленности», Москва, ВНИИОЭНГ, 
1982 г.

Руководство соответствует требованиям «Правил 
безопасности в нефтяной и газовой промышленности»-
ПБ 08-624-03, в части выполнения п.1.5.26. «Решение 
о выводе из эксплуатации оборудования принимает-
ся с учетом показателей физического износа, корро-

зии или результатов дефектоскопии. Критерии вывода 
из эксплуатации оборудования определяются разра-
ботчиком или предприятием-изготовителем и вносят-
ся в инструкцию по эксплуатации. Возможности и срок 
продления эксплуатации сверх установленного  опре-
деляются предприятием по согласованию с территори-
альным органом Ростехнадзора России, после прове-
дения освидетельствования и необходимых испытаний 
такого оборудования специалистами организаций, 
имеющих лицензию органов Ростехнадзора России на 
осуществление такого вида деятельности». 

Выбор подрядных организаций для проведения ра-
бот по обслуживанию, ремонту и диагностике обору-
дования производится на основе тендерных процедур 
в соответствии с утвержденными в компании Стандар-
тами по организации тендеров по выбору контраген-
тов и порядка делопроизводства при заключении до-
говоров и работе с договорной документацией.

ОГМ ОАО «Удмуртнефть» является ответственным 
подразделением за заключение договоров по направ-
лениям:

- текущее обслуживание и ремонт механического 
оборудования;

- капитальный ремонт;
- диагностика.
В ОАО «Удмуртнефть» на обслуживании находится 

около 5 тысяч единиц наземного механического обо-
рудования. Особое место отводится обслуживанию, 
ремонту станков-качалок  и наземного насосного обо-
рудования.

Начиная с 2003 г., функции по обеспечению рабо-
тоспособности механического оборудования выпол-
няют ремонтные службы дочернего предприятия ООО 
«Механик» и сторонних сервисных компаний.

В 2008 г. в части сервисного обслуживания и те-
кущего ремонта наземного механического оборудова-
ния основными подрядчиками являлись ООО «Меха-
ник» и ООО «Фирма «Техинком». 

На долю ООО «Механик» приходится более 80% 
услуг в 4–х НГДУ ОАО «Удмуртнефть», а именно в НГДУ 
«Сарапул», «Гремиха», «Киенгоп», «Игра».  ООО «Ме-
ханик» является дочерним предприятием ОАО «Уд-
муртнефть» и представляет на сегодня динамично 
развивающую компанию, занятую сервисным обслу-
живанием и ремонтом нефтяного оборудования. 

Специалисты ООО «Фирма «Техинком» произво-
дят СО НПО на месторождениях НГДУ «Воткинск» 
с января 2004 г., после того как выиграли тендер на 
комплексное обслуживание оборудования. За время 
работы предприятие показало себя надежным пар-
тнером осуществляющим качественное сервисное 
обслуживание по ценам ниже, чем в ООО «Механик».

Выбор подрядных орга-
низаций для проведения 
работ по обслуживанию, 
ремонту и диагностике 
оборудования произво-
дится на основе тендер-
ных процедур, в соответ-
ствии с утвержденными 
в компании Стандар-
тами по организации 
тендеров по выбору 
контрагентов и порядка 
делопроизводства при 
заключении договоров и 
работе с договорной до-
кументацией.

Наземное механическое оборудование ОАО «Удмуртнефть»

Насосное оборудование   Станки-качалки

Прочие
насосы 

46%

Насосы 
нефтяные

37%

Насосы НБ 
8%

Насосы ППД 
9%

СК-8 
74%

СК-5
0,35%

СК-4
0,29%

СК-6
26%
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муртнефть» была разработана и  утверждена «Про-
грамма снижения риска разрушения станков-качалок 
в 2005-2016 гг.». На сегодняшний день проведено 
более 1000 ремонтов узлов станка-качалки (головка 
балансира-балансир, траверса-шатуны) и около 400 
замен фундамента СК.

В результате количество разрушений СК уменьши-
лось с 50 шт. в 2004 г. до 0 шт. в 2008 г. (рис. 3). 

Выполнение программы позволит минимизировать 
риск разрушения станков-качалок и как следствие 
обеспечит надежность СК и безопасность для обслу-
живающего персонала, уменьшит потери нефти.

Еще одними из составляющих сервисного обслу-
живания НПО являются вибродиагностика и эксперти-
за промышленной безопасности оборудования с це-
лью продления срока эксплуатации. 

Основными подрядчиками являются ООО «Стре-
ла» и ЗАО «Плада», определенные в результате про-
ведения тендерных процедур.

Экспертно-техническое диагностирование обору-
дования производит ООО «Стрела». Данное предпри-
ятие работает на объектах ОАО «Удмуртнефть» более 
20 лет. По каждому виду технических устройств на 
проведение экспертизы промышленной безопасности 
разработаны и согласованы в Управлении Ростехнад-
зора по УР методические указания, устанавливающие 
порядок проведения, методы и объемы контроля, нор-
мы и критерии оценки технического состояния обо-
рудования. Ежегодно, в соответствии с утвержденны-
ми на предприятии план-графиками ЭТД, проводится 
экспертиза более 3 тысяч единиц оборудования, кото-
рая позволяет своевременно обнаруживать дефекты, 
проводить необходимые ремонты и продлевать срок 
службы НПО. 

В ОАО «Удмуртнефть» совместно с подрядной ор-
ганизацией ЗАО «Плада» на протяжении последних 5 
лет ведется мониторинг состояния насосного обору-
дования систем ППД и ППН.

В частности, обследование парка центробежных 
насосов системы ППД предполагает: 

1) выявление агрегатов с недопустимым уровнем 
вибрации, 

2) разработку рекомендаций по ее устранению, 
3) контроль центровки валов;
4) выполнение работ по балансировке роторов в 

собственных опорах, 
5) выявление насосных агрегатов с низким ГКПД, 
6) разработку рекомендаций по повышению ГКПД, 
7) контроль ГКПД новых насосов и вводимых в экс-

плуатацию после капитального ремонта, 
8) определение оптимального межремонтного пери-

ода насосов для конкретных условий эксплуатации. 
Работы проводятся по утверждаемому ежегодно 

графику, периодичность обследования одного агре-
гата составляет в среднем 2 месяца.

Мониторинг состояния оборудования независимой 
стороной позволяет производить объективную оцен-
ку результатов действий подрядчиков, занимающихся 
ремонтом и техническим обслуживанием агрегатов.

Результатом многолетнего мониторинга стала об-
ширная база данных о состоянии подконтрольного 
оборудования с учетом технологических особенно-
стей его установки, свойств перекачиваемой жидко-
сти, периодичности ремонтов и т.д.

 Возникла необходимость в систематизации данных 
измерений и в оперативном доступе к этой информа-

Капитальный ремонт наземного механического обо-
рудования по направлению деятельности отдела главно-
го механика осуществляют 5 компаний, такие как ООО 
«Механик», ООО «Фирма «Техинком», ООО «Стрела», 
ООО «НПО «ВИТ», ЗАО «Нефтепром-Сервис». Данные 
компании производят капитальный ремонт редукторов 
к станкам-качалкам, капитальный ремонт высокона-
порных, низконапорных и поршневых насосов, задви-
жек типа ЗМС, ППК, ремонт узлов СК.

Выбор подрядчика производится на основе тенде-
ра. Основными критериями отбора являются наимень-
шая цена и качество ремонта.

Вышеуказанные предприятия работают с ОАО «Уд-
муртнефть» не один год и за время совместной ра-
боты показали себя как серьезные подрядчики, про-
изводящие качественный и в необходимые для ОАО 
«Удмуртнефть» сроки ремонт.

В 2004 г. на предприятии остро встала проблема 
увеличения количества разрушений СК. ОГМ ОАО «Уд-

Основной целью организации СО является обе-
спечение эффективной, безопасной и беспере-
бойной эксплуатации наземного механического 
оборудования, расположенного на объектах ОАО 
«Удмуртнефть».

Промышленная и экологическая безопасность / ЭнергобезоПаСноСТь и ЭнергоСбережение

Рис. 1 Анализ заключений гкПД насосной станции

Рис. 2 Анализ заключений вибродиагностики насосной станции 
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Эффективность выполнения программы Выполнения программы

ции ИТР службы главного механика, ответственных за 
эксплуатацию оборудования непосредственно со сво-
их рабочих мест для произведения ее многопланово-
го анализа, упрощения процессов оценки состояния 
оборудования и принятия решения о перспективах его 
дальнейшей эксплуатации.

Реализацией этих целей явилась разработка 
программного обеспечения с применением клиент-
серверной архитектуры «ДиНА» (программа Диагно-
стики Насосных Агрегатов, далее - «Программа»), 
созданная совместными усилиями сотрудников ОАО 
«Удмуртнефть» и ЗАО «Плада».

Инструментарий Программы позволяет произво-
дить отбор и анализ интересующей информации, ис-
пользуя встроенные фильтры:

1) Выводить список агрегатов, работающих с пре-
вышением допустимых значений контролируемых па-
раметров (уровень вибрации, КПД) за определенный 
период времени для отдельного структурного подраз-
деления предприятия (НГДУ, цех).  

2) Определять прогнозируемый период безаварий-
ной работы (тренд уровня вибрации, рис. 2)  

3) Определять время, в течение которого эксплу-
атацию насоса можно считать экономически целе-
сообразной, т.е. прогнозировать момент достижения 
насосом критического уровня ГКПД для конкретных 
условий эксплуатации. (рис. 1);

а) Тренд вибрации.
4) Контролировать состояние каждого насоса с 

момента ввода в эксплуатацию до списания (наработ-
ка от КР до КР, количество и вид производимых ре-
монтов, места установки и т.д.).

5) Создавать и выводить на печать отчеты и фор-
мализованные заключения на основе данных обсле-
дований;

б) Тренд падения ГКПД.
Наглядность и удобство работы обеспечивается 

цветовой дифференциацией уровней оценки состоя-
ния оборудования, графиков трендов и типов анали-
зируемых данных.

Постоянный мониторинг и доступ к обновляемой 
базе данных параметров работы оборудования позво-
лят оперативно решать проблемы, связанные с изме-

няющимися в последнее время условиями эксплуа-
тации насосов системы ППД. Возрастающие объемы 
закачки и как следствие работа насосов за пределами 
зоны оптимальной подачи с заниженным КПД делают 
актуальным переход на новые типоразмеры насосов 
путем их замены или модернизации установленных. 

Правильная организация оперативно-технического 
учета и отчетности способствует своевременному и 
рациональному ремонту оборудования и, следова-
тельно, увеличению длительности его ремонтного 
цикла и срока эксплуатации. 

Ведение оперативно-технического учета и предо-
ставление отчетных документов по работе механиче-
ского оборудования возлагается на службы главных 
механиков НГДУ и ОГМ ОАО «Удмуртнефть».

 Планирование ремонта начинается с составления 
план-графиков на следующий год и утверждения глав-
ным инженером ОАО «Удмуртнефть».

План-графики составляются на каждую единицу обо-
рудования на основании установленных межремонтных 
периодов и ремонтных циклов по отработанному обору-
дованием времени. Для правильного составления пла-
на механиками НГДУ постоянно ведется учет наработки 
оборудования в машино-часах ремонтных циклов и пе-
ресчитывается его календарное время. 

Для выявления эксплуатационных недостатков и в 
целях повышения надежности и долговечности обору-
дования механиками, мастерами НГДУ ведется жур-
нал учета ТО и ремонта НПО.

Ежемесячно ОГМ ОАО «Удмуртнефть» на основе 
отчетов механических служб НГДУ направляет отче-
ты по установленным формам в Управление эксплу-
атации и развития наземной инфраструктуры Депар-
тамента нефтегазодобычи ОАО «НК «Роснефть» о 
работе насосного оборудования и проведенных ре-
монтах на наземном механическом оборудовании.

В конце года ОГМ ОАО «Удмуртнефть» готовит кон-
солидированный отчет об исполнении годовых план-
графиков ремонтов оборудования и на основе фак-
та формирует новый план-график на следующий год, 
оценивает работу подрядчиков с целью исключения 
рисков невыполнения работ по сервисному обслужи-
ванию оборудования. 

Рис. 3

Промышленная и экологическая безопасность / ЭнергобезоПаСноСТь и ЭнергоСбережение
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ГАММА, БЕТА, АЛЬФА 
против ЧС

При интенсивном усилении в государственной политике компонента, связан-
ного с обеспечением защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуа-
ций, парадоксально низким остается процент реализации отраслевыми субъ-
ектами превентивных мероприятий, минимизирующих риски возникновения 
аварий и катастроф техногенного, либо природного характера. Прежде все-
го, за рамками внимания остается такой фактор, как возможность повышения 
гражданской и территориальной защищенности с помощью интеграции в дей-
ствующие системы IT-технологий, интеллектуальных технико-технологических 
решений, предлагаемых научным и производственным сообществами.

Р
езультаты государственного 
метрологического надзора 
констатируют, что обстанов-
ка, сложившаяся на пред-
приятиях Удмуртии в разрезе 
использования средств из-

мерений для обеспечения социальной 
и территориальной защищенности при 
техногенных авариях, природных ката-
клизмах, существенно удалена от норма-
тивной. В частности, контрольная прак-
тика фиксирует неудовлетворительное 
выполнение отдельными субъектами ре-

служивания средств пожарной сигнали-
зации. Зафиксирован прецедент отсут-
ствия на объектах предприятия средств 
измерений операций контроля: газоа-
нализаторов для контроля содержания 
окиси углерода в котельной, а также для 
контроля объемной доли токсичных и го-
рючих газов.

Мониторинг и надзорная практи-
ка в отношении медицинских учрежде-
ний, связанных с ликвидацией послед-
ствий аварий и катастроф, показали, 
что состояние средств измерений в 9 
проверенных организациях отрасли не-
удовлетворительное. В поднадзорных 
учреждениях применялись неповерен-
ные измерительные приборы, средства 
измерения неутвержденного типа. Всего 
было проверено более 2700 средств из-
мерений. Непригодными к применению 
признано 145 единиц. Из них 75 не по-
верены в соответствии с нормативны-
ми требованиями, 70 были классифици-
рованы как приборы неутвержденного 
типа. В 6 учреждениях применялись 26 
средств измерений неутвержденного 
типа, полученных в рамках реализации 

национального проекта. Кроме того, во 
всех организациях, прошедших проце-
дуры проверки, применялись методи-
ки выполнения измерений, допущенные 
к применению Минздравом РФ, но при 
этом не аттестованные в соответствии 
с требованиями ГОСТ Р 8.563. По всем 
фактам выявленных нарушений долж-
ностные лица привлечены к администра-
тивной ответственности.

Документально подобный уход от 
стандартов определяется как несоблю-
дение требований действующей норма-
тивной базы, в реальной же плоскости 
он становится одним из ключевых ис-
точников возникновения нежелательных 
инцидентов и ЧС. Игнорирование нор-
мативов не только создает инженерно-
технические, организационные и эко-
номические барьеры для развития 
политики в области защиты от чрезвы-
чайных ситуаций, но и в целом оказы-
вает негативное влияние на совершен-
ствование государственной системы 
предупреждения нарушений в процес-
сах жизнеобеспечения населения, безо-
пасной эксплуатации территорий.

спублики требований Федерального за-
кона «Об обеспечении единства средств 
измерений».                             

За 2008 год в республике была про-
ведена поверка порядка 18 тыс. средств 
измерений, обеспечивающих безопас-
ность при ЧС. В число поверенных при-
боров вошли дозиметры, радиометры, 
анализаторы, источники ГАММА-, БЕТА-, 
АЛЬФА-излучений, средства измерения 
давления, мультиметры, измерительные 
каналы. 

Из 13 проверенных субъектов хозяй-
ственной деятельности соблюдение ре-
гламентов отмечено только на 4 предпри-
ятиях республики – РОАО «Удмуртгаз», 
ООО «Удмуртрегионгаз», МУП «Водока-
нал» г. Глазова и МУП г. Сарапула «Са-
рапульский водоканал». На остальных 
предприятиях зафиксированы наруше-
ния метрологических стандартов. К при-
меру, при проверке МУП «Горкоммунте-
плосеть» выявлен факт использования 
неповеренных манометров рабочего 
давления в котлах, мультиметров для об-

ЛИСИЦЫН
Александр Николаевич, 
зам. директора по стандартизации 
Удмуртского ЦСМ
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ющих, передающих и обрабатывающих 
соответствующие данные.

Если рассматривать обозначенную 
проблему в глобальных масштабах, то 
можно заключить, что неэффективное 
использование инструментов защиты от 
чрезвычайных ситуаций, которое доста-
точно обширно демонстрируется сегод-
ня, в перспективе значительно увеличит 
социальные риски, а также снизит ба-
рьеры защищенности территорий реги-
онов. Вместе с тем при фиксируемом от-
ношении к технологиям гражданской и 
территориальной безопасности переход 
на уровень устойчивого развития в обла-
сти защиты от ЧС будет постоянно отда-
ляться. Оптимальный путь преодоления 
ситуации — формирование и внедре-
ние новой идеологии противодействия 
крупным инцидентам, разработка на ее 
основе государственной стратегии в об-
ласти снижения рисков возникновения 
чрезвычайных ситуаций. При этом ба-
зой профильной деятельности должна 
стать реализация научно обоснованной 
и экономически целесообразной систе-
мы превентиных мер, централизованно 
направленных на предотвращение чрез-
вычайных ситуаций, актуализирующих 
тенденции применения современных ин-
теллектуальных технологий. 

С учетом сложившегося взгляда различных субъ-
ектов деятельности на данную область специалистами 
надзорных органов закономерно ставится проблема 
повышения устойчивости функционирования объектов 
экономики и жизнеобеспечения населения за счет ис-
пользования интеллектуальных технологий, внедрения 
современных, соответствующих стандартам средств 
измерений. Мнение экспертов связывается, в первую 
очередь, с таким аспектом, как высокий прогрессиру-
ющий износ основных фондов с параллельным сни-
жением активности обновления производств — в осо-
бенности на предприятиях химического комплекса, 
нефтегазовой, металлургической и горнодобывающей 
промышленности. Экспертные суждения обусловле-
ны и повышением технологической мощности произ-
водств, продолжающимся ростом объемов хранения и 
использования опасных веществ, а  также накоплени-
ем отходов производства, представляющих угрозу на-
селению и окружающей среде.

Поскольку современные объекты экономики и жиз-
необеспечения населения представляют собой слож-
ные инженерно-технические комплексы, устойчивость 
их функционирования напрямую зависит от стабиль-
ности работы составляющих элементов — зданий и со-
оружений, формирующих производственную инфра-
структуру, защитных сооружений, систем обеспечения, 
управления производством. И, прежде всего, - средств 
измерений, предназначенных для создания климата 
безопасности. Исходя из этого специалистами и ука-
зывается высокий коэффициент значимости примене-
ния контролирующих средств измерений,  регистриру-

Основными сферами деятельности НПП «Ижинформпроект» – одного из не-
сомненных лидеров на рынке специализированных услуг связи УР – являются 
автоматизация бизнес-процессов на предприятиях; оказание услуг специали-
зированного оператора связи по организации защищенного электронного до-
кументооборота, организация защищенных сетей передачи данных, оказание 
услуг по спутниковому мониторингу автотранспорта.

Количество абонентов в системе за-
щищенного документооборота «Крипто-
связь», развернутой и поддерживаемой 
НПП «Ижинформпроект», составляет бо-
лее 20 тысяч. Среди абонентов компании 
– муниципальные и государственные пред-
приятия УР, администрация города Ижев-
ска, министерства, органы статистики УР. 

С 20 марта 2009 года впервые в Удмур-
тии в системе «Криптосвязь» организова-
но предоставление расчета платы за не-
гативное воздействие на окружающую 
среду в электронном виде по телекомму-
никационным каналам связи  для Управ-
ления Ростехнадзора по УР. До сентября 
2009 года документооборот с Управлени-
ем Ростехнадзора по УР для абонентов 
бесплатен. 

Для защиты каналов связи используют-
ся сертифицированные средства крипто-
защиты, компания имеет соответствующие 
лицензии на право их поставки, установки 
и обслуживания.

Оказывая услугу мониторинга транс-
портных средств, НПП «Ижинформпро-
ект» предлагает абонентам универсальное 
решение по спутниковому мониторингу на 
базе системы СКАУТ, которая позволяет 
работать с системами ГЛОНАСС и GPS.

В рамках  системы мониторинга  ре-
шена задача логистики транспортных пе-
ревозок. Для предприятий пассажирского 
автотранспорта реализован  учет распи-
сания движения и контроля отклонения от 
маршрута. Система является открытой и 
работает с навигационными блоками мно-
гих российских производителей, а «Ижин-
формпроект» входит в группу компаний 
«Национальные спутниковые навигацион-
ные системы». Услуги мониторинга осу-
ществляются на всей территории  РФ.

В целом спутниковая мониторинговая си-
стема «Криптосвязь-Навигатор» помогает:

• оказать своевременную техническую 
помощь водителю, чье транспортное сред-
ство вышло из строя;

• оптимизировать маршруты передви-
жения транспортных средств;

• предотвратить нецелевое и несанкци-
онированное использование транспорта;

• контролировать расход ГСМ, фикси-
ровать факты заправок и сливов топлива; 

• повысить безопасность перевозки 
грузов и пассажиров и т.д.

В июне 2007 года за внедрение системы 
спутникового мониторинга автотранспор-
та «Ижинформпроект» признан Торгово-
промышленной палатой УР лучшим инно-
вационным предприятием республики, а в 
2008 году получил статус лучшего малого 
предприятия Удмуртии в области информа-
ционных технологий. 

ЦЫРкИН 
Владимир Наумович,

генеральный директор 
к.т.н., доцент

г.Ижевск, ул.Бородина, 21, офис 204, т.: (3412) 918-100, e-mail: vc@infotrust.ru, www.etax.ru

Игнорирование норма-
тивов не только создает 
инженерно-технические, 
организационные и эко-
номические барьеры 
для развития полити-
ки в области защиты от 
чрезвычайных ситуаций, 
но и в целом оказыва-
ет негативное влияние 
на совершенствование 
государственной систе-
мы предупреждения на-
рушений в процессах 
жизнеобеспечения на-
селения, безопасной экс-
плуатации территорий.

Промышленная и экологическая безопасность / IT-Технологии и Связь
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Качество телеком-
муникационных услуг 
под линзой мониторинга

Снижение кризисных барьеров не станет, как можно было бы прогнозиро-
вать в жестких финансово-экономических условиях, инкорпорированной 
спецификой работы инфокоммуникационного сектора Удмуртии. За счет 
внутренних интегрированных ресурсов компании, предоставляющие линей-
ку услуг в сфере связи и IT-технологий, продолжат модернизацию действу-
ющей системы.    

П
ри объемном для региона комплек-
се планов текущего года – увеличе-
ние монтированной емкости теле-
фонии, широкополосного доступа к 
сети Internet, оптимизации передачи 
данных и совершенствования теле-

радиокоммуникаций - можно выделить наиболее про-
грессирующие в развитии направления. Ключевым 
моментом обещает стать практика внедрения но-
вых технологически модернизированных услуг. Одну 
из моделей запланированной работы прокомменти-
ровал директор филиала в Удмуртской Республике 
ОАО «ВолгаТелеком» А. В. Артемьев.

Схему мероприятий руководитель филиала озву-
чил в тесной связи с результатами 2008 года. По 
представленной информации, за истекший период в 
республике заменены 64 аналоговые станции, осво-
бодившие нишу для цифровых коммутационных си-
стем, произведено расширение 7 цифровых АТС. 
Смонтированы АТС в п. Яр, с. Селты, п. Балезино, п. 
Кез, п. Новый, с. Шаркан, Каракулино, Грахово, с. Як-
Бодья общей емкостью 10 588 абонентских портов 
для замены существующих центральных координат-
ных АТС. Количество абонентов филиала, пользова-
телей широкополосным доступом в Интернет, превы-
сило 50 тысяч. Эти весьма значимые составляющие, 
согласно оценкам специалистов подразделения Вол-
гаТелеком, достигнуты за счет развития контент-
услуг, внедрения систем удаленных сервисов, фак-
тора высокоскоростного доступа.

В текущем годовом периоде ожидается равно-
ценная интенсивность профильных мероприятий. В 

процессе работы будут переключены абоненты цен-
тральных АТС координатного типа на цифровые АТС 
в поселках Кез, Балезино, с. Селты, с. Шаркан, с. Ка-
ракулино, с. Грахово. Что касается заявленных высо-
котехнологичных проектов, то они реализуются спе-
циалистами уже в ближайшей перспективе.

Новая услуга так называемого западного образца 
WiFi, запланированная в ряде инвестпрограмм, обе-
спечит возможность развернуть сетевую инфоком-
муникационную систему на региональной террито-
рии без традиционной прокладки кабеля. Технология 
наиболее оптимально будет использована в рамках 
функционирования социально значимых объектов. 
На сегодняшний день в г. Ижевске уже организова-
ны зоны доступа WiFi, к примеру, в здании городской 
Администрации.  

Востребованной из данного разряда станет, по 
мнению отраслевых экспертов, услуга IP TV (Internet 
protocol TV) – доставка до потребителя цифрового ТВ 
либо другого видеосигнала, а также развлекатель-
ных и других сервисов через широкополосную сеть 
напрямую до ТВ-приемника. Достоинства нововве-
дения состоят в интерактивности предоставляемых 
услуг, высоком качестве цифрового вещания, воз-
можности использования дополнительного сервиса 
видео по запросу (Video on Demand).

Параллельно с этим в 2009 году филиал в Удмурт-
ской Республике ОАО «ВолгаТелеком» внедрит в те-
стовом режиме систему мониторинга качества предо-
ставляемых услуг. Мониторинговая система создаст 
условия для более эффективного контроля пользо-
вательских параметров – доступности услуг, быстро-
ты соединения, скорости доступа к внутренним ре-
сурсам, качества передачи данных. За счет системы 
филиалом будет производиться анализ доступности 
и быстродействия работы серверов DNS, электрон-
ной почты, загрузки внешних Интернет-каналов. Объ-
ективная оценка реализуемой деятельности сформи-
рует новый положительный прецедент - оптимизацию 
на основе системного мониторинга проводимой ин-
фокоммуникационной политики.         

АРтЕМЬЕВ
Алексей Владимирович,
заместитель генерального директора 
ОАО «Волгателеком» - директор филиала в УР

Промышленная и экологическая безопасность / IT-Технологии и Связь
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По пути стабилизации:
Транспортники России обозначили вектор 
антикризисных мер
Антикризисные меры по сохранению кадрового, технико-
технологического потенциала транспортного комплекса, а также переход 
на интенсивно-инновационный путь развития стали основными темами 
прошедшего 1 апреля 2009 года съезда Союза транспортников России. 

О 
злободневных вопросах, под-
нятых в рамках проблемы 
развития отрасли в услови-
ях кризиса, рассказал уча-
ствовавший в работе съезда 
президент Регионального 

союза транспортников УР Владимир 
Георгиевич Бекасов. 

- Владимир Георгиевич, расскажи-
те о ключевых моментах Съезда Сою-
за транспортников России.

- Сегодня правительством принята 
программа антикризисных мер на 2009 
год, аналогичный документ принят Прави-
тельством УР. В рамках данных программ 
самое пристальное внимание уделяется 

шихся кризисных условиях и услышать 
ответы «из первых уст». 

В частности, мною был задан следую-
щий вопрос: «Когда до регионов РФ дой-
дут субсидии на закупку автомобильной, 
коммунальной техники и техники для пе-
ревозки грузов?». Ответ на данный во-
прос мы ожидаем получить в письменном 
виде вместе со стенограммой прошед-
шего съезда.

- Поясните, о каких субсидиях идет 
речь?

- Тема федерального субсидирова-
ния на закупку автомобильной техники 
была поднята еще на совещании у Пред-
седателя Правительства РФ В.В. Путина 

сохранению кадрового потенциала от-
раслей экономики страны, господдержке 
предприятий, освоивших выпуск иннова-
ционной продукции, оптимизации произ-
водственных расходов и т.д. Обсуждение 
вопросов эффективного решения упо-
мянутых задач в транспортной отрасли 
было ключевым в формате прошедшего 
съезда.

В рамках съезда Союза транспортни-
ков России, помимо докладов выступа-
ющих, был организован круглый стол с 
участием министра транспорта РФ Игоря 
Левитина. Члены Союза имели возмож-
ность задать вопросы по тематике раз-
вития транспортной отрасли в сложив-
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«О дополнительных мерах по стабилизации и оздоров-
лению ситуации в российской автомобильной промыш-
ленности», которое состоялось 19 декабря 2008 года 
в г. Набережные Челны. По итогам совещания было 
принято решение о предоставлении из федерального 
бюджета бюджетам субъектов РФ субсидий на закуп-
ку автомобильной, коммунальной техники и техники для 
перевозки грузов на 2009 год. Всего планируется выде-
ление 20 млрд. рублей, в дополнение к этой сумме 10 
млрд. рублей должны поступить в виде софинансирова-
ния от субъектов РФ.

Президентом УР А. А. Волковым в адрес министра ре-
гионального развития РФ В.Ф. Басаргина; заместителя 
Председателя Правительства РФ, министра финансов 
РФ А.Л. Кудрина и министра промышленности и торгов-
ли РФ В.Б. Христенко было направлено письмо об уча-
стии республики в Федеральной программе обновления 
парка автомобильной техники, в том числе по перевозке 
пассажиров и выделении бюджетом УР субсидий в раз-
мере 350 млн. рублей. Остальные 500 млн. рублей в Уд-
муртию должны поступить из бюджета РФ. На данные 
средства республика имеет возможность закупить 493 
автобуса разных моделей и разного класса. 

Идея субсидирования покупки техники, помимо под-
держки транспортной отрасли регионов и России, в 
целом сводится также к поддержке отечественного 
автопрома. Чтобы в сложных условиях поддержать оте-
чественного производителя, нужно создать условия для 
сбыта его продукции.  

- Обсуждение каких вопросов в рамках стабили-
зации работы транспортной отрасли оказалось наи-
более интересным и злободневным?

- В связи с мировым финансово-экономическим 
кризисом перед предприятиями транспортной отрасли 
стоит целый ряд острых вопросов. Например, на съез-
де большое внимание было уделено проблеме сниже-
ния объемов финансирования дорожного строитель-
ства, капитального и текущего ремонта дорог. Так, по 
озвученным данным, финансирование в данной сфере 
сокращено на 120 млрд. рублей, на 50 млрд. рублей (к 
уровню 2008 года) меньше средств выделяется на стро-
ительство дорог для субъектов РФ. В связи с этим про-
гнозируется сокращение рабочих мест в автодорожной 
отрасли до 70-80 тысяч, а со смежными отраслями – до 
300 тысяч. 

Учитывая кризисные обстоятельства, многие участ-
ники съезда поднимали вопрос  по необоснованному 
повышению тарифов на электроэнергию, газ и т.д. Как 
известно, во всем мире цены на горюче-смазочные ма-
териалы, газ, нефть падают, в России же, например, та-
риф на электроэнергию вырос на 25%, что в конечном 
итоге сказывается на себестоимости услуг. Между тем, 
чтобы выйти из затяжной рецессии, необходима грамот-
ная политика в сфере  тарифообразования. 

Доклады большинства выступающих носили крити-
ческий характер, но в целом позитивность съезда за-
ключалась в том, что участники смогли выработать об-
щий план антикризисных мероприятий в транспортной 
отрасли РФ.

- Какие мероприятия Союз планирует реализо-
вать для стабилизации ситуации в отрасли?

- Среди пунктов выработанного плана по поддержа-
нию отрасли особо можно выделить:

- организацию постоянного мониторинга социально-

БЕкАСОВ 
Владимир георгиевич, 

президент Регионального 
союза транспортников УР

экономической обстановки в транспортно-
дорожном комплексе регионов, анализ 
эффективности мер, принимаемых орга-
нами федеральной и муниципальной вла-
сти, муниципального самоуправления и 
бизнес-сообщества по устранению кри-
зисных явлений в транспортных пред-
приятиях;

- обращение к министру транспорта 
РФ с просьбой включить в постоянно дей-
ствующую рабочую группу  (Антикризис-
ный штаб) Минтранса РФ руководителей 
российских отраслевых союзов, прове-
дение заседания расширенной рабочей 
группы не реже одного раза в месяц;

- обращение в Правительство РФ 
для сохранения рабочих мест и технико-
технологического потенциала в соответ-
ствии с целью «транспортной стратегии 
России на период до 2030 года», преду-
сматривающей «преимущественный (а в 
некоторых случаях исключительный) до-
пуск российских перевозчиков к пере-
возке грузов для нужд государства, субъ-
ектов РФ и муниципалитетов; 

- дальнейшее тиражирование вы-
сокоэффективных экспериментально-
логистических проектов, что позволит 
увеличить производительность транс-
портных систем и коммерческую ско-
рость товарных потоков от 2,5 до 4 раз и 
достичь производительности и скорости 
товарных потоков до уровня развитых 
стран, а значит, в разы повысить рента-
бельность транспортных систем.

Как известно, в кризисных обстоя-
тельствах приходится говорить не о раз-
витии, а о стабилизации ситуации в от-
расли. Поэтому все меры, принимаемые 
Союзом, направлены на остановку паде-
ния, на подготовку базы для выхода из 
кризиса с наименьшими потерями. Поэ-
тому как в Удмуртии, так и в целом в стра-
не транспортники и дорожники настрое-
ны на  сохранение потенциала отрасли 
– кадрового, технико-технологического и  
инновационного. 

Промышленная и экологическая безопасность / ТранСПорТ и ТранСПорТная инФраСТрукТура

Поддержка
Идея субсидирования по-
купки техники, помимо 
поддержки транспорт-
ной отрасли регионов и 
России, в целом сводит-
ся также к поддержке 
отечественного авто-
прома. чтобы в сложных 
условиях поддержать 
отечественного произ-
водителя, нужно создать 
условия для сбыта его 
продукции.  
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«Форсаж» системы 
пассажирского транспорта  
С 2005 года количество транспортных предприятий, осуществляющих пе-
ревозку пассажиров в Глазовском районе, сократилось с 24 до 4. В кон-
курентной борьбе за пассажиров остались только те, кто мог предложить 
своим клиентам качество и безопасность. Одним из таких предприятий 
является компания «Форсаж», которая осуществляет транспортные пас-
сажирские перевозки как в Глазовском районе, так и междугородные пе-
ревозки. 

Р
уководитель ООО «Форсаж» Дмитрий 
Николаевич Третьяков начал занимать-
ся транспортными перевозками, когда 
жил в Санкт-Петербурге. Дмитрий Ни-
колаевич прошел непростой путь от во-
дителя до руководителя транспортного 

предприятия. В 2005 году, вернувшись в родной Гла-
зов, он организовал автотранспортное предприятие 
«Форсаж».  В то время рынок пассажирских пере-
возок в Глазове только формировался. В пригороде 
существовало много маршрутов, на которых боль-
шая часть перевозчиков работала без лицензий, без 
соблюдения норм безопасности. Приобретенный в 
большом городе опыт позволил Дмитрию Третьяко-
ву организовать работу так, чтобы пассажирам было 
удобно пользоваться услугами компании «Форсаж». 
На сегодняшний день в компании работают 30 со-
трудников, на 12 маршрутов ежедневно выходит 14 
автобусов транспортного предприятия «Форсаж». 

Особое внимание при осуществлении пассажир-
ских перевозок в «Форсаже» уделяется безопасно-
сти пассажиров. Согласно требованиям закона, два 
раза в день водители проходят медицинский осмотр, 
каждое утро проверяется техническое состояние ав-
тобусов. Кроме того, постоянно осуществляется ин-
структаж водителей, а раз в год совместно с ГИБДД 
проводятся круглые столы. Все эти меры позволяют 
свести до минимума возможность возникновения си-

туаций, угрожающих жизни и здоровью пассажиров. 
При этом все пассажиры автотранспортного пред-
приятия «Форсаж» застрахованы. Стоит отметить, что 
в автобусах компании «Форсаж», работающих в Гла-
зовском районе, действуют все предусмотренные для 
пассажиров льготы. Компания «Форсаж» оказывает 
весь спектр услуг по пассажирским перевозкам: 

- пригородные пассажирские перевозки;
- междугородние пассажирские перевозки;
- обеспечение проезда детей из многодетных се-

мей по проездным билетам;
- проезд пассажиров в места санаторно-

курортного лечения;
- проезд пассажиров до садово-огородных участ-

ков (в весенне-летний сезон);
- экскурсионные поездки по договорам с туристи-

ческими агентствами;
- проезд детей до санаториев и оздоровительных 

лагерей республики;
- предоставляется услуга по доставке сотрудни-

ков до места работы по договорам с организациями 
и индивидуальными предпринимателями.

Кроме того, сегодня автотранспортное предприя-
тие  развивает еще одно направление деятельности 
– грузоперевозки. С лета прошлого года по бескрай-
ним дорогам России от Иркутска до Мурманска коле-
сят рефрижераторы компании «Форсаж». 

Автотранспортное предприятие «Форсаж» од-
ним из первых вступило в Союз транспортников Уд-
муртии. По мнению генерального директора ООО 
«Форсаж» Дмитрия Николаевича Третьякова, сегод-
ня Союз транспортников – это реально действующая 
организация, помогающая предприятиям отрасли не 
только обсудить, но и всем вместе решить пробле-
мы. А проблемы у автотранспортных предприятий 
общие: отсутствие нормативных документов и недо-
бросовестные перевозчики, которые свою прибыль 
ставят выше, чем безопасность пассажиров. 

ООО «Форсаж» является одним из 
стабильно работающих и развивающих-
ся предприятий транспортной отрас-
ли республики. Развитая материально-
техническая база, достаточное 
количество транспортных средств, срок 
эксплуатации которых не превышает 5 
лет, внедрение новых технологий и гра-
мотное руководство позволяют пред-
приятию обеспечивать безопасность пас-
сажирских перевозок на пригородных и 
междугородних маршрутах.

Отзыв

БЕкАСОВ
Владимир георгиевич, 

президент Регионального 
союза транспортников УР

427620, г. Глазов, ул. Юкаменская, 33, тел/факс (34141) 5-88-10, www.atp-forsazh.ru, e-mail:forsazh-glazov@mail.ru

тРЕтЬЯкОВ
Дмитрий Николаевич, 

генеральный директор
ООО «Форсаж»
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ТД «Гермес»: продукция 
особого назначения 

Многие годы Торговый Дом «Гермес» является одним из лидеров на рынке по-
ставок многофункциональных масел и специальных жидкостей для транспорт-
ных и производственных предприятий Удмуртии. Мировые бренды, защита от 
фальсификата и высокий уровень сервиса – эти отличительные характеристики 
компании приобрели особое значение в условиях финансового дефицита. Мы 
не на столько богаты, чтобы экономить на качестве.

«Все флаги в гости к нам!»
ТД «Гермес» является официаль-

ным дилером в Удмуртии самых извест-
ных, зарекомендовавших себя мировых 
и российских производителей: RAVENOL 
(масла и автохимия), CoolStream (анти-
фризы), LINNER (воздушные, масляные, 
топливные фильтры), Astrohim (автохи-
мия), Leksor (бесшарнирные щетки).

Масла RAVENOL – уникальный для 
России бренд. Они никогда не произво-
дились специально для российского рын-
ка. Товарная линия продукции RAVENOL, 
которая представлена в Удмуртии Торго-
вым домом «Гермес», изготавливается 
на одной линии с продукцией для евро-
пейского потребителя. Даже избалован-
ные качеством «японцы» отдают предпо-
чтение этой марке – всемирно известный 
производитель техники Hitachi для гаран-
тийного обслуживания использует про-
дукцию марки RAVENOL.

Гарант качества
Любой потребитель топлива и ГСМ 

знает, что российский рынок наводнен 
контрафактной продукцией и фальсифи-
катом. Можно, конечно, стать экспертом 
по упаковке, познать все секреты средств 
защиты товарных знаков или даже обо-
рудовать свою лабораторию контроля ка-
чества. На самом деле не надо стремить-
ся стать экспертом, правильнее и проще 
обратиться к профессионалам.

Торговый Дом «Гермес» работает с 
производителями без посредников и поэ-
тому, в отличие от многих других поставщи-
ков, может гарантировать стопроцентное 
качество своей продукции. «В условиях 
финансового дефицита, когда практиче-
ски все предприятия республики перешли 
на режим острой экономии, многие орга-
низации откажутся от сомнительных по-
ставщиков. Практика прямых поставок, 
осуществляемая ТД «Гермес», позволяет 
нашим клиентам оптимизировать расходы 
по эксплуатации оборудования, автотран-
спорта и технических устройств. Возника-
ет мультипликативный эффект, - говорит 
генеральный директор ТД «Гермес» Сер-
гей Викторович Тарасов. - С одной сторо-
ны, наш партнер приобретает продукцию 

мировых производителей по оптимальным 
ценам и экономит на этом. С другой сто-
роны, использование качественных спе-
циальных жидкостей и масел позволяет 
продлить срок службы оборудования». 

Необходимо отметить, что свою тех-
нику специалистам ТД «Гермес» дове-
ряют знаковые для республики ведущие 
предприятия, транспортные организации 
и заводы.

Европейский сервис в Удмуртии
Торговый Дом «Гермес» - одно из не-

многих предприятий на рынке республи-
ки, которое может предложить своим кли-
ентам современный уровень сервиса по 
европейским стандартам. Опыт специали-
стов «ТД «Гермес» позволяет подобрать 
идеально подходящие спецжидкости для 
любого оборудования и автотранспор-
та. Кроме того, Торговый Дом предлагает 
своим партнерам комплексное обеспече-
ние предприятий маслами, охлаждающими 
жидкостями, аккумуляторными батареями, 
смазками и другими расходными материа-
лами. При этом клиентам не только помогут 
определиться с выбором, но и бесплатно 
привезут все необходимое в неограничен-
ных объемах в кратчайшие сроки. 

тАРАСОВ 
Сергей Викторович,
директор тД «гермес»
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Наука о безопасности
Выпускники Ижевского государственного политехнического 
колледжа работают на многих промышленных предприяти-
ях республики. Современное высокотехнологичное обору-
дование требует от специалиста не только профессиональ-
ных навыков и знаний, но и соблюдения мер безопасности. 
О том, как этой науке обучают студентов колледжа, нам рас-
сказал специалист по охране труда ИГПК Александр Павло-
вич Мерзляков. 

- Александр Павлович, на чем строится работа 
по соблюдению безопасности жизни и здоровья 
учащихся и сотрудников колледжа?

- В нашем колледже действует концепция един-
ства учебного и производственного процесса. Это 
значит, что наши студенты не только сидят за пар-
той с ручкой в руке, но и учатся работать на слож-
ном современном оборудовании. Естественно, та-
кой подход к образовательному процессу требует 
максимум внимания к вопросам безопасности. В ре-
зультате на первый план вышла система управления 
охраной труда в учебном заведении. Приказом ди-
ректора Ижевского государственного политехниче-
ского колледжа утверждено Положение «О системе 
управления охраной труда в ФГОУ СПО «ИГПК». 

Многие под охраной труда понимают лишь со-
блюдение правил техники безопасности, санитарно-

вок. Смонтировано заземление. Весь 
комплекс мероприятий позволяет обе-
спечить минимальный уровень элек-
тромагнитных излучений, что было 
подтверждено специальными заме-
рами специалистов СЭС. Кроме того, 
излучение от мониторов и системных 
блоков компьютеров соответствует 
всем нормам, предъявляемым к учеб-
ным заведениям. По нашему мнению, 
к вопросу безопасности нужно подхо-
дить комплексно.

- Какие работы в целях обеспе-
чения безопасности проводятся с 
персоналом колледжа и студента-
ми?

 - Стоит начать с того, что работа 
в этой в сфере ведется со студента-
ми практически с первого дня их уче-
бы в нашем колледже. Во-первых, 
все поступающие в учебное заведе-
ние обязаны проходить медицинское 
освидетельствование и предоставить 
необходимые медицинские справки. 
Во-вторых, каждый студент Ижевско-
го государственного политехническо-
го колледжа проходит вводный ин-
структаж по технике безопасности. 

МЕРЗЛЯкОВ 
Александр Павлович, 

специалист по охране 
труда ИгПк

Стандарты обучения Ижевского государственного 

политехнического колледжа

гигиенических требований и так далее. 
Но это весьма узкий и формальный 
подход. В ИГПК охрану труда мы рас-
сматриваем как цельную систему раз-
личных мероприятий, частью которых, 
конечно, являются и техника безо-
пасности, и гигиена труда.  Но охра-
на труда – это, в первую очередь, си-
стема, направленная на сохранение 
жизни и здоровья студентов и сотруд-
ников колледжа в процессе их дея-
тельности,  включающая в себя пра-
вовые, социально-экономические, 
о р г а н и з а ц и о н н о - т е х н и ч е с к и е , 
санитарно-гигиенические, лечебно-
профилактические, реабилитацион-
ные и иные мероприятия. Не стоит за-
бывать и о так называемой пассивной 
безопасности. К примеру, в компьютер-
ных классах нашего колледжа монтаж 
информационных и силовых сетей вы-
полнен из материалов, имеющих сер-
тификаты соответствия пожарной без-
опасности, санитарно-гигиенические 
сертификаты в соответствии с тре-
бованиями ПТЭ и ПТБ электроустано-
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В-третьих, проводятся инструктажи в лабораториях, 
кабинетах и мастерских колледжа перед началом 
занятий и практических работ. На таком же уров-
не ведется работа и с преподавательским соста-
вом. Каждый мастер производственного обучения, 
классный руководитель прошли обучение по пра-
вилам охраны труда, техники безопасности, пожар-
ной безопасности и промышленной санитарии. Учи-
тывая стандарты профессионального образования 
и специфику обучения, в колледже разработаны и 
действуют инструкции по охране труда, пожарной 
безопасности по всем видам обучения и деятельно-
сти учебного заведения. 

- Существуют ли какие-либо особенности при 
осуществлении работ по обеспечению безопас-
ности в вашем учебном заведении? 

- Да, в колледже развита система дополнитель-
ного образования, которая требует особенного 
внимания как со стороны педагогов, так и персо-
нала, работающего в колледже. Комиссия по охра-
не труда, утвержденная приказом директора кол-
леджа, каждый третий четверг месяца обходит все 
лаборатории и мастерские, осуществляя функции 
административно-общественного контроля состоя-
ния техники безопасности и охраны труда. А в об-
щем, как и во всех учебных заведениях, ежегодно 
перед началом учебного года государственная ко-
миссия проверяет лаборатории, классы, мастер-
ские и колледж в целом. По результатам проверок 
комиссией выносится решение о состоянии готов-
ности учреждения к новому учебному году. Уже сей-
час в ИГПК идут работы по подготовке к 2009-2010 
учебному году.  

- А что уже сделано в рамках этой подготовки 
и над чем вы работаете сейчас? 

- Начну с того, что в октябре прошлого года меж-
ду администрацией колледжа и работниками под-
писано Соглашение по охране труда и улучшению 
условий труда. на основаниии этого документа мы 
запланировали затратить на эти цели 745 тысяч ру-
блей. На сегодняшний момент большинство наме-
ченных мероприятий уже выполнено. К примеру, 
в 10 аудиториях мы поменяли раковины, постави-
ли межэтажные двери (необходимые по правилам 
пожарной безопасности). Также была проведе-
на ревизия и заменена часть огнетушителей, при-
обретены пожарные рукава, проведены ремонтно-
восстановительные работы насоса нагнетающего 
давление воды при тушении пожара. На сегодняш-
ний день пересматриваются инструкции по охране 
труда по всем видам деятельности колледжа с це-
лью максимально эффективного их использования. 
Хочется отметить, что наши выпускники, приучен-
ные соблюдать правила безопасности, обучаясь в 
Ижевском государственном политехническом кол-
ледже и начиная свою профессиональную деятель-
ность, следуют этим правилам. На протяжении мно-
гих лет колледж выпускает специалистов, которые 
трудятся на большинстве предприятий города. Ру-
ководство этих предприятий уверено, что наши вы-
пускники не только знают требования безопасно-
сти, но и неукоснительно их соблюдают. 
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Об обращениях граждан 
в Управление Ростехнадзора по УР в 2008 г.
Одним из приоритетных направлений деятельности Управления по тех-
нологическому и экологическому надзору Ростехнадзора по УР яв-
ляется работа с обращениями граждан. Право на обращение в госу-
дарственные органы и органы местного самоуправления закреплено 
Конституцией РФ. Порядок их рассмотрения регулируется Федераль-
ным законом «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской 
Федерации».

В 
работе с обращениями и жалобами граж-
дан Управление Ростехнадзора по УР ру-
ководствуется федеральным законода-
тельством, приказами и распоряжениями 
Федеральной службы и Управления  Ро-
стехнадзора по УР. Основная цель данной 

работы   – обеспечение взаимовыгодных, полезных от-
ношений органа государственного надзора и контро-
ля в области технологической, энергетической и эко-
логической безопасности объектов, подконтрольных 
Ростехнадзору, и общественности. Работа с обраще-
ниями граждан помогает руководству Ростехнадзора 
корректировать деятельность ведомства, получать ин-
формацию о ситуации на опасных производственных 
объектах, вовремя реагировать и принимать меры по 
предотвращению аварий и инцидентов. 

За 2008 год в Управление Ростехнадзора по УР по-
ступило 60 обращений и жалоб граждан. Благодаря 
улучшению контрольной и надзорной деятельности в 
сфере промышленной, энергетической и экологиче-
ской безопасности инспекторского состава Управле-
ния количество жалоб и обращений по сравнению с 
2007 годом  (94) уменьшилось на 36,2%. По всем жа-
лобам и обращениям направлены обоснованные пись-
менные ответы заявителям. 
Тематика обращений в 2008 году (% от общего коли-
чества обращений граждан):

6 (10%) - на несоблюдение температурных режи-
мов теплоносителей, занижение температуры горя-
чего водоснабжения жилого сектора, неудовлетво-
рительное техническое состояние трубопроводов 
горячего и холодного водоснабжения;

8 (13%) – на несоблюдение природоохранного за-
конодательства по размещению несанкционирован-
ных свалок, загрязнению почвы, нарушению эколо-
гических требований при обращении с отходами, на 
наличие заключений экологической экспертизы при 
строительстве зданий и сооружений;

31 (52%) – на нарушения технического состояния и 
эксплуатации электроустановок и электрических се-
тей требованиям безопасности, несанкционирован-
ное подключение к электросетям, перепады напряже-
ния в электросетях;

12 (20%) - на производство строительных работ 
с нарушением правил безопасности  эксплуатации 
подъемных сооружений, на неудовлетворительное 

техническое состояние лифтового обо-
рудования;

3 (5%) - на проведение технологиче-
ской экспертизы внутридомового газо-
вого оборудования, на неудовлетвори-
тельное техническое состояние газовых 
сетей жилого сектора.

В своей работе с обращениями 
граждан руководители и специалисты  
Управления стараются детально и в 
полной мере разобраться в существе 
вопросов, изложенных в обращениях 
и жалобах граждан. При необходимо-
сти выезжают на место для проведения 
объективного разбирательства и при-
нятия мер административного воздей-
ствия на должностных лиц, виновных в 
предъявленных нарушения и ущемле-
ниях прав граждан. 

Так, например, в течение года пос-
тупило восемь обращений граждан на 
качество поставляемой электрической 
энергии и перерывы электроснабже-
ния объектов жилого сектора: ул. Пер-
вомайская, с. Завьялово, дер. Пестов-
ка, починок «Майский» и ул. Вишневая 
и Школьная дер. Лудорвай Завьялов-
ского района,  мкр. «Радужный»; ул. Уд-
муртская, д.155, г. Ижевск; ул. Интер-
национальная, с. Вавож; ул. Луговая и 
Октябрьская, с. Северное Сарапуль-
ский район, а также четыре обращения 
граждан на плохое техническое состо-
яние электропроводки и электрообору-
дования жилых домов: Ключевой посе-
лок, 85, г. Ижевск; ул. Чепецкая, 23, г. 
Глазов; садоводческое общество «Ко-
лос», Глазовский район, садоводческий 
кооператив «Пазелинка», Завьяловский 
район.  Благодаря обращениям граж-
дан выявлено несколько случаев само-
вольного подключения к электрическим 
сетям частных домовладений.

По всем обращениям проведены 
проверки, направлены письма в элек-
тросбытовые организации, в ряде слу-

В рамках своих полномо-
чий Управление Ростех-
надзора будет строго 
следовать букве Закона 
и применять все имею-
щиеся инструменты и ме-
ханизмы воздействия на 
нарушителей.

Надзор

кУЛЕМИН 
геннадий Николаевич, 
старший специалист 
3 разряда технического 
отдела Управления 
Ростехнадзора по УР
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чаев составлены протоколы об админи-
стративных правонарушениях, выданы 
акты–предписания и установлены сроки 
по устранению выявленных нарушений.  

В период прохождения осенне-
зимнего отопительного периода 2007-
2008 гг., в марте, от гражданки Дмитри-
евой В.Р., проживающей по адресу: 
г.Ижевск, ул. 50 лет Пионерии, 26, 
поступила жалоба о занижении тем-
пературы теплоносителя. Проведено  
целевое обследование. Факт нару-
шения подтвердился. По результатам 
проведенной проверки руководителю 
ЖРП-14 ООО МП «Комфорт», на об-
служивании которого находится дан-
ный дом, выдано предписание. Тех-
нический руководитель ЖРП-14 ООО 
МП «Комфорт» привлечен к админи-
стративной ответственности по ст. 
9.11 КоАП РФ. 

В части экологических правонару-
шений в апреле поступила жалоба от 
гр. Коробейникова А.И.,  проживаю-
щего по адресу: г. Ижевск, ул. Восточ-
ная, 34, на ненадлежащее состояние 
контейнерной площадки, захламление 
территории бытовыми отходами и му-
сором. По данному обращению Управ-
лением по технологическому и эколо-
гическому надзору Ростехнадзора по 
УРсовместно с Управлением природных 
ресурсов и охраны окружающей среды 
Администрации  г. Ижевска проведена 
проверка обслуживающей компании 
ООО «Уют». По результатам контроль-
ных мероприятий, в соответствии с 
Правилами по регулированию очистки 
территории муниципального образова-
ния «Город Ижевск» от отходов выдано 
предписание об устранении правона-
рушения, обслуживающую организа-
цию обязали оборудовать контейнер-
ную площадку по ул. Восточная, 32 и 34 
в соответствии с требованиями приро-
доохранного законодательства и обе-
спечить чистоту на подведомственной 
территории. 

В июне от жителей дома №11 по ул. 
Построечной, пос. «Новый» Воткин-
ского района поступила коллективная 
жалоба на загрязнение территории и 
атмосферного воздуха в результате про-
изводственной деятельности  ООО ПКФ 
«Синтез-Трейд». В ходе проверки уста-
новлены нарушения природоохранно-
го законодательства об охране окружа-
ющей среды и атмосферного воздуха. 
К административной ответственности 
привлечены директор и мастер ООО 
ПКФ «Синтез-Трейд».  

С июля 2008 года, в связи с переда-
чей функций экологического контроля 
и надзора в компетенцию Росприрод-

конодательства в ходе проверки не вы-
явлено, о чем был дан ответ заявителю.

От гр. Кособенина А.М. поступила 
жалоба по поводу нарушения его прав 
в связи с ведущимся ОАО «Интеграл» 
строительством вблизи жилого дома по 
ул. 3-я Подлесная,17. 

По результатам проверки строи-
тельной площадки установлено, что 
строительство объекта ведется на 
основании разрешения на строитель-
ство, выданного Главным управлени-
ем архитектуры и градостроительства 
Администрации города Ижевска.  Ра-
боты по перемещению грузов грузо-
подъемными кранами производятся 
согласно проекту производства ра-
бот, имеющему положительное за-
ключение экспертизы промышленной 
безопасности.  Дом №17 по улице 3-я 
Подлесная в опасную зону действия 
грузоподъемного крана не попадает. 
Нарушений требований действующе-
го законодательства в ходе проверки 
не выявлено, о чем был дан ответ за-
явителю.

Основными причинами, порожда-
ющими жалобы населения в области 
промышленной энергетической и эко-
логической безопасности, являются 
нарушения действующего законода-
тельства и ненадлежащее исполнение 
должностными лицами поднадзорных 
предприятий и организаций своих обя-
занностей. В рамках своих полномочий 
Управление Ростехнадзора будет стро-
го следовать букве Закона и применять 
все имеющиеся инструменты и меха-
низмы воздействия на нарушителей.  

Следует отметить, что за весь пери-
од 2008 года не было случаев судеб-
ных исков, связанных с жалобами и об-
ращениями граждан, а также жалоб от 
населения в вышестоящие инстанции 
на невнимательность или формальное 
рассмотрение обращений граждан со 
стороны руководителей и специалистов 
Управления Ростехнадзора по УР.  
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Поступление обращений и жалоб граждан по месяцам

надзора письма и жалобы граждан на-
правляются по принадлежности в дан-
ный надзорный орган. 

В течение года в адрес Управления 
поступали обращения и жалобы граж-
дан, после проверок которых не выяв-
лялось нарушений действующего зако-
нодательства, по ним давались ответы 
разъяснительного характера. Так, на-
пример, в ноябре 2008 года по жалобе 
на низкую температуру воздуха в квар-
тире гр. Исаевой Т.А., проживающей по 
адресу: г. Ижевск, ул.Т.Барамзиной,12, 
была проведена проверка. В результа-
те замера температура в помещении 
составляла 210С. Гр. Исаевой Т.А. дан 
ответ, что,  согласно п.3.4 ГОСТ 30494-
96 «Здания жилые и общественные. Па-
раметры микроклимата в помещениях», 
допустимая температура воздуха в по-
мещениях не должна быть ниже 180С.

От гр. Банникова И.В., проживаю-
щего по адресу: ул. Школьная, 1, посту-
пила жалоба на наличие автостоянки у 
офиса одного из предприятий с якобы 
грубым нарушением санитарных норм. 
Объектом обследования являлась госте-
вая стоянка на 9 транспортных единиц. 
Обустройство объекта осуществлялось 
по проекту, имеющему согласования 
с Главным управлением архитектуры 
и градостроительства Администрации 
г.Ижевска, Управлением ГИБДД по УР, 
а также осуществляемого на основании 
разрешения на земляные работы на 
землях общего пользования г.Ижевска. 
Учитывая отсутствие у предприятия ста-
ционарных источников выбросов за-
грязняющих веществ (парковка нахо-
дится не в ведении ООО «Комплекс и 
К», на землях общего пользования, до-
говор о закреплении соответствующей 
территории не заключен), согласова-
ния места строительства при размеще-
нии парковки в Управлении по техноло-
гическому и экологическому надзору 
Ростехнадзора УР не требовалось. На-
рушений требований действующего за-

Основными причинами, порождающими жалобы населения в об-
ласти промышленной энергетической и экологической безопас-

ности, являются нарушения действующего законодательства и 
ненадлежащее исполнение должностными лицами поднадзор-

ных предприятий и организаций своих обязанностей. 
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Социальное 
и экономическое 
значение охраны труда

СЕВАСтЬЯНОВ 
Борис Владимирович, 
д.т.н., профессор, 
заведующий  кафедрой

СЕЛЮНИНА 
Наталья Викторовна, 
старший преподаватель 

Социальное значение охраны 
труда заключается в содей-
ствии росту эффективности 
общественного производства 
путем непрерывного совер-
шенствования и улучшения 
условий труда, повышения 
его безопасности, снижения 
производственного травма-
тизма и заболеваемости.

С
оциальное значение охра-
ны труда проявляется во 
влиянии на изменение сле-
дующих трех основных по-
казателей, характеризу-
ющих уровень развития 

общественного производства:
• рост производительности труда 

в результате увеличения фонда ра-
бочего времени за счет сокращения 
внутрисменных простоев путем пред-
упреждения преждевременного утом-
ления, снижения числа микротравм, 
уменьшения целодневных потерь ра-
бочего времени по причинам времен-

ной нетрудоспособности из-за травматизма, про-
фессиональной и общей заболеваемости;

• сохранение трудовых ресурсов и повыше-
ние профессиональной активности работающих 
за счет улучшения состояния здоровья, увеличе-
ния средней продолжительности жизни, что сопро-
вождается увеличением трудового стажа; повыше-
ния профессионального уровня вследствие роста 
квалификации и мастерства в связи с увеличени-
ем трудового стажа; возможности использования 
остаточной трудовой активности, опыта и профес-
сиональных знаний пенсионеров на доступных для 
них работах;

• увеличение совокупного национального продукта 
за счет улучшения указанных выше показателей.

ЛИСИНА 
Елена Борисовна, 
к.т.н., доцент 

хАЗЕЕВ 
Равиль Минибаевич, 
к.т.н., доцент

гОУ ВПО  «Ижевский государственный 
технический университет», кафедра 
«Безопасность жизнедеятельности»:
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Экономическое значение охраны труда опреде-
ляется эффективностью мероприятий по улучше-
нию условий и повышению безопасности труда и 
является экономическим выражением социального 
значения охраны труда.

Экономическое значение охраны труда опреде-
ляется результатами изменения социальных пока-
зателей, которые определяются следующими эко-
номическими факторами:

• повышение производительности труда, сле-
довательно, и экономических результатов деятель-
ности предприятия за счет создания комфортных 
условий для трудовой деятельности, например, пу-
тем обеспечения оптимальных параметров микро-
климата, освещения и световой среды, учета психо-
физиологических и эргономических особенностей 
труда, формирования оптимальных режимов труда 
и отдыха, проведения лечебно-профилактических 
мероприятий;

 • увеличение фонда рабочего времени за счет 
сокращения времени неявки на работу из-за травм 
и заболеваний. Следует обратить внимание, что 
условия труда влияют не только на профессиональ-
ную заболеваемость, но и на возникновение и дли-
тельность общих заболеваний;

• экономия расходов на льготы и компенсации 
за работу в неблагоприятных условиях труда. Такие 
льготы и компенсации, как сокращенный рабочий 
день и дополнительный отпуск, связаны со значи-

тельными трудовыми потерями и со-
провождаются выплатами больших 
денежных сумм за фактически не от-
работанное время. Такие разновид-
ности льгот и компенсаций, как повы-
шенные тарифные ставки, льготные 
пенсии, лечебно-профилактическое 
питание, бесплатная выдача моло-
ка, также требуют больших денежных 
средств. Создание условий, соответ-
ствующих допустимым нормативным 
требованиям, позволяет частично или 
полностью сократить эти расходы;

• снижение затрат из-за текучести 
кадров по условиям труда. Тяжелый 
труд, неблагоприятные гигиенические 
условия труда, монотонность рабо-
ты являются немаловажной причиной 
увольнения работников по собственно-
му желанию. Текучесть рабочей силы 
наносит существенный экономический 
ущерб предприятию, так как требуются 
затраты денежных средств на процесс 
увольнения/найма, процесс обучения 
и стажировки вновь поступившего на 
работу. При этом до приобретения не-
обходимого опыта и навыков произво-
дительность труда вновь поступившего 
на работу невелика. 

Сохранение трудовых ре-
сурсов и повышение про-
фессиональной активно-
сти работающих за счет 
улучшения состояния 
здоровья, увеличения 
средней продолжитель-
ности жизни сопрово-
ждается увеличением 
трудового стажа. Повы-
шение профессиональ-
ного уровня вследствие 
роста квалификации и 
мастерства в связи с уве-
личением трудового ста-
жа дает возможности ис-
пользования остаточной 
трудовой активности, 
опыта и профессиональ-
ных знаний пенсионеров 
на доступных для них ра-
ботах.
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Результаты мероприятий по охране труда
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Экономия финансовых средств

Составляющие элементы социальной и экономической
эффективности охраны труда
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- В организации проводится инструк-
таж работников по охране труда, ведет-
ся журнал регистрации инструктажа на 
рабочем месте. Однако в журнале от-
сутствуют графы о стажировке на ра-
бочем месте сотрудников, в связи с чем 
инспектор по труду посчитал, что жур-
нал не соответствует ГОСТу 12.0.004-90 
и потому нарушены требования статьей 
212, 225 Трудового кодекса РФ. Право-
мерен ли вывод инспекции?

- В обязанности работодателя входит 
обеспечение безопасности и условий тру-
да, соответствующих государственным нор-
мативным требованиям охраны труда (часть 
вторая ст. 22, часть первая ст. 212 ТК РФ).

В соответствии с частью второй ст. 
212 ТК РФ в целях обеспечения безо-
пасных условий и охраны труда работо-
датель, в частности, должен проводить 
инструктаж по охране труда, стажиров-
ку на рабочем месте и проверку знания 
работниками требований охраны труда, а 
также не допускать к работе лиц, не про-
шедших в установленном порядке обуче-
ние и инструктаж по охране труда, ста-
жировку и проверку знаний требований 
охраны труда.

При этом, согласно части второй ст. 
225 ТК РФ, инструктаж по охране труда 
должны проходить все поступающие на 
работу лица, а также работники, перево-
димые на другую работу.

Частью третьей той же статьи опреде-
лено, что работодатель также обеспечива-
ет обучение лиц, поступающих на работу с 
вредными и (или) опасными условиями тру-
да, безопасным методам и приемам выпол-
нения работ со стажировкой на рабочем 
месте и сдачей экзаменов, проведение их 
периодического обучения по охране труда 
и проверку знаний требований охраны тру-
да в период работы.

Таким образом, в отличии от инструкта-
жа, обязательная стажировка в связи с об-
учением безопасным методам и приемам 
выполнения работ предусмотрена только 
для лиц, поступающих на работу с вредны-
ми и (или) опасными условиями труда.

В целях реализации указанных выше 
норм ТК РФ постановлением Минтру-
да РФ и Минобразования РФ от 13.01.03 

N 1/29 утвержден Порядок обучения по 
охране труда и проверки знаний, требо-
ваний охраны труда работников организа-
ций (далее - Порядок).

Порядок обязателен для соблюдения 
всеми работодателями организаций неза-
висимо от их организационно-правовых 
форм, органами исполнительной власти 
(федеральными, субъектов РФ и мест-
ного самоуправления), работодателями 
- физическими лицами, а также работни-
ками (п. 1.2).

В соответствии с п. 2.1.3 Порядка рабо-
тодатель в целях охраны труда обязан про-
водить следующие виды инструктажа: вво-
дный, первичный инструктаж на рабочем 
месте, повторный, внеплановый и целевой.

Проведение всех видов инструкта-
жей регистрируется в соответствующих 
журналах проведения инструктажей 
(в установленных случаях - в наряде-
допуске на производство работ) с указа-
нием подписи инструктируемого и под-
писи инструктирующего, а также даты 
проведения инструктажа.

Аналогичные требования по прове-
дению и регистрации инструктажей со-
держатся в Государственном стандарте 
СССР ГОСТ 12.0.004-90 "Система стан-
дартов безопасности труда. Организация 
обучения безопасности труда. Общие по-
ложения" (далее - ГОСТ 12.0.004-90).

По смыслу п. 7.2.4. ГОСТа 12.0.004-90 
после первичного инструктажа на рабо-
чем месте ВСЕ рабочие обязаны прохо-
дить стажировку на рабочем месте. В то 
же время, как мы уже говорили, из положе-
ний части третьей ст. 225 ТК РФ следует, 
что стажировку должны проходить только 
лица, поступающие на работу с вредны-
ми и (или) опасными условиями труда. А в 
силу части первой ст. 423 ТК РФ положе-
ния ГОСТа 12.0.004-90 могут применяться 
в части, не противоречащей ТК РФ.

Кроме того, п. 2.2.2 Порядка, утверж-
денного в целях реализации норм ТК РФ, 
также установлено, что обучение безо-
пасным методам и приемам выполнения 
работ со стажировкой на рабочем месте 
производится работодателем в отноше-
нии лиц, принимаемых на работу с вред-
ными и (или) опасными условиями труда.

Вопрос-ответ: 
Трудовое право
Издательство журнала «Промышленная и экологическая безопасность» 
и служба Правового консалтинга ГАРАНТ предоставляют возможность 
получить консультации специалистов в области трудового законода-
тельства. Интересующие вас вопросы можно присылать на электрон-
ную почту журнала euro18@euro18.ru либо по факсу (3412) 514-306

Следовательно, если в организации 
не имеется сотрудников, занятых на ра-
ботах с вредными и опасными условиями 
труда, то стажировка на рабочем месте 
не проводится.

Рекомендуемые формы журналов ре-
гистрации вводного инструктажа и реги-
страции инструктажа на рабочем месте 
приведены в Приложении 4 и Приложении 
6 ГОСТа 12.0.004-90.

В рекомендуемой форме журнала ре-
гистрации инструктажа на рабочем ме-
сте (Приложение 6) предусмотрена графа 
"Стажировка на рабочем месте". Как мы 
уже отметили, обучение по охране труда 
со стажировкой на рабочем месте долж-
ны проходить лица, поступающие на ра-
боту с вредными и (или) опасными усло-
виями труда.

Соответственно, если деятельность 
организации связана с осуществлением 
работ с вредными и (или) опасными усло-
виями труда, то отсутствие в журнале гра-
фы о стажировке на рабочем месте может 
свидетельствовать о неисполнении рабо-
тодателем его обязанностей, установлен-
ных ст. 212, ст. 225 ТК РФ. Если же в ор-
ганизации не имеется специальностей, 
профессий, связанных с вредными и (или) 
опасными условиями труда, то и включе-
ние в журнал сведений о стажировке ра-
ботников не требуется.

Учитывая, что приведенная в ГОСТе 
12.0.004-90 форма журнала носит реко-
мендательный характер, работодатель 
вправе разработать такую форму само-
стоятельно с учетом особенностей произ-
водства.

Что касается нарушения требований 
ст. 212 и ст. 225 ТК РФ в связи с непра-
вильным оформлением журнала реги-
страции инструктажа на рабочем месте, 
то, на наш взгляд, указанные нормы права 
предусматривают только обязательность 
проведения инструктажа, а в определен-
ных случаях - и стажировки на рабочем 
месте, но не регулируют вопросы оформ-
ления регистрации инструктажей и стажи-
ровки на рабочем месте.

Следовательно, несоответствие жур-
нала регистрации инструктажа на рабо-
чем месте форме, приведенной в ГОСТе 
12.0.004-90, при условии, что инструктаж 
и стажировка на рабочем месте (в опре-
деленных ст. 225 ТК РФ случаях) прово-
дится и фиксируется документально, не 
является нарушением норм ТК РФ.

В рассматриваемом случае отсутствие 
в журнале графы о стажировке на рабо-
чем месте сотрудников может свидетель-
ствовать о нарушении требований ст. 212 
и ст. 225 ТК РФ только, если деятельность 
вашей организации связана с осущест-
влением работ с вредными и (или) опас-
ными условиями труда, при этом в орга-
низации отсутствуют другие документы, 
подтверждающие факты проведения та-
кой стажировки.
Эксперты службы Правового консал-
тинга ГАРАНТ Карасевич Любовь, Ве-
личко Елена

Промышленная и экологическая безопасность / охрана Труда



Оформить подписку 
можно по телефонам:

514�306,
930�320
на сайте:

www.prominf.ru
или по адресу:
ул. М. Горького, 68, 
ТЦ «Дельфин», 2�й этаж, 
e�mail: euro18@euro18.ru

(3412) 514�306
               930�320

Компания

Фамилия И.О.

Должность

Адрес для доставки журнала

_

_

Количество экземпляров

ИНН

КПП

Телефон       Факс

E-mail

Период подписки 
с         200_ г. по         200_ г. (включительно)

Для оформления подписки,
пожалуйста, заполните подписной купон

и отправьте его по факсу

ПОДПИСКА
ПРОМЫШЛЕННАЯ 

И ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

научно�технический журнал

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ
ТОЛЬКО ПО ПОДПИСКЕ Ежемесячный научно-технический журнал

ТЕМА НОМЕРА:

№3 (29) март 2009

Транспортники объединяются

IT прорыв в промышленной безопасности

Концептуальный подход к формированию 
системы строительного контроля

стр. 26

стр. 37

стр. 67

Энергобезопасноcть 
и энергоэффективность 
в развитии экономики

Стоимость 
подписки
на 12 месяцев
4800 рублей

№5 (31) май 2009

Ежемесячный научно-технический журнал

ТЕМА НОМЕРА:

Как перезимовали

ГАММА, БЕТА, 
АЛЬФА против ЧС

Транспортники выработали
антикризисные меры

стр. 46

стр. 66

стр. 70

ЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжжЕжЕжжжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжЕжжЕжЕжЕЕжЕжЕжЕжЕжжжЕжЕжЕжЕжЕЕжЕжЕжЕжЕжжЕжЕжЕжЕЕЕжЕжжЕжжжЕжЕжЕжжЕжЕжЕжЕжЕЕжЕЕжжжжжЕжжЕжЕжжжЕЕЕжжжжжЕжжжжЕжЕжЕжжжЕжжЕЕжжжЕжемемемемееемемемеемемемемемемемемемемемемеммемемемемемемемемемеемемемемемемемемемеммемеммемемемемеемеемемемеммемемеемемеемеммммемемеемемемммемеееммеемееемееемеееммемемемемеммеммммеемеееееееммесесесесесесесееесесесесесесесссесесесесесесесеееесесессесесесссесесесеесееесеесссесеееесеесессесесесесесесеесесеесессесесесеесесесеессесессеееесесеесесеесессссесессесеесеее ячячячячячячячячяячяячячяяячяяяячяччячячячячччячяячячячяячяячячячячячячячячячячячячячячячячячячяччяячячяччяяччячяяччячяячячячячяяяячччччячячяччяяяччяччяячччяячяяяяяччячччя нынынынынынынынынынынынннынынныныныныныыныныныынынынынынынынынынынныныннныныныныныныныныныннынннынынынынынынынынынныныыныынынынынынныыыыыынынныыынннынынынннныыыыыыныныныныыыныннныныннныыыныыыныныыыыныыныыыыыын ййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййййй нанананнннаннананнанананананананаанаананаананананананнаннаннананананаанааннананнанннанананнанананааананананнаннаннннанаананананананананнанннааааананннанананаанананннаананананананананаааанаанананаанаучучучуучучучучучуучучучучучучуууучучучучччуччччуччучучучучучучучучучучууучучучуччччччучучуччучучччучучучучучччуччччучучуччччччууучуччуччучучууучуучччуучууучучуууччччучууу нонононононононнонононононононононононоонононоонооноонононононононноноонононононоононононнононнонононононононоононононоононноннононононононнонононооноооооннонооонооононооонононооннонооонннонннннононннноо-т-т-т-т-тт-тт-т-т-т-т-ттттттт-т-т-т-т-т-тт-т-тт-т-т-т-т-тт-т-т-тт-т-тттт-т-тт-т-тт-т-тттт-т--т-ттт-т-т-т--тт------ттт-ттехехехехехехехехехехехехехехехехехееехехехехехехееехехеехеехеехехеееехеххннинининининининининииииинининининиининининниинннннинниннининнниичечечечечечечечечечечечечечечеччечечечечеечеччечечеееееечеечечч сксксксксксксксккккксксксккккскскскскскскскксксскскскскксксксккксккийийийийийийийийийийийийийиийийийийийийийийийийийийийийийиййийийийийиййийийийиййиййийийийййийийийийийиииййийийи жжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжжуруруурурурурурурурурурурурурурурурууруррурурруруруррурурурурурурууррурурруруруррурруруруруррррруурурурурурруруррурррурурррурруруррррррруруруурууурруу нанананананнаннаннанананнананананананананананаананананананананананананнанананаананананананананананннанананананананананананнанннананнаанаананааннананаанананананнанаааннааааанааанааааннаанналллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллл
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эффективность 
экологических программ
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ЭКОЛОГИЯ 
Экологический аутсорсинг
Разработка разделов предпроектной и проектной документации для строительства:
- Перечень мероприятий по охране окружающей среды
Разработка природоохранной документации для действующих организаций:
- Проект нормативов предельно-допустимых выбросов (ПДВ)
- Нормативы допустимых сбросов загрязняющих веществ в водные объекты (НДС)
- Проект нормативов образования отходов и лимитов 
на их размещение (ПНООЛР);
Проектирование санитарно-защитной зоны предприятия.

ПРОМЫШЛЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
Разработка плана локализации и ликвидации аварийных ситуаций на опасные 
производственные объекты (ПЛАС);
Разработка плана по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов (ПЛАРН)
Разработка положения о производственном контроле на предприятии;
Формирование пакета документов для получения лицензии 
на эксплуатацию взрывопожароопасных объектов;
Полный пакет нормативной документации по вопросам промышленной безопасности.
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Основные направления деятельности:

Документация «под ключ»

Осуществляем сопровождение документации 
во всех стадиях прохождения согласований

426057, г. Ижевск, ул. М. Горького, 68, оф. 417,
тел./факс +7 (3412) 512-095, 511-714, 511-563, 
e-mail: izhitsa2004@mail.ru

Разработка нормативной природоохранной документации 
для проектируемых и действующих объектов; 

Разработка документации в сфере промышленной 
безопасности на опасных производственных объектах.
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